
Самолеты 
на рублежной 
дорожке
Власти намерены 
удерживать западные 
лайнеры в РФ  
и платить за них 
в национальной валюте

Правительство готовится насиль
но удержать часть иностранных 
самолетов на территории РФ. 
По данным „Ъ“, Минтранс под
готовил документ, согласно ко
торому любой возврат судна 
и двигателя иностранному лизин
годателю должен быть одобрен 
правкомиссией по импортоза
мещению. Если возврат не раз
решен, авиакомпаниям предло
жили продолжать пользоваться 
техникой до окончания срока ли
зингового контракта, оплачивая 
его в рублях. Некоторые собе
седники „Ъ“ называют это факти
ческой конфискацией, тогда как 
другие видят в этом способ со
хранить флот, переложив ответ
ственность за это решение на го
сударство, а не перевозчиков.

В Минтрансе разработали план, 
как российским авиакомпани-
ям, чьи самолеты и авиадвигатели 
находятся в иностранном лизин-
ге, следует действовать в услови-
ях санкций ЕС и США. Напомним, 
эти санкции требуют от лизингода-
телей к 28 марта прекратить отно-
шения с российскими компания-
ми, что на практике означает отзыв 
самолетов.

По данным „Ъ“, Минтранс разра-
ботал проект постановления пра-
вительства «Особенности исполне-
ния договоров финансовой аренды 
(лизинга), договоров аренды ино-
странных воздушных судов…», 
который должен быть в ближай-
шее время опубликован на regu-
lation.gov.ru. Подлинность доку-
мента „Ъ“ подтвердили источники 
в двух авиакомпаниях, Минтран-
се и на лизинговом рынке. Доку-
мент распространяется на все дого-
воры, заключенные до 24 февраля 
2022 года.

Проект фактически создает усло-
вия для насильственного удержа-
ния иностранных самолетов внутри 
РФ. Прежде источники „Ъ“ в ведом-
стве неоднократно настаивали, что 
таких планов нет. В проекте указа-
но, что в случае расторжения дого-
вора по требованию лизингодателя, 
«в том числе при наличии требова-
ния лизингодателя о досрочном 
возврате иностранного воздушно-
го судна или авиадвигателя», авиа-
компания должна вернуть воздуш-
ное судно.
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Альтернативно конвертируемый
ЦБ и правительство дополняют новый финансовый режим элементами устрашения

Стремительный переход к новому режи
му контроля капитала  продолжается. 
Банк России с сегодняшнего дня огра
ничил конвертацию средств физлиц 
на валютных счетах — до 9 сентября с них 
можно снять в валюте не более $10 тыс., 
продажа наличной валюты банками 
остановлена. Восстановление институ
та «счетов типа С» по долгам нерезиден
тов дополняет отказ от конвертируемо
сти рубля. Как и многие другие действия 
властей последних дней, демонстра
тивное восстановление постдефолтного 
финансового режима четвертьвековой 
давности выглядит пока публичной угро
зой воображаемому Западу. Реальный 
режим работы финсистемы под санкци
ями новой конфигурации должен будет 
отличаться и от режима конца 1998 года, 
и от ситуации до февраля 2022 года — 
он будет зависеть от макростабильно
сти РФ, масштабов инфляции и от спо
собности финсистемы страны избежать 
коллапса в ближайшие недели: санкции 
продолжают расширяться и становятся 
более целевыми.

Новости об изменении режима работы ва-
лютных счетов физлиц Банк России опубли-
ковал в ночь с 8 на 9 марта. После выпуска ин-
струкций о режиме работы валютных счетов 
и обслуживания нерублевых обязательств 
юрлиц, являющихся в основном следствием 
санкций США, ЕС и других стран Европы, Япо-
нии, Канады, Австралии и Тайваня (список 
«недружественных» юрисдикций, дополнен-
ный правительством, сейчас включает боль-
шинство развитых стран), введения ограниче-
ний на валютные средства физлиц ждали, тем 
более в свете запретов США и ЕС экспортиро-
вать в РФ банкноты доллара и евро. Тем не ме-
нее очереди в банкоматах обнаружены уже се-
годня, а перебои с долларовой наличностью 
в банковских кассах фиксировались с начала 
военной операции РФ на Украине.

Введенные ЦБ ограничения выглядят так. 
Вне зависимости от размера и срочности ва-
лютного депозита (вклада) физлица с 9 мар-
та до 9 сентября лимит на снятие наличной 
валюты (только в долларах США — иные 
валюты не выдаются банками по инструк-
ции ЦБ) составляет $10 тыс. Ограничений 
ни на новые валютные депозиты, ни на сня-
тие средств со счета в рублях по курсу ЦБ нет. 

Банки могут покупать наличную валюту, 
но не могут продавать.

Таким образом, значительная (вряд 
ли не большая) часть из 6,8 трлн руб. (оцен-
ка ЦБ на начало 2022 года по действовавшим 
курсам) валютных накоплений граждан РФ 
попала в режим условно-принудительной 
конвертации в рубли. По оценкам Банка Рос-
сии, 90% валютных вкладов физлиц в РФ — 
менее $10 тыс., но все крупные депозиты 
по крайней мере на полгода стали де-факто 
рублевыми. Цели ЦБ в этой мере формаль-
но не объявлены, но из конструкции очевид-
но, что это ограничение валютного ажиотажа 
и противодействие формированию черного 

рынка наличной валюты, попытка снижения 
давления на курс рубля, удобный ЦБ способ 
дополнительной дедолларизации банков-
ской системы, защита банковских балансов 
и снижение ожидаемой угрозы разрывов кур-
са наличной и безналичной валюты.

Ограничения мягче, чем ожидавший-
ся многими в текущих обстоятельствах за-
прет на обращение безналичной валюты 
в РФ, впрочем, его не было и в 1998–1999 
годах. Инструментарий ЦБ в целом доста-
точно схож с валютным режимом времени 
«дефолта» 1998 года. Несмотря на то что фор-
мально текущая ситуация имеет мало сходст-
ва с государственным банкротством четверть 

века назад (в 1998 году дефолт был объектив-
ным, «дефолт» 2022 года — искусственный: 
упрощая, платежеспособному заемщику за-
прещено платить), для внешнего наблюда-
теля первые черты нового режима работы 
финансовой системы РФ выглядят похоже. 
В этом смысле возрождение «счетов типа С», 
конверсионных счетов для нерезидентов, 
на которые могут перечисляться средства 
за обслуживание долгов кредиторам из «не-
дружественных» (почти всех) стран, также на-
поминает Центробанк времен Сергея Дуби-
нина, а не Эльвиры Набиуллиной.
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Как ни в чем добывало
Производство нефти в России  
растет вопреки проблемам с отгрузкой

По данным „Ъ“, несмотря на  проблемы 
российских нефтекомпаний с продажей 
спотовых партий нефти, им пока удает
ся увеличивать производство. С нача
ла марта среднесуточная российская 
добыча выросла на 0,5% относитель
но февральских уровней. Этот рост, 
впрочем, пока несколько меньше, чем 
позволяет квота России согласно до
говоренностям ОПЕК+. 8 марта США 
и Великобритания ввели эмбарго на рос
сийскую нефть, но, по мнению экспер
тов, заместить существенные  объемы 
российской нефти в 2022 году будет 
 невозможно.

Среднесуточная добыча нефти в Рос-
сии с начала месяца к 8 марта увеличилась 
на 0,5% (или на 7,5 тыс. тонн) относитель-
но февраля, до 1,515 млн тонн, следу-
ет из данных статистики ЦДУ ТЭК, с кото-
рыми ознакомился „Ъ“. Так, «Роснефть» 
в среднем добывала 467,8 тыс. тонн в сут-
ки (плюс 1,7 тыс. тонн к февралю; без уче-
та «Башнефти»), ЛУКОЙЛ — 219,9 тыс. 
тонн в сутки (плюс 0,1 тыс. тонн). Основ-

ной вклад в прирост добычи в России вне-
сла «Газпром нефть», среднесуточная до-
быча которой составила 112,6 тыс. тонн 
(плюс 6,1 тыс. тонн). «Сургутнефтегаз» со-
хранил добычу на уровне 169,8 тыс. тонн. 
Аналогичные темпы роста добычи наблю-
дались и в первые два дня марта (см. „Ъ“ 
от 3 марта). 

Согласно сделке ОПЕК+, страны—участ-
ники соглашения совокупно в марте долж-
ны увеличивать производство на 400 тыс. 
баррелей в сутки (б/с), из которых на квоту 
России приходится четверть этого объема 
(около 13,5 тыс. тонн в сутки). Из данных 
ЦДУ ТЭК следует, что российские нефте-
компании пока не могут нарастить добы-
чу в соответствии с разрешенной квотой. 

Добыча нефти в России растет вопреки 
ситуации, связанной с отказом ряда трей-
деров и переработчиков покупать грузы 
российской нефти на фоне санкций ЕС 
и США и критики РФ из-за боевых дейст-
вий на  Украине.
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Депутаты встали  
перед нелегкими выборами
Поправка об онлайн-голосовании  
ко второму чтению разрослась до частичной 
реформы избирательной системы

Комитет Госдумы по госстроительст
ву и законодательству в среду рекомен
довал принять во втором чтении законо
проект о дистанционном электронном 
голосовании (ДЭГ). Изначально доку
мент лишь закреплял в избирательном 
законодательстве базовые принципы 
использования ДЭГ, но ко второму чте
нию оброс новыми поправками, касаю
щимися выборов в целом. Они, в част
ности, вводят новый запрет на участие 
в выборах для лиц, осужденных за экс
тремистские преступления, уточняют 
обязанности кандидатовиноагентов 
и ликвидируют институт членов участко
вых избиркомов с правом совещательно
го голоса. Что касается непосредственно 
ДЭГ, то ко второму чтению в проекте поя
вилась норма, исключающая повторное 
голосование — эта опция применялась 
на сентябрьских выборах2021 в Мо

скве и привела к существенной задержке 
с подведением их итогов.

Законопроект о ДЭГ, внесенный единорос-
сами Дмитрием Вяткиным и Дмитрием Ла-
мейкиным, Госдума приняла в первом чте-
нии 26 января. Он вводит в рамочный закон 
о гарантиях избирательных прав граждан но-
вую статью, посвященную онлайн-голосова-
нию, но закрепляет лишь базовые принципы, 
оставляя избиркомам право выпускать допол-
нительные документы.

Одной из главных интриг при подготовке 
документа ко второму чтению было возможное 
появление в нем запрета на переголосование. 
Напомним, эта опция применялась на думских 
выборах-2021 в Москве (столичные власти на-
стаивали на формулировке «отложенное голо-
сование», поясняя, что оно нужно для противо-
действия волеизъявлению под давлением). 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 29,65

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
(без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в 2021 году, сообщил вчера Росстат. Это сразу 
в 2,6 раза больше, чем было по итогам 2020 года (11,57 трлн руб., тогда на фоне пандемии и снижения не-
фтяных цен этот показатель упал на 23,5%). Сальдированный результат сложился из того, что 42,9 тыс. орга-
низаций получили прибыль в размере 32,54 трлн руб., а 14,2 тыс.— убыток на сумму 2,89 трлн руб. Наиболь-
шая сальдированная прибыль зафиксирована в обработке — 8,65 трлн руб. (в 2,2 раза больше, чем в 2020 
году), в торговле — 7,03 трлн руб. (в 5,2 раза больше) и в сфере добычи — 7,02 трлн руб. (в 2,5 раза больше).

МАКРОЭКОНОМИКА

Бедность тормозит  
технологическое  
развитие

Доклад экономиста ЦМАКП Дмитрия 
Белоусова, представленный на про-
шедшем в Институте народнохозяй-
ственного прогнозирования РАН за-
седании «Технологические сдвиги 
в российской экономике: возможно-
сти и ограничения», анализирует ос-
новные ограничения для научно-тех-
нологической модернизации РФ. 
Первая известная проблема — низ-
кая эффективность и распыление за-
трат на НИОКР. Соотношение таких 
расходов и технологического экспор-
та (в долларах по паритету покупа-
тельной способности) у РФ заметно 
хуже, чем, например, у Индии и Мек-
сики,— и это компенсировалось пе-
рераспределением ренты через гос-
финансирование. «При дефиците 
ренты возникают два разумных выхо-
да: либо максимальная переориен-

тация на спрос бизнеса (включая го-
скомпании, ИКТ, сельхозпроизвод-
ство), либо переход в режим „умной 
консервации“ в рамках РАН»,— от-
мечает он.

Вторая, более заметная пробле-
ма (в отличие от первой, она не ре-
шается повышением эффективно-
сти расходов и выстраиванием прио-
ритетов) — социальные ограничения 
на технологическое развитие. «Сло-
жился замкнутый круг: избыточная 
занятость — низкие зарплаты (что-
бы удержать издержки) — бедность 
и недопотребление»,— отмечает эко-
номист. Он поясняет, что технологи-
ческая революция ведет к массовому 
высвобождению занятых, ликвидиру-
ется «аграрно-промышленное пере-
население» (в Китае такой процесс 
уже прошел — кризис госпредпри-
ятий в 90-х годах с шоковыми соци-
альными последствиями). Чтобы вос-
пользоваться этим окном возможно-
стей для развития новых отраслей, 
нужно создать масштабные систе-
мы переобучения (1–1,5 млн занятых 
в год) и жилищного строительства. 

Россия, по мнению Дмитрия Бе-
лоусова, находится в ловушке низко-
производительного и дешевого тру-
да, который не может быть замещен 
роботами (см. график). В РФ в 2020 
году было пять роботов на 10 тыс. 
занятых в промышленности, в сред-
нем по миру — 126. «На фоне ри-
сков социального кризиса именно 
здесь находится важнейший „стопор 
модернизации“: даже когда постав-
ки роботов из КНР возобновятся или 
возникнут российские производства, 
появится альтернатива — либо тер-
петь слишком медленную и посте-
пенную модернизацию, или идти на 
рост безработицы уже бедного насе-
ления и разворачивать комплексные 
программы… ограничивающие без-
работицу»,— заключает он.

Алексей Шаповалов

ЧИСЛО ПРОМЫШЛЕННЫХ РОБОТОВ 
НА 10 ТЫС. ЗАНЯТЫХ (ШТУК)

ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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В правительстве согласовали инициативу единороссов  
о возможной продаже иностранных компаний и даже 
их национализации в случае ухода с российского рынка 
или возникновения рисков необоснованной ликвидации 
и банкротства. Для таких организаций предлагается вво-
дить внешнее управление с последующей реализацией 
акций на торгах, а в случае провала последних — и с пере-
дачей пакетов на баланс РФ. Этим чрезвычайным спосо-
бом власти рассчитывают приостановить массовый ис-
ход зарубежных компаний с рынка РФ и сохранить рабо-
чие места. Американский Белый дом на это уже ответил, 
что США примут меры в случае, если дело дойдет до кон-
фискации активов в России. 

Правительственная комиссия по законопроектной деятель-
ности согласовала инициативу депутатов «Единой России» 
о внешнем управлении активами иностранных компаний, по-
кидающих российский рынок. Из-за событий на Украине рынок 
покинули уже более 300 зарубежных компаний, многие при 
этом пообещали временно сохранить рабочие места и зарпла-
ты сотрудников. 

Разработкой законопроекта, регламентирующего эту новую 
процедуру, уже занимается Минэкономики. В ведомстве уточ-
няют, что речь идет о введении внешнего управления в компа-
ниях, в которых более 25% принадлежит иностранным юрли-
цам. Внешнее управление потребуется при фактическом пре-
кращении управления организацией — например, если ее ру-
ководство покинуло территорию РФ после начала военной опе-

рации на Украине, оставив компанию без управления или не-
способной исполнять обязательства из-за вывода имущества. 

Для введения внешнего управления потребуется заявление 
в арбитражный суд от любого члена совета директоров или от 
ФНС (по решению межведомственной комиссии при Минэко-
номики). Инициировать обращение смогут также власти регио-
нов (в том числе прокуроры субъектов) и другие органы. «С даты 
принятия заявления судом могут вводиться в отношении ком-
пании обеспечительные меры в виде запрета на распоряжение 
имуществом, увольнение работников, расторжение отдельных 
договоров, распоряжение акциями в уставном капитале»,— 
объяснил вчера первый вице-спикер Госдумы Александр Жу-
ков. Собственники при этом могут до назначения внешней ад-
министрации в течение пяти рабочих дней сообщить в суд о на-
мерении возобновить деятельность, передать свою долю в дове-
рительное управление или продать ее.

Среди кандидатов на роль внешней администрации рассма-
тривается ВЭБ.РФ, а для финансовых организаций — Агентство 
по страхованию вкладов. Внешней администрации надлежит 
обеспечить деятельность компании, формировать реестр тре-
бований кредиторов, проводить инвентаризацию активов, их 
оценку и замещение. «Бизнес будет переупакован в новую орга-
низацию, которая потом будет продана на открытых торгах»,— 
поясняют в Минэкономики. Торги будут проводиться после трех 
месяцев внешнего управления, преимущественное право по-
купки получат претенденты с аналогичным бизнесом. К новому 
собственнику будут предъявлены требования: сохранить мини-

мум две трети рабочих мест и продолжать деятельность на терри-
тории РФ не менее года. Внешняя администрация в течение это-
го срока продолжит следить за выполнением требований и смо-
жет расторгнуть договор в случае их нарушения.

Еще одним поводом для введения внешнего управления мо-
жет стать деятельность руководства компании, несущая риски 
необоснованного прекращения работы компании, ликвидации 
или банкротства. В таком случае причиной изменений станет 
расторжение договоров организации, имеющих существенное 
значение для осуществления деятельности, либо намерение со-
кратить более трети работников. Временная администрация бу-
дет назначаться уже на полгода — прежний собственник также 
сможет оспорить решение, если решит возобновить деятель-
ность или продать свою долю. 

Власти считают, что нововведения помогут сохранить рабо-
чие места, поддержат деятельность компаний в условиях санкци-
онного давления и ускорят продажу иностранных долей. Иници-
атива также призвана замедлить отток иностранных компаний. 
В Ассоциации европейского бизнеса (АЕБ) в России не стали ком-
ментировать изменения. Американский Белый дом вчера уже за-
явил, что США примут меры в случае, если Россия решит конфи-
сковать имущество американских компаний. Пока, впрочем, та-
кой сценарий может стать возможным лишь в случае, если доля 
иностранных собственников не будет продана на торгах — в со-
ответствии с корпоративным законодательством эти активы ля-
гут на баланс РФ и произойдет их национализация.

Диана Галиева

В добрые руки
Активы уходящих компаний передадут во внешнее управление

Сходство это, впрочем, отдаленное — «счета типа С» сейчас 
будут иметь принципиально другую природу, и пока до конца 
неясно, в какой мере они будут востребованы. Так, из разъясне-
ний ЦБ следует, что кредиторы РФ из «несанкционных» стран 
и резиденты сохраняют шансы получать платежи по валютным 
долгам в валюте на обычные валютные счета (по разрешению 
спецподкомиссии в Минфине), резиденты «недружественных» 
стран будут получать рубли на «счета типа С» с ограниченным 
использованием, в том числе с возможностью вложения ру-
блей в ценные бумаги (предположительно, госдолг РФ).

У создаваемой на наших глазах в основном из подручных 
средств новой схемы работы финансовой системы РФ не толь-
ко с внешними, но и с внутренними рынками есть несколь-
ко особенностей, которые позволяют сомневаться в ее работо-
способности в постоянном режиме. В первую очередь она не 
исходит из какого-то стабильного прогноза платежного балан-
са РФ во втором-третьем кварталах 2022 года: даже введенный 
норматив продажи валютной выручки в 80% выглядит воле-
вым решением, не ориентированным на определенный диа-

пазон будущего курса рубля. То же можно сказать и о лимите 
в $10 тыс. по валютным депозитам, и о запрете продажи налич-
ной валюты. В предлагаемой системе очень много «люфтов». 
Например, неизвестно, из каких соображений подкомиссия 
в Минфине во главе с министром финансов Антоном Силуано-
вым должна будет выделять разрешения на валютные выпла-
ты нерезидентам, какими критериями и правовыми принци-
пами можно вообще руководствоваться в такого рода решени-
ях. Скорее, демонстрируемый эскиз нового режима — демон-
стративное средство давления на иностранные компании с це-
лью удержать их от ухода с рынка РФ, так же выглядят и эскизы 
«принудительного банкротства» и «внешнего управления» та-
кими компаниями (см. стр. 2): по данным „Ъ“, в правительстве 
не очень довольны рвением «Единой России» при разработке 
законопроекта на эту тему — он выглядит более пропагандист-
ским, чем реально работающим.

Сам по себе новый режим при этом будет определен в пер-
вую очередь устойчивостью финансовой системы РФ под фак-
тически созданной санкциями торговой блокадой, угрозой 
инфляции и новыми санкциями. По первому вопросу пока 
мало данных: опубликованные вчера данные Росстата по 

первой военной неделе, с 24 февраля по 4 марта, показыва-
ют лишь рост инфляции выше 10,4% год к году (пока прогно-
зы аналитиков по ней в РФ в 2022 году малочисленны — кон-
сенсус-прогноз FocusEconomics, 17% годовых по итогам года, 
вероятно, занижен на недостаточных данных). Что касается 
санкций, они сейчас выглядят более целевыми и точно ори-
ентированными. Так, в объявленном вчера ЕС пакете персо-
нальных санкций 14 предпринимателей-собственников из 
РФ (см. подробнее «Ъ-Онлайн»), включая совладельцев СУЭК, 
«Уралхима», «Фосагро», ТМК, СИБУРа. Основной экономиче-
ский эффект этих санкций, бизнес-персоналии которых вряд 
ли случайно совпадают с перечнем бизнесменов, участвовав-
ших в совещании с президентом РФ 24 февраля 2022 года,— 
вторичные и неявные ограничения на экспортную торговлю 
компаний России. Будущий реальный режим работы финан-
сового рынка, в том числе его валютного сегмента, определит-
ся именно тем, в каком объеме и чем в ближайшие месяцы РФ 
сможет торговать, если первая, очень сильная и пока мало оце-
нимая по высоте волна нестабильности будет выдержана фи-
нансовой системой в ближайшие недели.

Дмитрий Бутрин

Альтернативно конвертируемый

Вчера на заседании правительства рассматривался но-
вый пакет контрсанкционных мер, который предусматри-
вает как налоговые послабления для граждан — напри-
мер, повышение с 3 млн до 10 млн руб. порога примене-
ния повышенного налога «на роскошные» автомобили,— 
так и упрощения работы компаний. В частности, предла-
гается возобновить более мягкий по своим требованиям 
механизм специнвестконтрактов (СПИК 1.0) и разрешить 
продлевать его, а также впустить в «русские офшоры» — 
специальные административные районы (САР) — более 
«молодые» компании, созданные до 1 марта 2022 года, 
а не до 1 января 2018-го, как сейчас. Эти меры не послед-
ние, разработку новых правительство переводит в непре-
рывный режим.

Правительство продолжает формировать новые «антикри-
зисные» меры поддержки в условиях санкций — свежий пакет 
законопроектов рассмотрен вчера на заседании Кабмина. Если 
первый пул контрсанкционных законопроектов создал право-
вую основу для оперативного внедрения тех или иных особен-
ностей регулирования (см. „Ъ“ от 5 марта), то вчера правитель-
ство одобрило изменения в регламент своей работы, вписав 
в него сопоставимый с «ковидным» порядок подготовки и изда-
ния нормативных актов: де-факто это отдельный трек для рас-
смотрения и запуска контрсанкционных мер (см. «Ъ-Онлайн»). 

Предложены и новые «точечные» решения — налоговые 
послабления для граждан и бизнеса. Так, для физлиц, как 
сообщил премьер-министр Михаил Мишустин, планирует-
ся «снизить число тех, кому придется платить повышенный 
транспортный налог»,— за счет повышения «порога» стоимо-
сти «роскошных» авто с 3 млн до 10 млн руб. Также граждан 
планируется освободить от уплаты за 2021–2022 годы НДФЛ 
(13%) с процентов по банковским вкладам, которые превы-
шают 1 млн руб. (вслед за ростом ключевой ставки до 20% с 28 
февраля они также выросли). Освобождены будут граждане 
и от уплаты налогов с материальной выгоды, которая возни-
кает от экономии на процентах за пользование заемными 
средствами, полученными от работодателя. Поясним, это рас-
пространяется в основном на сотрудников банков: если про-
центная ставка по кредитам ниже 2/3 ключевой ставки, «эко-
номия» облагается 35% НДФЛ.

Налоговую нагрузку планируется снизить и на владельцев 
гостиниц — по словам вице-премьера Дмитрия Чернышенко, 
инвесторы, которые их строят и передают в аренду или управ-
ление, будут освобождены от уплаты НДС на пять лет. Защи-
тит правительство бизнес и от налоговой нестабильности — 

по словам Михаила Мишустина, при исчислении налога на 
имущество организаций предлагается сохранить кадастровую 
оценку на начало 2022 года, а для расчета так называемой тон-
кой капитализации — зафиксировать валютные курсы, что-
бы организации, финансируемые за счет заемных средств, «не 
столкнулись с ростом обязательств перед государством из-за 
повышения стоимости доллара или евро», пояснил премьер. 

Расширяются и преференциальные режимы и механизмы. 
Так, законопроект Минпромторга предусматривает расшире-
ние возможностей режима специнвестконтрактов в версии 
СПИК 1.0 и право инвесторов продлить срок исполнения уже 
действующих СПИК 1.0 на два года, до максимальных 12 лет. 
Поясним, сам механизм дает инвесторам гарантии стабиль-
ности налоговых и регуляторных условий и меры поддерж-
ки — с 2020 года действует СПИК 2.0 с более жесткими требо-
ваниями к технологиям и отбору проектов. В Минпромторге 
поясняют, что изменения «направлены на обеспечение для 
инвесторов стабильности условий ведения деятельности, 
а продление максимального срока по СПИКу» поможет ком-
паниям, попавшим под санкции. 

По словам Михаила Мишустина, планируется также упро-
стить порядок регистрации иностранных компаний в спе-
цадминрайонах (САР) в Калининграде и Владивостоке. Так, 
помимо уже одобренных правок этого режима (см. „Ъ“ от 
17 февраля), теперь, сообщили „Ъ“ в Минфине, предлагает-
ся разрешить переезд в САР компаний, созданных до 1 мар-
та 2022 года (сейчас — до 2018 года), и изменение не более 
25% состава контролирующих лиц, чтобы «упростить пере-
вод бизнеса в такие районы». 

Напомним, на базе деловых объединений уже созданы опер-
штабы по разработке мер поддержки компаний — и вчерашние 
предложения, очевидно, не последние. Теперь их сбор по ука-
занию Дмитрия Григоренко предлагается автоматизировать 
в системе ГАС «Управление». Главам общественных организа-
ций и деловых управлений рекомендуется вносить в нее ини-
циативы с указанием отрасли и влияния на нее, а также объе-
мов и источников финансирования мер поддержки, следует из 
письма заместителя главы аппарата правительства Ольги Чепу-
риной в бизнес-объединения. „Ъ“ следит за развитием событий.

Евгения Крючкова, Диана Галиева

Конвейер контрсанкций
Белый дом переводит поддержку экономики в режим непрерывного производства

Правительство Михаила Мишустина перевело об-
счет и принятие контрсанкционных мер в практиче-
ски непрерывный режим ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Глава президентского со-
вета по правам человека 
в РФ (СПЧ) Валерий Фаде-
ев сообщил „Ъ“ о намере-
нии создать комиссию по 
расследованию военных 
преступлений на террито-
рии Украины, ДНР и ЛНР. 
Предварительный сбор 
данных, по его словам, 
уже ведется, однако чле-
ны СПЧ не поедут на места 
боевых действий до пре-
кращения огня. Такое за-
явление господин Фадеев 
сделал, комментируя тре-
бование коллег по СПЧ 
«как можно скорее оста-
новить военные действия 
на территории Украины». 
Заявление, по его мне-
нию, «вредно для России», 
так как «повторяет пози-
цию НАТО и Киева». Заяв-
ление 15 членов СПЧ было 
опубликовано в воскресе-
нье, его соавтор Николай 
Сванидзе рассказал „Ъ“, 
что теперь опасается ад-
министративного и уго-
ловного преследования 
по новому закону о дис-
кредитации российской 
армии.

Члены СПЧ РФ начнут 
выездную работу на Украи-
не, в ДНР и ЛНР, «как только 
там будут прекращены бо-
евые действия», рассказал 
„Ъ“ глава совета Валерий Фа-
деев. Он пояснил, что член 
СПЧ Марина Ахмедова уже 
находится в Донбассе, ве-
дет волонтерскую работу, 
посещает медучреждения 
и консультирует пострадав-
ших. Эту работу планирует-
ся продолжить и расширить 
вплоть до «изучения дел, ка-
сающихся возможных во-
енных преступлений». «Мы 
же видим, что происхо-
дит — этот факт признает-
ся даже Киевом и ВС Укра-
ины, что националистиче-
ские батальоны не выпуска-
ют людей из окруженных го-
родов,— пояснил господин 
Фадеев, ссылаясь при этом 
на заявление властей ДНР 
от 5 марта об отказе нацио-
налистов обеспечить гума-
нитарный коридор жителям 
Мариуполя.— Это называет-
ся буквально: военное пре-
ступление. И тот, кто это де-
лает, должен будет нести от-
ветственность. Нужно будет 
расследовать и разбираться 
с этим, потому что эти нацба-
тальоны не вполне управля-
ются властями Украины».

Господин Фадеев отказал-
ся прогнозировать сроки 
окончания боевых действий 
на Украине, отметив, что не 

является военнослужащим 
в настоящее время. При 
этом он указал, что имеет во-
енную специальность «стар-
ший оператор боевого расче-
та пуска ракет, которые, дай 
бог, никогда не будут задей-
ствованы».

Совет при президенте РФ 
по развитию гражданского 
общества и правам челове-
ка — консультативный ор-
ган, он образован в 1993 году 
указом первого президен-
та РФ Бориса Ельцина изна-
чально как комиссия по пра-
вам человека; к 2004 году 
переформатирован в СПЧ. 
С 2011 года выполняет функ-
цию «коллективного совет-
ника президента России» (со-
гласно положению об СПЧ); 
глава совета имеет статус со-
ветника президента. СПЧ 
среди прочего уполномочен 
давать рекомендации мини-
стерствам из состава прави-
тельства РФ, контролировать 
исполнение поручений пре-
зидента и выступать с кон-
солидированной позицией 
по наиболее острым соци-
альным проблемам. В насто-
ящий момент в состав СПЧ 
входит 48 человек — юри-
стов, правоведов, журна-
листов, правозащитников. 
В связи с началом военной 
спецоперации РФ на Украи-
не (24 февраля) СПЧ консо-
лидированных заявлений 
не делал.

6 марта, в день наиболее 
масштабных несогласован-
ных акций протеста против 
спецоперации на Украине 
(правозащитники по итогу 
дня заявили, что число за-
держанных во всех городах 
превысило 5 тыс. человек, 
МВД сообщило о 3,5 тыс. за-
держаний), 15 членов СПЧ 
опубликовали заявление, 
в котором призвали «как 
можно скорее остановить 
военные действия на тер-
ритории Украины и перей-
ти к решению всех противо-
речий между двумя страна-
ми в рамках переговоров». 
«Последняя неделя показа-
ла, что цена использования 
армии для решения имею-
щихся проблем слишком ве-
лика,— говорится в заявле-
нии.— Свобода слова и дру-
гие основные свободы не 
должны подвергаться допол-
нительным ограничениям. 
Тем более поскольку ни во-
енное, ни чрезвычайное по-
ложение в России не введе-
ны. Уже принятые дополни-
тельные ограничительные 
меры, включая поправки 
в УК и КоАП, должны быть 
пересмотрены». Заявление 
подписали в том числе обо-
зреватель «Новой газеты» Ле-
онид Никитинский и завка-
федрой психологии лично-
сти МГУ им. М. В. Ломоносо-
ва, академик РАО Александр 
Асмолов. Как ранее сообщал 

„Ъ“, оба они заявили о вы-
ходе из состава СПЧ в связи 
с «несоответствием проис-
ходящего правам человека».

Глава комиссии СПЧ по 
политическим правам Ни-
колай Сванидзе рассказал, 
что члены комиссии про-
сили президиум СПЧ и Ва-
лерия Фадеева рассмотреть 
это заявление и поддержать 
его, однако не получили от-
вета и опубликовали заявле-
ние в частном порядке: «15 
подписей — это треть сове-
та, но никакой реакции на 
заявление от президиума 
СПЧ и его руководителя нет 
до сих пор». Господин Сва-
нидзе также заявил, что «бо-
ится» административной 
или уголовной ответствен-
ности за публикацию заяв-
ления, так как требование 
«остановить военные дей-
ствия» подпадает под новые 
нормы КоАП и УК РФ, всту-
пившие в силу 6 марта, при-
нятые, как считают их ини-
циаторы, для «защиты воо-
руженных сил РФ» в инфор-
мационной войне.

Валерий Фадеев счита-
ет заявление коллег «вред-
ным для России»: «С призы-
вом остановить военные 
действия не согласны боль-
шинство членов президиу-
ма и членов СПЧ, в нем по-
вторяется позиция НАТО 
и киевского режима: это не 
вопрос прав человека, а по-

литический вопрос. Я уже 
говорил о неуместности на-
ивного пацифизма. Надо по-
нимать сложность геополи-
тической ситуации и внима-
тельно слушать президента, 
который детально разъясня-
ет, что происходит, разъяс-
няет причины, по которым 
он принял такое сложное ре-
шение». «Я транслирую не 
чью-то, а свою личную по-
зицию,— возражает Нико-
лай Сванидзе.— Если Киев, 
НАТО и я считаем, что сле-
дует входить в помещение 
через дверь, а не окно, или 
снимать штаны через ноги, 
а не через голову,— такие 
совпадения случаются, да».

По данным „Ъ“, в ближай-
шее время единой позиции 
СПЧ по вопросу военной 
операции РФ на Украине опу-
бликовано не будет. Валерий 
Фадеев обещает, что совет 
сосредоточится на вопросах 
обеспечения россиян лекар-
ствами, поставки которых 
из-за санкций могут оказать-
ся сорваны, а также оказани-
ем помощи с транспортиров-
кой больных детей на доро-
гостоящие операции за гра-
ницу. Кроме того, СПЧ наме-
рен искать возможности тру-
доустройства россиян, поте-
рявших работу из-за ухода за-
падных компаний с россий-
ского рынка, говорит госпо-
дин Фадеев.

Мария Старикова

Следствие ведет СПЧ
Валерий Фадеев заявил о создании комиссии  
по расследованию военных преступлений на Украине

Валерий Фадеев предупредил бывших и нынешних коллег по СПЧ о неуместности наивного пацифизма 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

За сохранение опции неодно-
кратно высказывался руководитель 
московского штаба по наблюдению 
за выборами Алексей Венедиктов, 
а глава Центризбиркома (ЦИК) Элла 
Памфилова выступала против.

Поправки, исключающие воз-
можность переголосования, внесли 
единороссы и «Новые люди», и коми-
тет одобрил первую из них.

Алексей Венедиктов так объяс-
нил „Ъ“ появление этой поправки: 
«Теперь, надеюсь, все понимают, 
в чьих интересах шла кампания по 
дискредитации возможности укло-
ниться от административного дав-
ления — в интересах партии влас-
ти, которая на этом отложенном го-
лосовании потеряла в Москве более 
140 тыс. голосов». Напомним, ранее 
итоги электронных выборов в Гос-
думу по нескольким столичным 
округам пыталась оспорить КПРФ, 
заявляя, что именно результат ДЭГ 
лишил победы кандидатов партии. 
Коммунисты, впрочем, не акценти-
ровали внимание именно на пере-
голосовании, предъявляя претен-
зии в целом к ДЭГ в Москве. Дмит-
рий Вяткин, в свою очередь, уверя-
ет, что против опции переголосова-
ния сейчас высказываются многие 
общественники. По словам депута-
та, как раз ее применение привело 
к тому, что итоги электронных вы-
боров в столице подводились на не-
сколько часов дольше, чем в осталь-
ной России. «Эта практика была 
признана не подлежащей дальней-
шему применению, и мы исклю-
чили такую возможность из зако-
на»,— пояснил единоросс журна-
листам. Он добавил, что на пред-
стоящих осенью муниципальных 

выборах в Москве опция использо-
ваться не будет.

Однако урегулированием поряд-
ка ДЭГ депутаты не ограничились 
и внесли в законопроект еще более 
десятка изменений, далеко выходя-
щих за рамки онлайн-голосования.

Так, согласно одной из поправок, 
граждане, осужденные за соверше-
ние преступлений экстремистской 
направленности по статьям главы 
29 Уголовного кодекса (преступле-
ния против основ конституционно-
го строя и безопасности государст-
ва), не смогут избираться в течение 
пяти лет после погашения судимо-
сти. Комментируя эту инициативу, 
Дмитрий Вяткин напомнил, что дей-
ствующий закон уже предусматри-
вает ограничение пассивного изби-
рательного права для осужденных за 
особо тяжкие преступления (до исте-
чения 15 лет после снятия или пога-
шения судимости), тяжкие (на 10 лет) 
и ряд преступлений средней тяже-
сти (на 5 лет). Аналогичный пятилет-
ний запрет баллотироваться авторы 
поправок предложили распростра-
нить и на экстремистские преступле-
ния, не относящиеся к тяжким и осо-

бо тяжким, пояснил депутат. В их чи-
сло входит и только что введенная 
в УК ст. 280.3 (публичные действия, 
направленные на дискредитацию 
использования вооруженных сил 
РФ в целях защиты интересов РФ и ее 
граждан, поддержания международ-
ного мира и безопасности), по кото-
рой могут привлекаться к уголовной 
ответственности (после получения 
одного административного наказа-
ния) противники российской воен-
ной операции на Украине.

Другой блок поправок уточняет 
порядок участия в выборах кандида-
тов—иностранных агентов и канди-
датов, аффилированных с иноаген-
тами. В частности, участников выбо-
ров обяжут маркировать используе-
мые в агитации цитаты иноагентов 
(сейчас маркировать все предвыбор-
ные материалы должны только сами 
кандидаты-иноагенты), причем мар-
кировка должна занимать не менее 
15% от объема агитматериала. Кроме 
того, избирком при проверке доку-
ментов кандидата должен будет обра-
титься в Минюст, который в течение 
десяти дней обязан ответить, не име-
ет ли выдвиженец статуса иноагента 

или аффилированного с ним лица. 
Чтобы обеспечить такую проверку, 
Минюст будет вести единый реестр, 
в который будут включены не только 
физлица-иноагенты и граждане, при-
знанные «иностранными СМИ-иноа-
гентами», но и россияне, которые ра-
ботают или работали в НКО-иноаген-
тах либо являются или являлись со-
трудниками СМИ-иноагентов.

Существенные изменения вно-
сятся в статьи, регулирующие рабо-
ту членов избиркомов с правом со-
вещательного голоса. Их предлага-
ется оставить только в ЦИКе и реги-
ональных избиркомах, а в террито-
риальных и участковых комиссиях 
(ТИК и УИК) заменить наблюдателя-
ми. «Как показала практика, члены 
комиссий, которые назначены кан-
дидатами и избирательными объе-
динениями, исполняют функции на-
блюдения»,— сказал Дмитрий Вят-
кин на заседании комитета. Против 
этой поправки выступили комму-
нисты. «Этот институт фактически 
ликвидируется,— пояснил „Ъ“ депу-
тат Алексей Куринный (КПРФ).— Это 
сделано с целью улучшения условий 
для фальсификаций. В ЦИКе или на 

уровне субъектов члены комиссий 
с правом совещательного голоса осо-
бенно и не нужны, работа „на зем-
ле“ — это УИК».

Еще одна поправка связана 
с укрупнением избирательных участ-
ков. По словам господина Вяткина, 
это вызвано в том числе и плотной 
жилищной застройкой, из-за чего 
в одном здании, а подчас и в одном 
помещении находятся сразу несколь-
ко комиссий, что дезориентирует из-
бирателя. А разрешение создавать 
участки более чем с 3 тыс. избирате-
лей поможет оптимизировать рас-
ходы на проведение выборов и рав-
номернее распределить нагрузку на 
УИК при трехдневном голосовании, 
добавил депутат: «Эти 3 тыс. человек 
раньше голосовали в один день, но 
теперь для этого есть три дня».

Сопредседатель движения «Го-
лос» (внесено Минюстом в реестр 
иноагентов) Григорий Мельконьянц 
полагает, что упразднение стату-
са члена комиссии с правом сове-
щательного голоса для ТИК и УИК 
сокращает возможности общества 
наблюдать за выборами более чем 
в два раза. «Именно этим статусом 
в основном пользуются кандидаты 
для реального контроля, так как он, 
в отличие от наблюдателя, позволял 
знакомиться с документами, полу-
чать их копии»,— напоминает экс-
перт. Не приветствует он и укруп-
нение участков: «Это значительно 
усложнит контроль за процедурами. 
Формальное увеличение количест-
ва наблюдателей от каждого канди-
дата до трех человек ничего не ме-
няет, так как в помещении по-преж-
нему может работать только один 
из них». «На мой взгляд, демонтаж 
остатков инструментов контроля на-
ряду с отказом от законодательного 

закрепления ясных процедур контр-
оля за ДЭГ направлен на выхолащи-
вание выборов»,— резюмирует го-
сподин Мельконьянц.

Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
считает поправки логичными. Пе-
реголосование, по его мнению, ста-
ло жертвой борьбы за легитимность 
выборов: «Ради того, чтобы итоги го-
лосования подводились в течение 
часа после выборов, законодате-
ли пожертвовали одним из „защит-
ных механизмов“ против админист-
ративного ресурса. Видимо, по мне-
нию депутатов, в текущей ситуации 
прозрачность и оперативное подве-
дение итогов для легитимности важ-
нее». Пятилетний запрет избираться 
для осужденных по экстремистским 
статьям коснется очень небольшого 
числа кандидатов, отмечает эксперт: 
«Экстремистские преступления, по 
сути, связаны с отрицанием правил, 
государственных институтов и про-
цедур. Так что включение в списки та-
ких кандидатов противоречит здра-
вому смыслу». Наконец, не видит он 
проблемы и в том, что в ТИК и УИК 
члены комиссий с правом совеща-
тельного голоса будут заменяться на 
наблюдателей. «Я не слышал, чтобы 
парламентские партии жаловались 
на то, чтобы их наблюдателей массо-
во удаляли с участков. Такие пробле-
мы периодически были у наблюда-
телей от СМИ и общественных объ-
единений. Но тут обычно проблема 
в правильной подготовке к этой де-
ятельности: наблюдатели, осуществ-
ляя свои функции, не должны ме-
шать процессу волеизъявления»,— 
заключает господин Костин.

Ксения Веретенникова, 
Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Депутаты встали перед нелегкими выборами

К О Н Т Е К С Т
Г О С Д У М А  З А И Н Т Е Р Е С О В А Л А С Ь  
А М Е Р И К А Н С К И М И  Б И О Л А Б О Р А Т О Р И Я М И  Н А  У К Р А И Н Е

В Госдуме появится комиссия по расследо-
ванию деятельности американских биоло-
гических лабораторий на Украине. С такой 
инициативой выступила в среду на засе-
дании совета нижней палаты вице-спикер 
Ирина Яровая (ЕР), а председатель Думы 
Вячеслав Володин поручил ей «проработать» 
этот вопрос. Кроме того, совет поддержал 
предложение спикера подготовить проект 
обращения в международные организации 
о необходимости расследования деятель-
ности этих лабораторий. «Представители 

Госдепа пытаются скрыть от общественно-
сти факты о биолабораториях на украинской 
территории, чтобы никто не знал, чем 
они там занимались»,— заявил господин 
Володин.

Накануне заместитель госсекретаря США 
Виктория Нуланд признала, что на Украине 
до начала российской военной операции 
существовали объекты, где проводились 
биологические исследования, но каких-либо 
подробностей не привела. Киев и Вашингтон 
опасаются, что накопленные там матери-

алы попадут в руки российских военных, 
рассказала госпожа Нуланд на слушаниях 
в Сенате США. Информация о наличии 
биолабораторий США на Украине полностью 
меняет картину вовлеченности Вашингтона 
в украинские события, заявила после этого 
официальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова. По ее словам, эти лаборатории 
представляли прямую угрозу для России, 
и если бы их деятельность не остановили, 
то их развитие стало бы бесконтрольным.

Мария Макутина

Конституционный суд (КС) России в среду заявил о своем выходе 
с 5 марта из Конференции европейских конституционных судов. Та-
кое решение было принято после запуска внутри этой организации 
процедуры голосования о приостановке членства российского КС. 
Впрочем, считать это началом массового исхода российских органи-
заций из европейских и международных структур пока не стоит, по-
лагает эксперт: решение КС еще не тренд, а скорее отражение пози-
ции его председателя Валерия Зорькина.

Как следует из заявления, которое опубликовано 9 марта на официаль-
ном сайте КС, 4 марта председательствующий в Конференции европейских 
конституционных судов направил всем членам организации протоколы 
для голосования по вопросу о прекращении или приостановке членства КС 
России и ассоциированного членства КС Белоруссии. В качестве обоснова-
ния для голосования приводятся тезисы о том, что «Конституционный суд 
Российской Федерации в решении от 19 марта 2014 года оправдал аннексию 
Крыма», а также что «он является одним из государственных учреждений, 
которые не выразили явного неодобрения в отношении действий Россий-
ской Федерации в Украине».

По мнению российского КС, этот факт свидетельствует о том, что конфе-
ренция оказалась не в состоянии дистанцироваться от участия в решении 
текущих политических вопросов. Это говорит о политизации организации, 
а также об искаженном понимании роли и предназначении органов консти-
туционного правосудия, убеждены российские судьи. В заявлении они из-
лагают собственное видение такого предназначения. КС России «может осу-
ществлять полномочия только в процессуальных рамках, очерченных Кон-
ституцией РФ, и поэтому не вправе выступать по собственной инициати-
ве с какими-либо официальными решениями и сентенциями о правомер-
ности или неправомерности актов и действий других государственных ор-
ганов, а тем более делать политические заявления, иначе это привело бы 
к дискредитации правосудия», подчеркивается в документе. В сложивших-
ся обстоятельствах КС России считает невозможным свое дальнейшее учас-
тие в Конференции европейских конституционных судов и заявляет о сво-
ем выходе из нее с 5 марта 2022 года.

Конференция — это своего рода клуб для обмена мнениями и информаци-
ей о функционировании органов конституционного правосудия, объясняет 
бывший доцент департамента права Европейского гуманитарного универси-
тета Максим Тимофеев. В этот клуб, по его словам, входят конституционные 
суды и советы, а также верховные суды, выполняющие функции конституци-
онного контроля. Но это прежде всего клуб, дискуссионная площадка — в от-
личие от Совета Европы, который является международной организацией.

Это уже не первый случай, когда у КС России возникают трения с зарубеж-
ными коллегами. Так, в 2017 году российских судей по инициативе Литвы не 
пустили на конгресс Всемирной конференции по конституционному право-
судию, которая проходила в Вильнюсе. «Мы входим в число учредителей Все-
мирной организации конституционных судов,— жаловался тогда председа-
тель КС Валерий Зорькин президенту Владимиру Путину.— В этом году про-
ходил IV конгресс. В этот раз в Литве. Что литовские власти сделали: они за-
претили вход нашей делегации». Господин Зорькин подчеркнул, что Всемир-
ная организация КС строится на невмешательстве в индивидуальные реше-
ния и создана для диалога. «А какой диалог, когда нам сказали: „Ребята, если 
вы на границу приедете, то мы вас дальше не пустим“?» — недоумевал глава 
КС. Впрочем, тогда же председатель Венецианской комиссии Джанни Букик-
кио раскритиковал Литву за то, что представителей КС России не пустили на 
конгресс, отметив, что необходимо стремиться к диалогу, а не к изоляции.

«Я думаю, что отношение к России после 2014 года изменилось, но было 
представление в мировом сообществе (в том числе в более узких професси-
ональных кругах — например, юридических), что нужны площадки для ди-
алога»,— рассуждает господин Тимофеев. Но сейчас, добавляет он, в связи 
с последними событиями на Украине появилось понимание, что сотрудни-
чество с любыми российскими структурами является недопустимым — даже 
с теми, которые формально от властей независимы, как суды.

Связанные с КС события вряд ли следует рассматривать как тренд, счита-
ет политолог Алексей Макаркин, и тем более не стоит проецировать проис-
ходящее на Совет Европы (членство РФ в этой организации будет приоста-
новлено, а Россия объявила о готовности покинуть СЕ в превентивном по-
рядке). Исключение КС из европейской конференции выглядело практиче-
ски неизбежным, поскольку его отношения с коллегами были уже сильно 
испорчены, отмечает эксперт. Кроме того, это может быть связано с личной 
позицией Валерия Зорькина, который давно критичен в отношении тен-
денций в европейском праве, напоминает господин Макаркин. Но в боль-
шинстве европейских организаций все-таки склонны поставить ситуацию 
на паузу: людям свойственно надеяться на лучшее, да и шансов сгоряча «на-
ломать дров» намного меньше, заключает политолог.

Анастасия Корня

Конституционный суд 
сыграл на опережение
Россия вышла из Конференции 
европейских КС до рассмотрения  
вопроса о ее исключении

с1



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 10 марта 2022 №40   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, в Симоновском 
райсуде Москвы заново стартовал гром-
кий судебный процесс по уголовному делу 
бывшего зампреда Фонда социального стра-
хования (ФСС) Сергея Ковалевского. В конце 
прошлого года его уголовное преследование 
по обвинению в злоупотреблении полномо-
чиями при создании единой интегрирован-
ной информационной системы «Соцстрах» 
с причинением ущерба почти на 4 млрд руб. 
было прекращено судом по нереабилитиру-
ющим обстоятельствам за истечением сро-
ков давности, а материалы о попытке хи-
щения еще 2 млрд руб. вернули в ФСБ для 
доследования. Генпрокуратура обжаловала 
данное решение, добившись нового рассмо-
трения дела в ином составе суда.

Новый процесс по делу 62-летнего Сергея 
Ковалевского проходит в Симоновском райсу-
де Москвы под председательством судьи Юлии 
Окуневой, которая известна тем, что именно ей 
в свое время поручили рассматривать иск ФСИН 
о замене Алексею Навальному условного срока 
на реальный, но потом произошла смена этой 
судьи. Госпожа Окунева в свою очередь сменила 
судью Дмитрия Мерзлякова, который с марта по 
декабрь прошлого года рассматривал уголовное 
дело по обвинению бывшего заместителя главы 
ФСС в повлекшем тяжкие последствия злоупо-
треблении должностными полномочиями (ч. 3 
ст. 285 УК РФ) и в покушении на особо крупное 
мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 

Как рассказывал „Ъ“, находившийся под до-
машним арестом Сергей Ковалевский полно-
стью признал свою вину в злоупотреблении 
полномочиями и ходатайствовал о прекраще-
нии уголовного преследования за истечением 
сроков давности. Суд пошел ему навстречу, од-
новременно вернув дело о попытке хищения 
почти 2 млрд руб. следователям ФСБ для досле-
дования. При этом своим постановлением суд 
закрепил систему управления базами данных 
сверхбольшого размера (СУБД) «Соцстрах», на 
правообладании которой хотел нажиться Сер-
гей Ковалевский, в собственности ФСС. Это 
было знаковым решением, поскольку едва ли 
не впервые в судебной практике интеллектуаль-
ную систему признали оружием преступления, 
на нее был наложен арест как на имущество, 
а позже она вернулась в родное ведомство. Иск 
о возмещении причиненного фонду ущерба на 
3,7 млрд руб. передали для рассмотрения в гра-
жданское судопроизводство. Самого господина 
Ковалевского Дмитрий Мерзляков оставил под 
домашним арестом, также сохранив обремене-
ние над его ранее арестованным имуществом — 
коттеджем в подмосковном Домодедово, 150-ме-
тровой квартирой в Сочи, представительским 
Mercedes, банковским счетом на 42 млн руб. 
и прочими активами.

Это решение Симоновского суда не устро-
ило как сторону прокуратуры, так и адвокатов 
Сергея Ковалевского. Представители надзорно-
го ведомства подали апелляционное представ-
ление, считая, что судья принял необоснован-
ное постановление. В частности, суд ссылался 
на то, что в составленном следователями обви-
нительном заключении якобы «не указано и не 
раскрыто», каким образом и когда Сергей Кова-
левский пытался совершить хищение бюджет-
ных средств — «то есть не описана объективная 
сторона состава инкриминируемого преступле-
ния». Между тем его защита настаивала на неза-
конности продления ареста имущества бывше-
го заместителя главы ФСС. Адвокаты указывали, 

что дело о злоупотреблении должностными пол-
номочиями прекращено, но «гражданский иск 
ФСС России оставлен без рассмотрения, в свя-
зи с чем продление ареста на имущество являет-
ся незаконным и необоснованным, фактически 
влекущим бессрочное и не контролируемое су-
дом ограничение прав». Мосгорсуд, изучив все 
доводы, принял соломоново решение. 

Он отменил возврат уголовного дела о попыт-
ке мошенничества в Генеральную прокуратуру, 
предложив Симоновскому суду заново его рас-
смотреть в ином составе. При этом решение во-
проса об аресте имущества было предложено 
разрешить в ходе новых судебных слушаний. 
«Препятствий для рассмотрения уголовного 
дела в отношении Ковалевского по существу не 
имеется»,— сказано в постановлении МГС, где 
уточняется, что в обвинении изложена его суть, 
время и место совершения преступления, «его 
способы, мотивы, последствия, перечень доказа-
тельств, подтверждающих обвинение, и краткое 
изложение их содержания, другие необходимые 
данные». В итоге процесс стартовал заново, а сей-
час в суд повторно вызываются свидетели.

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, уголов-
ное дело в отношении господина Ковалевского 
было возбуждено следственным управлением 
ФСБ еще 6 мая 2019 года. Однако первоначаль-
но для признанного специалиста в сфере цифро-
вых технологий с безупречной до того времени 
репутацией не избирали даже меру пресечения, 
несмотря на тяжесть обвинений. 

Уроженец тюменского города Ишима, он сде-
лал в Москве блестящую карьеру, окончив в свое 
время с отличием знаменитый МИФИ по специ-
альности «автоматизированные системы управ-
ления реального времени». После этого вся его 
дальнейшая работа была связана с разработкой 
моделей, методов и средств создания распреде-
ленных интегрированных информационных 
систем для управления городским хозяйством, 
различными ведомствами и организациями. На 
работу в ФСС он пришел в 1997 году. Но претен-
зии к нему возникли только в 2013 году, когда 
пост главы занял Андрей Кигим, инициировав-
ший масштабную ревизию работы ведомства 
в сфере информационных технологий. Спустя 
год начались судебные споры ведомства с Сер-
геем Ковалевским, которые фонд выиграл в ар-
битраже в 2014–2015 годах. Претензии были 
связаны с цифровизацией фонда, в том числе 
с созданием системы «Соцстрах», включающей 
два десятка подсистем, обеспечивающих ав-
томатизацию и учет всей деятельности ФСС. 
В 2005 году заместитель руководителя фонда 
зарегистрировал на себя права использования 
системы, но при этом скрыл и от ФСС, и от Ро-
спатента, что сам ее алгоритм был запатентован 
еще в 1991 году. Господин Ковалевский, как под-
считали следователи ФСБ, успел получить около 
3,7 млрд руб. бюджетных денег, а после уволь-
нения требовал, правда уже безуспешно, еще 
1,7 млрд, угрожая региональным подразделе-
ниям ФСС уголовным преследованием. Экс-чи-
новник отрицал свою вину, но потом оказался 
в СИЗО, когда его заподозрили в попытке ока-
зать давление на бывшую помощницу с целью 
корректировки ранее данных ею показаний. 
После этого Сергей Ковалевский признал вину 
и был отпущен под домашний арест. Тогда же 
бывший зампред ФСС заявил, что не претен-
дует на какие-либо права на СУБД «Соцстрах», 
а все документы на них и разработки готов до-
бровольно отдать.

Сергей Сергеев

Сергея Ковалевского 
вернули правосудию
Бывший зампред ФСС предстал перед судом 
по обвинению в махинациях на миллиарды

Как стало известно „Ъ“, СКР этапиро-
вал из Москвы в Самару Ильшата Гафу-
рова — ректора одного из крупнейших 
в России Казанского федерального 
университета (КФУ), обвиняемого 
в подстрекательстве к покушению 
и убийству криминального авторите-
та, совершенных в 1999 году. Извест-
ному ученому в этом городе назначено 
проведение амбулаторной эксперти-
зы, которую сами адвокаты называют 
пятиминуткой. Протестуя против след-
ственного действия, которое обычно 
проводится по месту содержания фи-
гуранта, защита считает, что таким 
образом на господина Гафурова, ка-
тегорически отрицающего свою вину, 
пытаются оказать давление.

Ильшата Гафурова из спецблока СИЗО 
«Матросская Тишина» отправили в Самар-
скую областную психиатрическую боль-
ницу, где ему назначена комплексная 
амбулаторная нарколого-психолого-пси-
хиатрическая экспертиза. Подобное ис-
следование является стандартной проце-
дурой — по закону следователи должны 
убедиться в том, что имеют дело с адекват-
ным, не страдающим вредными привыч-
ками фигурантом. Если эксперты, напри-
мер, выявляют у испытуемого признаки 
психиатрического заболевания, назнача-
ется соответствующая экспертиза в усло-
виях стационара. Для Москвы, а господин 
Гафуров был арестован в конце прошло-
го года решением Басманного райсуда, по 
словам представителей его защиты, едва 
ли не в 100% случаев первичная и ком-
плексная судебные психиатрические экс-
пертизы назначаются в ФГБУ «Националь-
ный медицинский исследовательский 
центр психиатрии и наркологии име-
ни В. П. Сербского» Минздрава России. 

А если эксперты почему-то не могут прий-
ти к единому мнению — испытуемого от-
правляют в аналогичные заведения в сто-
лице или Санкт-Петербурге, но никак не 
в Самару, с которой следствие централь-
ного аппарата СКР никак не связано.

Сама же экспертиза, отмечают собе-
седники „Ъ“, является формальным ме-
роприятием и занимает совсем короткое 
время, поэтому ее еще называют пяти-
минуткой. Зато этап, по которому следу-
ют фигуранты, может затянуться и прохо-
дить не только в далеко не комфортных, 
но и опасных для обвиняемых условиях, 
поскольку они оказываются вместе с кри-
минальными лидерами, профессиональ-
ными убийцами и маньяками.

«Этапирование Гафурова в тяжелых 
условиях перемещения с учетом возраста 
(более 60 лет) и его состояния здоровья 
в Самару для амбулаторной экспертизы, 
которую можно провести в Москве, рас-
ценивается защитой как средство психо-
логического и физического давления на 
обвиняемого»,— говорится в ходатайст-
ве, направленном адвокатами руковод-
ству главного следственного управления 
(ГСУ) СКР.

Следует отметить, что о причастности 
господина Гафурова к совершенному мно-
го лет назад преступлению правоохрани-
тели узнали из признательных показа-
ний, которые неожиданно дали один из 
лидеров организованного преступного 
сообщества (ОПС) «29-й комплекс» Адыган 
Саляхов и трое его бывших подручных, 
отбывающих сроки от 20 лет строгого ре-
жима до пожизненного. Авторитеты рас-
сказали, что все эти годы вначале опаса-
лись главу администрации небольшого 
города Елабуга в Татарстане, который по-
том стал ректором КФУ, а затем решили 

помочь правоохранителям и заодно по-
лучить возможность скостить собствен-
ные сроки. В результате на их показаниях 
было построено уголовное дело о подстре-
кательстве к покушению на авторитетно-
го бизнесмена Айдара Исрафилова и к его 
убийству (ст. 30, 33, ч. 2 ст. 105 УК РФ), ко-
торое возбудил начальник ГСУ СКР гене-
рал-майор юстиции Денис Колесников.

Очевидно, это было связано со ста-
тусом фигуранта: господин Гафуров не 
только возглавляет КФУ, но и является де-
путатом регионального парламента от 
«Единой России» (его членство в партии 
приостановлено на время следствия). Си-
дельцы между тем рассказали о некоем 
конфликте, возникшем в 1999 году у гла-
вы Елабуги с господином Исрафиловым, 
по результатам которого на последнего 
вначале было совершено покушение в Та-
тарстане, а затем и его убийство в Москве.

Причем в приговорах, позже вынесен-
ных участникам ОПС «29-й комплекс», 
приводились данные о криминальной раз-
борке: сообщество из города Набережные 
Челны пыталось взять под контроль биз-
нес в Елабуге, чему воспротивился лидер 
местной группировки Айдар Исрафилов.

Кстати, официальной очной ставки 
между Адыганом Саляховым и категори-
чески отрицающим свою вину Ильшатом 
Гафуровым еще не было, но неформаль-
ная теперь может произойти именно 
в Самаре, куда следствием, по некоторым 
данным, в психушку также отправлен 
криминальный авторитет.

Николай Сергеев

Этапом на пятиминутку
Обвиняемого в убийстве ректора казанского университета 
отправили на экспертизу в Самару

Несмотря на то что в среду Мос-
горсуд оставил без изменений 
приговор соучредителям компа-
нии «Русальянсстрой» Дмитрию 
Бушманову и Алексею Эккерту, 
которые получили по девять лет 

заключения за хищения около 
3 млрд руб., выделенных на стро-
ительство военных объектов 
в Арктике, уже сегодня пред-
приниматели, как стало извест-
но „Ъ“, выйдут на свободу. Свои 

сроки они отбыли, находясь 
под следствием и судом в сто-
личном СИЗО №5 «Водник».

Мосгорсуд шесть раз откладывал 
рассмотрение апелляционных жа-
лоб по делу соучредителей компа-

нии «Русальянсстрой» Дмитрия Буш-
манова и Алексея Эккерта, которых 
Черемушкинский райсуд Москвы 
еще в октябре 2020 года признал ви-
новными в хищении (ч. 4 ст. 159 УК) 
бюджетных средств, выделенных 
на строительство военных объектов 
в Арктике, и приговорил к девяти 
годам колонии общего режима. Суд 
также удовлетворил иск потерпев-
шей стороны — ФГУП «Главное воен-
но-строительное управление №14», 
являющегося правопреемником 
главного управления инженерных 
работ №2 при Спецстрое (ГУИР №2).

Стоит отметить, что непросто 
шло и само расследование так назы-
ваемого арктического дела. После 
окончания следствия, в марте 2018 
года, материалы дважды возвраща-
лись в СКР для устранения недостат-
ков. Сначала это сделал Таганский 
райсуд, куда дело было направлено 
в первый раз, а затем — тогдашний 
заместитель генпрокурора РФ Вик-
тор Гринь, курировавший предвари-
тельное следствие. Оба раза речь шла 
о процедурных нарушениях: следо-
ватели забывали вовремя ознако-
мить с материалами дела фигуран-
тов и их защитников.

Согласно материалам дела, в 2014 
году предприниматели Бушманов 
и Эккерт заключили с ГУИР №2 до-
говор о возведении в Арктике объек-
тов для Минобороны и получили на 
счета своей компании более 3 млрд 
руб. аванса. Еще 1 млрд руб. в строи-
тельство, по утверждению предпри-
нимателей, они вложили из своих 
и заемных средств. Комфортабель-

ные казармы, построенные компа-
нией «Русальянсстрой» для военно-
служащих, которые заступают на 
боевое дежурство на острове Вран-
геля и мысе Шмидта, показывали 
по центральным телеканалам. Од-
нако затем, когда, по утверждению 
предпринимателей, треть работ 
была выполнена, между заказчи-
ком и строителями неожиданно воз-
ник конфликт. В своих обращениях 
в Генпрокуратуру фигуранты дела 
жаловались, что их проблемы нача-
лись после смены руководства орга-
низации заказчика. По мнению биз-
несменов, партнеры отказывались 
подписывать акты о приемке уже 
выполненных работ, выдвигая без-
основательные обвинения в хище-
нии средств.

В итоге претензии ГУИР №2 под-
держали надзор и следствие, обви-
нившее в марте 2016 года предпри-
нимателей Бушманова и Эккерта 
в хищении всего выделенного аван-
са. Первоначально это были 3,2 млрд 
руб., однако обвиняемым и их адво-
катам через Арбитражный суд Мо-
сквы удалось доказать, что работы по 
возведению одного из объектов — 
пункта боевого дежурства на Новой 
Земле — были выполнены в соот-
ветствии с требованиями договора, 
а сам объект был принят в эксплуа-
тацию Минобороны. После того как 
решение суда вступило в силу, след-
ствие снизило размер предполагае-
мых хищений на 300 млн руб.

Представлявший интересы пред-
принимателей адвокат Дмитрий 
Соколов был убежден, что у следст-

вия и поддержавшего его позицию 
райсуда не было доказательств для 
обвинения и осуждения бизнесме-
нов. Адвокат напомнил, что пози-
цию защиты поддержал и уполно-
моченный при президенте РФ по 
правам предпринимателей Борис 
Титов, заявивший, что «оснований 
для содержания под стражей Алек-
сея Эккерта и Дмитрия Бушманова 
нет». Господин Титов даже включил 
обоих в список предпринимате-
лей, пострадавших от рейдерства 
и незаконного уголовного пресле-
дования.

Тем не менее доводы защиты не 
убедили Мосгорсуд, который оста-
вил приговор нижестоящей ин-
станции без изменений. «Мы обжа-
луем это решение в кассационном 
суде»,— заявил „Ъ“ адвокат Соколов. 
По его словам, один из ключевых ар-
гументов защиты — это то, что суды, 
как районный, так и городской, про-
игнорировали результаты эксперти-
зы работ, которые были выполнены 
«Русальянсстроем». Экспертиза, про-
веденная в ходе следствия, устано-
вила, что существенный объем ра-
бот был выполнен, что признавали 
и сами заказчики, однако суды этот 
факт во внимание не приняли, посе-
товал адвокат.

Между тем, пока шло следствие 
и суды, обвиняемые провели в «Вод-
нике» с учетом коэффициента «год 
в СИЗО — полтора на общем режи-
ме» все девять лет, назначенные им 
в приговоре. В четверг оба фигуранта 
должны быть выпущены на свободу.

Муса Мурадов

Арктические хищения закончились освобождением
Приговоренные к девятилетним срокам учредители «Русальянсстроя» выйдут из СИЗО

Ильшат Гафуров сменил  
московскую камеру  
на самарскую   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

БАСМАННОГО СУДА

 конференции 
Коммерсантъ

24  МАРТА

HR*-ФОРУМ

*  Управление персоналом

22–23 
МАРТА 

«УМНЫЕ ГОРОДА» 
И «УМНЫЕ РЕГИОНЫ»: 
ТЕРРИТОРИИ РОСТА 

ре
кл

ам
а 

16
+

 15  МАРТА

ФАРМА-2022: ЗАПУСК 
СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ 
ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ДО 2030 ГОДА

 17  МАРТА

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ПО

30  МАРТА

УПРАВЛЕНИЕ 2022. 
ВЗГЛЯД  
ДЕВЕЛОПЕРОВ

06  АПРЕЛЯ

ИНФРАСТРУКТУРА 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ЭЛЕКТРОТРАНСПОРТА: 
ВЫЗОВЫ И РЕШЕНИЯ



новости
Коммерсантъ   l   Четверг 10 марта 2022 №40   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

За первую неделю с начала воен-
ной операции на Украине россия-
не стали больше интересоваться 
техническими вопросами, свя-
занными с эмиграцией, замети-
ли в онлайн-сервисе услуг YouDo. 
Так, спрос россиян на услуги юри-
стов и экспертов по миграцион-
ным вопросам увеличился более 
чем в четыре раза. Также россия-
нам резко понадобились консуль-
тации по конвертации валют, кре-
дитным обязательствам, ипотеке 
и процедуре банкротства — спрос 
на эти услуги увеличился в пол-
тора раза. А «Профи» фиксирует 
рост востребованности репети-
торов по ивриту, китайскому, гру-
зинскому и армянскому языкам. 

Аналитики онлайн-сервиса услуг 
YouDo зафиксировали резкий ска-
чок спроса на услуги юристов и миг-
рационных специалистов, которые 
занимаются вопросами эмиграции 
в другие страны и получения дру-
гого гражданства. Так, с 24 февраля 
по 2 марта спрос на них увеличил-
ся более чем в четыре раза по срав-
нению с предыдущей неделей. «За-
казчиков интересует процесс сбора 
и подачи документов, стоимость это-
го, возможные юридические риски 
и нюансы,— рассказали „Ъ“ в серви-
се.— Самыми популярными направ-
лениями стали Армения, Литва, Эсто-
ния и Грузия. Средний чек за услуги 
консультантов составляет 5 тыс. руб. 
Но некоторые заказчики готовы 
оплатить полное сопровождение».

В начале второй недели спецопе-
рации — с 3 по 6 марта — темп при-
роста заданий по эмиграционным 
консультациям оставался таким 
же высоким. «Но с 7 марта мы видим 
снижение ежедневных запросов по-
чти вдвое по сравнению с пиковы-

ми значениями с 24 февраля по 2 
марта,— отмечает представитель 
пресс-службы YouDo Анастасия Во-
лодина.— Вероятно, это связано 
с праздничными днями». Впрочем, 
в сервисе не смогли раскрыть цифры 
в абсолютных величинах.

Кроме эмиграции, пользовате-
лей сервиса стали интересовать фи-

нансовые консультации по вопро-
сам конвертации валют, кредитных 
обязательств, ипотеки и процедуры 
банкротства. Спрос на такие услу-
ги увеличился в полтора раза. Еще 
они искали услуги помощи при пе-
реезде: укладка вещей в чемоданы 
и коробки, перевозка до аэропорта, 
генеральная уборка квартиры пе-
ред длительным отсутствием. Так-
же в YouDo отмечают, что хозяева до-
машних питомцев стали активнее 
обращаться за помощью в получе-
нии справок для международных пе-
релетов — спрос на эти услуги вырос 

на 70%. Помимо этого, российские 
пользователи сервиса стали в два 
раза чаще искать психологов и пси-
хотерапевтов.

Онлайн-сервис для поиска спе-
циалистов «Профи» затрудняется 
корректно оценить «спрос на эмиг-
рацию». При этом аналитики серви-
са заметили другую аномалию: с 24 
февраля по 7 марта резко увеличился 
интерес к некоторым иностранным 
языкам. Сильнее всего вырос спрос 
на репетиторов по грузинскому язы-
ку (на 205%), ивриту (107%), китайско-
му (93%) и армянскому (35%) языкам.

Пресс-служба сервиса «Авито Услу-
ги» рассказала „Ъ“, что спрос на про-
ведение консультаций по вопросам, 
связанным с миграцией, вырос при-
мерно на 10% за последние две неде-
ли. «В целом такие колебания в спро-
се на данный момент не являются 
резонансными и отражают общую 
растущую динамику спроса на спе-
циалистов в этой категории услуг год 
к году»,— считают там.

До 24 февраля физические лица 
обращались с вопросами эмиграции 
раз в несколько месяцев — и в боль-
шинстве случаев это были иностран-
ные граждане, проживающие или 
желающие проживать в России, го-
ворит адвокат юридической груп-
пы «Яковлев и Партнеры» Евгения 
Рыжкова. «Сейчас россияне обра-
щаются по вопросам личной эмиг-
рации раз в неделю. В большинстве 
случаев они даже не называют стра-
ну, куда хотят уехать. Их волнуют во-
просы, можно ли пересечь границу, 
если имеется задолженность по ис-
полнительным производствам. Или 
если составлен протокол об адми-
нистративном правонарушении, 
но постановление о привлечении 
к административной ответственно-
сти еще не вынесено,— приводит 
примеры госпожа Рыжкова.— Также 
люди интересуются, может ли кто-то 
за них оплатить штраф, назначен-
ный в связи с совершением админи-
стративного проступка,— или они 
сами смогут оплатить его, находясь 
за пределами РФ».

Партнер юрфирмы Law & Com-
merce Offer Антон Алексеев не на-
блюдает большого количества об-
ращений граждан по вопросам 
эмиграции из России. По его мне-
нию, те, кто сейчас покидает страну, 
и так готовились к эмиграции — а си-

туация спецоперации только ускори-
ла принятие этого решения. Для тех, 
кто не планировал уезжать из Рос-
сии, наиболее вероятными направ-
лениями будут страны, с которыми 
пока сохраняется транспортное со-
общение и где наиболее простой по-
рядок въезда и пребывания, говорит 
он: среди них Турция, ОАЭ, Армения 
и Грузия. «Следует отметить, что та-
кая „эмиграция“ рассматривается 
в основном как временная, в целях 
„переждать“»,— считает господин 
Алексеев.

Основатель центра социально-
го проектирования «Платформа» 
Алексей Фирсов считает «ожидае-
мым» выросший спрос на консульта-
ции по эмиграции. По его мнению, 
в первую очередь из страны уезжа-
ют те, кто может быстро найти ра-
боту. Чаще всего это представители 
IT-специальностей, которые инте-
ресны зарубежным рынкам. «Также, 
скорее всего, эмигрируют те, у кого 
достаточно активов за рубежом и на-
личных денег, позволяющих там ка-
кое-то время жить,— говорит госпо-
дин Фирсов.— Кроме того, серьезные 
изменения общественной обстанов-
ки выдавливают тех, кто не согласен 
по идеологическим моментам с дей-
ствиями России. Это уже так называ-
емая этическая эмиграция».

Впрочем, он напоминает, что со-
циологи фиксировали большой ин-
терес россиян к миграции еще до во-
енной операции на Украине. Так, 
согласно декабрьскому опросу ВЦИ-
ОМа, около четверти российских 
школьников старших классов хотели 
бы уехать за границу на постоянное 
место жительства, а среди студентов 
первого и второго курсов таких 17%.

Анна Васильева,  
Анна Занина

Граждане в заграничном состоянии
В России резко увеличился спрос на консультации по вопросам отъезда

Сдать экзамен по вождению 
с первого раза в 2021 году уда-
лось менее 13% претендентов 
на водительское удостовере-
ние — почти в три раза меньше, 
чем годом ранее. В ГИБДД объ-
ясняют, что граждане оказались 
не готовы к новым правилам те-
стирования навыков вождения. 
Тем не менее прав в прошлом 
году выдано на 17% больше, чем 
в 2020 году. Аварийность по вине 
начинающих водителей за отчет-
ный период уменьшилась на 7%.

Данные об аварийности (офици-
альная статистика еще не опубли-
кована) представил начальник отде-
ла организации экзаменационной 
деятельности и предоставления го-
суслуг ГИБДД РФ Николай Гиляков, 
выступая на конгрессе автошкол Рос-
сии. В 2021 году водители со стажем 
менее двух лет стали виновниками 
8,2 тыс. ДТП, что на 7% меньше, чем 
годом ранее. Число погибших в этих 
авариях сократилось на 1,4%, ране-
ных — на 8%. Тренд по снижению 
аварийности наблюдается на фоне 
прироста числа водителей-нович-
ков, подчеркнул господин Гиляков: 
за 2021 год выдано 1,54 млн води-
тельских прав всех категорий по-
сле обучения в автошколах — на 17% 
больше, чем за аналогичный период 
предшествующего года.

Интерес представляет обнародо-
ванная господином Гиляковым стати-
стика экзаменационной работы. Так, 
в 2020 году 32% граждан смогли сдать 
экзамен по вождению с первого раза. 
В 2021 году — 12,3%. ГИБДД объясня-

ет это введением в 2021 году новой 
системы тестирования претенден-
тов на водительское удостоверение. 
1 апреля, напомним, вместо отдель-
ных экзаменов «площадка» и «город» 
введен единый комплексный тест 
в городских условиях. Ученики те-
перь не знают, где пройдет учебный 
маршрут, и не могут к нему подгото-
виться. Господин Гиляков рассказал 
о типичных ошибках: невключение 
указателя поворота, невыполнение 
требований знаков, неуверенное 
пользование органами управления. 
Он отметил также неумелое манев-
рирование во время парковки авто-
мобиля в условиях дорожного движе-
ния (раньше эти навыки проверялись 
на учебной площадке). В общей слож-
ности ГИБДД провела в 2021 году 
7,7 млн экзаменов (примерно столь-
ко же, сколько в 2020 году), из них 
4,7 млн — это экзамены по «теории» 
и 3 млн — по вождению.

Снижение числа сдающих с пер-
вого раза связано не с низким каче-
ством обучения, а с недостатками но-
вого регламента МВД (приказ №80), 
который и ввел новый объединен-
ный экзамен в апреле 2021 года, счи-
тают представители образователь-
ных организаций. «Некоторые его 
моменты трактуются неоднозначно, 
поэтому невольно возникают ошиб-
ки. Человек получает „не сдал“ и хо-
дит потом пересдавать по пять-шесть 
раз»,— заявил директор «Первой ав-
тошколы» (Орск, Оренбургская об-
ласть) Геннадий Хорев. Он привел 
в пример один из распространен-
ных случаев: ученик по команде эк-

заменатора разворачивается, пред-
варительно убедившись, что рядом 
нет машин, но во время выполне-
ния маневра из-за перекрестка выез-
жает автомобиль. Инспектор ставит 
«неуд», ссылаясь на то, что создавать 
помехи движению запрещено. Одна-
ко курсант эту ситуацию предвидеть 
не может, отметил господин Хорев: 
нужно это урегулировать в регла-
менте или дать разъяснения. Экзаме-
наторы трактуют регламент по-раз-
ному, поддержала его глава тверской 
автошколы «Мир» Инна Винакова: 
один сотрудник требует включать 
указатель поворота при параллель-
ной парковке задним ходом, другой 
не требует. «Хочется, чтобы ГИБДД 
дала рекомендации сотрудникам, 
чтобы они придерживались четкой 
позиции»,— призвала она.

Серьезных проблем ГИБДД не ви-
дит, ответил Николай Гиляков, мас-
совых обращений и жалоб нет, одна-
ко ведомство планирует в 2022 году 
провести анализ правоприменитель-
ной практики и доработать регламент 
с учетом предложений автошкол. Гла-
ва Союза автошкол Александр Ач-
касов пообещал направить в ГИБДД 
итоговую резолюцию конгресса, в ко-
торой будут собраны все пожелания 
участников рынка. Николай Гиляков 
дал понять, что в ближайшее время 
правки не стоит ожидать: в 2021 году 
изменились правила издания всех 
(не только полицейских) регламен-
тов по предоставлению госуслуг в свя-
зи с выходом постановления прави-
тельства №1128. Теперь они должны 
издаваться исключительно в цифро-

вом виде, заноситься в специальный 
федеральный реестр и т. д. Все ранее 
изданные документы сейчас адапти-
руются к этим правилам. Одновре-
менно, напомним, по инициативе 
Минпросвещения разрабатываются 
новые примерные программы под-

готовки учеников в автошколах (дей-
ствующие утверждены приказом 
Минобрнауки №1408). В 2020 году 
ведомство заказало разработку до-
кумента за 20 млн руб. у компании 
«Движение без опасности». Вчера раз-
работчики изложили основные но-

вовведения, среди которых — сокра-
щение обязательного курса «теории» 
со 130 до 77 часов и вождение на пло-
щадке — с 30 до 14 часов. Проект но-
вых программ находится на согласо-
вании в Минпросвещения.

Иван Буранов

Водители не вписались в экзамен
В ГИБДД рассказали, как граждане сдают на права

реклама 16+ партнер

Хакан Эртюрк
генеральный директор 
компании Solgar в России 
и странах СНГ

На протяжении 75 лет наша компания стремится поддер-
живать здоровый образ жизни людей, помогает устра-
нить дефицит, связанный с нутриентами. С наступлением 
пандемии мы заметили, что количество людей, которые 
заинтересовались нутриентной поддержкой и своим здо-
ровьем, стало больше. Наш разнообразный портфель про-
дуктов позволяет при индивидуальном подходе подобрать 
для каждого потребителя непосредственно те нутриенты, 
которые ему необходимы. Сейчас мы видим повышенный 
спрос на цинк, D3, витамин С, а также куркумин. При этом 
хочу отметить, что БАД не могут заменить лекарственную 
терапию, но в качестве поддержки мы наблюдаем, что их 
применение рекомендуется специалистами. Для достиже-
ния наилучшего эффекта нужен полноценный комплексный 
подход. Также не стоит забывать, что потребление БАД 
во всех их видах должно носить осознанный характер.

events.kommersant.ru

ИТОГИ  
СЛОВАМИ СПИКЕРА

В здоровом деле  
здоровый ЗОЖ!

*  БАД не является лекарст - 
венным средством.

*

Неопределенность в во-
просах о том, куда, на чем, 
на что и как надолго уехать 
из России, граждане пока 
рассчитывают рассеять, 
в том числе и за свой счет
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Россия друг, но нефть стране дороже
Венесуэла готова к сближению с США на фоне военной операции на Украине

Одним из неожиданных последствий «специ
альной военной операции» России на Украине 
стало наметившееся сближение США с Вене
суэлой. Американский президент Джо Байден 
сообщил об освобождении двух американцев, 
которые находились под стражей в Болива
рианской Республике. Это произошло после 
визита в Каракас американской правитель
ственной делегации. По данным информи
рованных источников, на переговорах также 
обсуждалась возможность ослабления санк
ций против Венесуэлы, касающихся экспор
та нефти. В Каракасе утверждают, что готовы 
в сжатые сроки увеличить ее добычу на 50%.

«Сегодня ночью двое американцев, которых 
незаконно задержали в Венесуэле, смогут сно-
ва обнять своих родных»,— говорилось в заявле-
нии президента Джо Байдена, распространен-
ном Белым домом. В частности, на свободу вышел 
Густаво Карденас. Он один из шести бывших ру-
ководителей американской компании Citgo (фи-
лиал государственной венесуэльской нефтяной 
Pdvsa), задержанных в 2017 году по обвинению 
в отмывании денег. В 2020 году Верховный суд 
Венесуэлы приговорил шестерых американцев 
к тюремным срокам от 8 до 13 лет. Второй освобо-
жденный — Хорхе Альберто Фернандес (также гра-
жданин США) — был задержан в прошлом году по 
обвинению в терроризме (подозрения вызвало то, 
что он пытался провести на территорию республи-
ки беспилотник).

По мнению профессора СПбГУ, главного редак-
тора журнала «Латинская Америка» Виктора Хейфе-
ца, президент Венесуэлы Николас Мадуро сделал 
жест, «подтверждающий готовность договаривать-
ся с США». «Причем жест, ни к чему не обязываю-
щий — Мадуро пока ни в чем не уступил, а проявил 
„гуманизм“. Это ведь к нему приехали на поклон, 
а не он выступает просителем, у него даже непло-
хая начальная переговорная позиция»,— отметил 
собеседник „Ъ“, имея в виду то, что в минувшие 
выходные Каракас посетила американская прави-
тельственная делегация.

«В первую очередь миссия заключалась в том, 
чтобы проверить состояние американцев, находя-
щихся (в Венесуэле.— „Ъ“) в заключении. Мы так-
же стремимся вернуть правительство Венесуэлы 
за стол переговоров с оппозицией»,— прокоммен-
тировала визит заместитель госсекретаря США 
Виктория Нуланд. «Был и ряд других вопросов, ко-
торые мы обсуждали»,— добавила она, не став вда-
ваться в дальнейшие разъяснения.

Как сообщало со ссылкой на свои источники 
агентство Reuters, одной из тем стали перспективы 
ослабления санкций против Каракаса, касающих-
ся экспорта нефти. Еще в апреле 2019 года США 
отказались покупать у Венесуэлы нефть, а амери-
канским финансовым организациям запретили 
обрабатывать платежи в долларах за нефть, при-
обретенную иностранными клиентами. Удар по 
ключевой статье дохода страны был нанесен, что-
бы заставить президента Мадуро уйти в отставку.

Ранее в Венесуэле производилось 3 млн барре-
лей нефти в день, сейчас — около 800 тыс. Одна-
ко на этой неделе глава Венесуэльской нефтяной 
палаты Рейнальдо Кинтеро заявил BBC о готовно-
сти увеличить этот показатель до 1,2 млн барре-
лей — чтобы «удовлетворить некоторые потреб-
ности на рынке Северной Америки». Он также 
спрогнозировал, что власти США не станут отме-
нять все санкции, которые были введены против 
Венесуэлы предыдущим президентом Дональдом 
Трампом, но могут разрешить иностранным ком-
паниям работать в Венесуэле, тем самым выведя 
их из-под ограничительных мер. Между тем, по 
мнению Виктора Хейфеца, увеличить производст-
во венесуэльской нефти будет технически непро-
сто — «отрасль нуждается в многомиллиардных 
инвестициях для модернизации и разработки но-
вых скважин».

Вероятность сближения Каракаса и Вашингто-
на по нефтяным вопросам резко выросла на фоне 

острейшего кризиса в отношениях между Запа-
дом и Россией. Напомним, что во вторник прези-
дент Байден объявил об эмбарго на покупку рос-
сийской нефти и нефтепродуктов, впервые введя 
прямые санкции против основного российского 
экспортного товара (см. „Ъ“ от 9 марта). До сих пор 
США в основном импортировали российский ма-
зут, который служил местным НПЗ заменой тяже-
лой венесуэльской нефти.

В среду стоимость бензина на автозаправках 
в США второй день подряд обновила историче-
ский максимум, превысив $4,25 за галлон (3,785 
литра) — об этом свидетельствуют данные неком-
мерческой Американской автомобильной ассоци-
ации. Хотя снижению цен может способствовать 
сближение с Венесуэлой, его в США одобрили да-
леко не все. «То, что Байден организовывает тай-
ные встречи с наркотеррористом Мадуро, не ин-
формируя об этом венесуэльцев, которые страдали 
и рисковали, сопротивляясь ему,— это гнусное 
предательство»,— написал в Twitter сенатор-ре-
спубликанец Марко Рубио. Его коллега-демократ 
Роберт Менендес выступил против того, чтобы «да-
вать новую жизнь режиму Николаса Мадуро» — 
«раковой опухоли Западного полушария».

Так или иначе, агентство Reuters со ссылкой 
на свои источники сообщило, что по теме нефтя-
ных поставок никаких договоренностей пока до-
стигнуто не было. Между тем президент Мадуро 
заявил: «Reuters пишет так, как будто они были 
на встрече. Associated Press — как будто ночева-
ли со мной у меня дома... все версии, которые по-
являлись,— чистый обман, чистая спекуляция». 
Из комментария следовало, что он сам перегово-
рами остался доволен: «Встречу могу назвать ува-
жительной, искренней и очень дипломатичной. 
Я принял их (членов американской делегации.— 
„Ъ“) в основном президентском кабинете, кабине-
те №1 — там стояли красивые флаги США и Вене-
суэлы, два флага рядом, как они и должны стоять». 
«Это время демократии. Время слова. Время прав-
ды. Время, чтобы восстановить мир»,— добавил 
президент Мадуро.

«У меня нет особых сомнений по поводу того, 
что правительство Венесуэлы может попробовать 
договориться с США об ослаблении санкций в от-
ношении нефтяной отрасли. Никаких особых иде-
ологических принципов (вопреки публичным 
заявлениям) у Мадуро нет. И если его предшествен-

ник Уго Чавес еще мог бы подумать о „верности со-
юзнику“ (России.— „Ъ“), то Мадуро не будет столь 
же решителен в деле отстаивания ослабевшего со-
перника,— заверил „Ъ“ Виктор Хейфец.— А вот 
дальше может быть сложнее. Так, Мадуро нужны 
гарантии, что дело не ограничится только частич-
ным снятием с Венесуэлы санкций. Ибо если Рос-
сию выдавят из Венесуэлы и Латинской Америки 
в целом, то Мадуро никому особо и не нужен бу-
дет. А повторять судьбу (бывшего ливийского ли-
дера.— „Ъ“) Муаммара Каддафи он вряд ли горит 
желанием, как и все высшее руководство страны. 
Между тем какие-либо гарантии Белый дом дать 
может лишь при согласии и Конгресса, и венесу-
эльской оппозиции».

Во вторник Виктория Нуланд утвердительно 
ответила на уточняющий вопрос о том, по-преж-
нему ли администрация США считает законным 
президентом Венесуэлы оппозиционера Хуана Гу-
айдо, а не Николаса Мадуро (уточнять, какие пол-
номочия тогда есть у господина Мадуро, с кото-
рым встречались американские переговорщики, 
она не стала). Подтверждением того, что в своей ос-
нове позиция Вашингтона остается прежней, ста-
ла встреча членов американской делегации с Хуа-
ном Гуайдо, также произошедшая в Каракасе. Сам 
он ее итоги не прокомментировал. Однако настро-
ения, царящие в венесуэльской оппозиции, мож-
но понять из заявлений ближайшего соратника го-
сподина Гуайдо — Карлоса Веккио, выбранного им 
в качестве представителя в США. «Покупать нефть 
у Мадуро или Путина — это одно и то же. Эта нефть 
вся в крови»,— написал господин Веккио в Twitter, 
тем самым призывая Вашингтон проводить еди-
ную энергетическую политику в отношении ны-
нешней России и нынешней Венесуэлы.

Напомним, что венесуэльские власти — одни из 
немногих, кто возложил ответственность за эска-
лацию напряженности на Украине не на РФ, а на 
страны НАТО во главе с США. 1 марта по итогам те-
лефонного разговора Николаса Мадуро и прези-
дента РФ Владимира Путина в Кремле заявили: 
венесуэльский лидер «выразил твердую поддер-
жку решительных действий России, осудил деста-
билизирующую активность США и НАТО, акцен-
тировал важность противодействия развернутой 
западными странами кампании лжи и дезинфор-
мации». Между тем 2 марта Венесуэла не вошла 
в число стран, однозначно выступивших против 
резолюции Генассамблеи ООН с осуждением «во-
енной спецоперации» России на Украине. К кри-
тике Москвы, напомним, присоединилась 141 
страна. Против помимо самой РФ выступили Бе-
лоруссия, КНДР, Эритрея и Сирия. Венесуэльские 
дипломаты оказались в числе 35 воздержавшихся.

Павел Тарасенко

Для президента Сербии 
главное — маневры
Александр Вучич не станет вводить 
санкции против России за месяц до выборов

Стартовавшая в Сербии кампа
ния по выборам президента, ко
торые состоятся 3 апреля, прой
дет под знаком боевых действий 
на Украине. После решения пре
зидента Александра Вучича бал
лотироваться на второй срок За
пад усилил давление на Белград, 
убеждая его следовать полити
ке ЕС и присоединиться к санк
циям против России. Александр 
 Вучич дает понять, что не отвер
гает эти требования с порога, од
нако эксперты убеждены: на вве
дение антироссийских санкций 
он не решится и продолжит ма
неврировать между Москвой 
и Западом. С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Сразу после того, как в начале не-
дели глава Сербии официально при-
нял предложение возглавляемой им 
Сербской прогрессивной партии 
баллотироваться на второй прези-
дентский срок, количество его кон-
тактов с западными лидерами резко 
возросло. С Александром Вучичем 
созвонились глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен и президент 
Франции Эмманюэль Макрон. Во 
вторник в Белграде побывала ген-
сек Совета Европы Мария Пейчи-
нович-Бурич, 11 марта там ждут гла-
ву немецкой дипломатии Анналену 
Бербок. А пообщавшийся с сербским 
президентом по телефону британ-
ский премьер Борис Джонсон при-
нял его приглашение посетить 
«в скором времени» Сербию, где гла-
вы правительства Великобритании 
не бывали уже 42 года.

Ключевая тема всех без исклю-
чения контактов западных лидеров 
с президентом Сербии — кризис во-
круг Украины. Точнее — позиция 
Белграда по этому вопросу. Сербия 
остается единственной среди чле-
нов и кандидатов в ЕС страной, кото-
рая не присоединилась к санкциям 
против России после начала «специ-
альной военной операции» на Укра-
ине, и Запад пытается такое положе-
ние исправить. Сербии настойчиво 
напоминают, что ее статус кандида-
та в члены ЕС предполагает согласо-
вание внешнеполитического курса 
с Брюсселем, тем более что именно 
Евросоюз является ключевым инве-
стором и донором в этой балканской 
стране.

Давление Запада приносит ре-
зультаты. В начале марта Сербия под-
держала в Генассамблее ООН резо-
люцию, осуждающую «российское 
вторжение» на Украину. Причем 
Александр Вучич откровенно объ-
явил после этого, что за решением 
о голосовании Сербии в ООН стоит 
лично он, хотя и осознает, что это мо-
жет негативно повлиять на его пред-
выборную кампанию. Спустя пару 
дней на встрече с послом Украи-
ны в Белграде сербский президент 
выразил готовность принять укра-
инских беженцев, предложив им 
«лучшие условия в отелях, право на 
проживание и работу в соответствии 

со стандартами ЕС». А после состояв-
шегося в конце минувшей недели 
в Белграде многотысячного шест-
вия в поддержку России Александр 
Вучич заявил в интервью сербскому 
Kurir TV, что считает участие в подоб-
ных акциях безответственным, ибо 
«те, кто их организует, не понимают, 
каковы интересы Сербии».

Впрочем, не забывает президент 
Сербии и о жестах в сторону Рос-
сии. Так, на днях он заявил, что, если 
из-за западных санкций российские 
компании в Сербии не смогут рабо-
тать, Белград не станет их изымать 
или национализировать, а предло-
жит «выкуп по справедливой цене». 
Речь в первую очередь идет о серб-
ской нефтегазовой компании NIS, 
более половины которой находит-
ся в собственности российской «Газ-
пром нефти».

Необходимость для Александ-
ра Вучича действовать сразу на два 
фронта диктуется несколькими 
факторами. С одной стороны, Бел-
град сильно зависит в экономиче-
ском плане от ЕС, вложения кото-
рого в Сербию на порядок больше 
российских или китайских. С дру-
гой — Россия блокирует членство 
непризнанного Белградом Косо-
во в международных организациях 
и предоставила Сербии на полгода 
(до конца мая) газ по льготной цене 
$270 за 1 тыс. кубометров, в то время 
как в ЕС эта цена в разы выше.

Эксперты называют и еще один 
важный фактор — популярность 
среди сербов России и ее президен-
та Владимира Путина, чему в нема-
лой степени способствовал и сам 
Александр Вучич. Согласно недав-
нему исследованию европейской 
консалтинговой компании BiEPAG, 
две трети сербов позитивно относят-
ся к президенту РФ. «Популярность 
России и Путина ставит Вучича в не-
удобное положение с точки зрения 
изменения стратегического курса 
в отношении России всего за месяц 
до выборов,— говорит Марко Кме-
зич из Центра изучения Юго-Восточ-
ной Европы в австрийском Граце.— 
Поэтому возможности для маневра 
у него сейчас весьма ограниченны, 
несмотря на усиление давления со 
стороны Запада».

«На данный момент очевидно: те, 
кто в Сербии принимает решения, 
не станут вводить санкции против 
России»,— убежден глава белград-
ского Центра европейской поли-
тики Срджан Майсторович. А серб-
ский политолог Миливой Бешлин 
объяснил „Ъ“, почему разворот в по-
литике нынешнего сербского пре-
зидента нереален: «Не может Вучич 
совершить разворот от самого себя. 
Речь идет о мелком маневрирова-
нии, которое ничего не изменит. 
Одно он делает, голосуя в ООН, дру-
гое — выступая перед телекамера-
ми, третье — говоря без них. Серьез-
ной стратегии нет. Что бы ни делал 
Вучич в будущем, он не сможет убе-
жать от самого себя, а значит, и от 
России».
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Николас Мадуро в красках рассказал 
о своей встрече с американской 
делегацией — о том, как флаги США 
и Венесуэлы стояли рядом, «как 
они и должны стоять». «Это время 
демократии... Время, чтобы вос
становить мир»,— заявил президент  

«Украине было бы крайне сложно скрыть  
практические действия по созданию ядерного оружия»
Эксперт SIPRI Петр Топычканов об угрозе отказа Киева от безъядерного статуса

В качестве одной из причин на
чала «специальной военной 
операции» на Украине россий
ские власти называют необхо
димость недопущения у Киева 
ядерного оружия. При этом до 
недавнего времени Россия не 
высказывала озабоченности по 
этому поводу. В интервью кор
респонденту „Ъ“ Елене Чернен
ко ассоциированный старший 
научный сотрудник Стокгольм
ского института исследования 
проблем мира (SIPRI) Петр То
пычканов рассказал, насколько 
реальна угроза отказа Украины 
от безъядерного статуса.

— Насколько соответствуют дей-
ствительности заявления россий-
ских официальных лиц, что Укра-
ина в последние годы стремилась 
к созданию ядерного оружия?
— На данном этапе мы не можем 
ни подтвердить, ни опровергнуть 
эти заявления, поскольку слишком 
мало открытых сведений, в том чи-
сле предоставленных российскими 
властями. То, что мы знаем по состо-
янию до начала «специальной воен-
ной операции»: у Украины есть гра-
жданская ядерная инфраструктура, 
и она вся находится под гарантиями 
Международного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ.— „Ъ“); у Укра-
ины были наработки, оставшиеся от 
СССР, в области носителей ядерно-
го оружия. Речь идет о пресловутом 
«Южмаше». Но сказать, что там было 

только то, что осталось от Советского 
Союза, было бы неправильно. После 
развала СССР и до 2014 года сохраня-
лась кооперация с Россией в области 
ракетной техники. То есть какие-то 
наработки были не в последнюю оче-
редь благодаря сохранявшимся рос-
сийско-украинским связям.

Но все это создавало картину, ко-
торая не вызывала озабоченностей. 
Подтверждением чему служит тот 
факт, что до конца февраля Россия не 
поднимала этот вопрос нигде. 

Чтобы дать более предметную 
оценку последним заявлениям рос-
сийских официальных лиц, нужна 
дополнительная информация о том, 
на чем именно основываются их до-
воды. Общественность — и не толь-
ко в России, а во всем мире — ждет 
чего-то более конкретного, чем про-
сто слова. Эти данные, конечно, так-
же должны стать предметом дискус-

сии в Совете управляющих МАГАТЭ 
и Совете Безопасности ООН. Очень 
важно, чтобы эта информация была 
предоставлена международному со-
обществу, поскольку ранее уже были 
примеры беспочвенного обвинения 
стран в разработке оружия массово-
го уничтожения, использовавшиеся 
как предлог для военной интервен-
ции. После предоставления Россией 
детальной информации можно было 
бы провести ее детальный разбор. 
— До последних недель россий-
ские официальные лица дейст-
вительно не поднимали вопрос 
о разработке Украиной ядерного 
оружия на профильных площад-
ках. По крайней мере мне не уда-
лось ничего подобного обнару-
жить. Но, может быть, эту тему 
затрагивало то же МАГАТЭ или 
другие структуры, страны?
— До недавнего времени этот во-
прос на международных площадках 
ни кем ни поднимался. Это касает-
ся не только официальных лиц, но 
и дискуссий на экспертном уровне. 
В ходе международных конферен-
ций, в которых я принимал участие, 
когда заходила речь о рисках ядер-
ного распространения, часто приво-
дился список государств, у которых 
есть потенциал для создания ядер-
ной бомбы. Украины в нем никогда 
не было. Называли Иран, Южную Ко-
рею, Японию, Египет, Бразилию, Са-
удовскую Аравию. Но не Украину. 

Ее упоминали в другом контек-
сте, не имеющем отношения к яко-

бы планам создания ядерного ору-
жия. Во-первых, говорилось, что 
из Украины могли распространять-
ся ракетные технологии, в том чи-
сле Северной Корее. Во-вторых, вы-
сказывались опасения, что через 
территорию Украины могли про-
ходить пути нелегальной торговли 
ядерными материалами. Но в случае 
с обоими аспектами власти Украины 
демонстрировали готовность к со-
трудничеству с компетентными ме-
ждународными структурами. О по-
пытках скрыть какую-то подобную 
информацию мне неизвестно. 
— Но при этом украинские офи-
циальные лица неоднократно 
высказывали сожаление в свя-
зи с тем, что Украина в начале 
1990-х отказалась от ядерного 
оружия. Подобного рода заяв-
ления участились с 2014 года. 
И даже сам президент Украины 
Владимир Зеленский в своем не-
давнем выступлении на Мюнхен-
ской конференции по безопас-
ности дал понять, что его страна 
может отказаться от выполне-
ния Будапештского меморанду-
ма 1994 года. 
— Мне кажется, что подобных заяв-
лений недостаточно для того, что-
бы делать выводы о необходимости 
военной интервенции. В истории 
были примеры, когда в отношении 
стран, якобы стремившихся создать 
ядерное оружие или иные виды ору-
жия массового уничтожения, пред-
принимались военные действия. 

Подобного рода атаки и операции 
были направлены в том числе про-
тив ученых-ядерщиков Ирана, объ-
ектов в Сирии, режима Саддама Ху-
сейна в Ираке. Но мы видели, что во 
многих случаях опасения были по 
большому счету преувеличены, хре-
стоматийным примером чему стала 
война в Ираке. 

Одни только публичные заявле-
ния официальных лиц о готовно-
сти пересмотреть безъядерный ста-
тус страны не дают оснований для 
военного вмешательства. Тем бо-
лее когда не доказано, что соответ-
ствующие заявления подкреплены 
шагами в практической плоскости. 
Иначе пришлось бы начинать опе-
рацию и в отношении Южной Ко-
реи, и в отношении Японии, у ко-
торых есть потенциал для создания 
ядерного оружия и чьи политики 
в ответ на угрозы со стороны КНДР 
не раз намекали на то, что ядерного 
зонтика США им недостаточно. От-
мечу, что как в случае с Корейским 
полуостровом, так и Ираном рос-
сийские официальные лица, вклю-
чая главу МИД Сергея Лаврова, всег-
да подчеркивали необходимость 
решать возникающие проблемы 
исключительно дипломатическим, 
а не силовым путем.
— Если бы Украина решила пой-
ти по пути создания ядерного ору-
жия, сколько времени ей потре-
бовалось бы?
— Для создания полноценной воен-
ной ядерной программы — лет пять 

или больше, для получения взрывно-
го ядерного устройства в виде «гряз-
ной» бомбы меньшие сроки. Ключе-
вой вызов бы состоял в получении 
Украиной расщепляющихся мате-
риалов оружейного качества в доста-
точном количестве. Но вопрос в том, 
могла бы Украина в том или ином 
случае претендовать на отношения 
ядерного сдерживания с куда более 
мощной Россией. 

Эта ситуация отличалась бы от от-
ношений Северной Кореи и США. 
Американские официальные лица 
признают, что их страна находится 
в состоянии сдерживания с КНДР, по-
скольку для США неприемлемы лю-
бые человеческие потери на своей 
территории в результате вероятного 
ядерного удара со стороны Северной 
Кореи. Судя по заявлениям россий-
ского руководства, у нашей страны 
более гибкое отношение к вопросу 
о неприемлемом ущербе, а потому 
не совсем понятно, какой ядерный 
арсенал должна была бы нарастить 
Украина, чтобы эффективно сдержи-
вать Россию. 

В любом случае Украине было бы 
крайне сложно скрыть практиче-
ские действия по созданию ядерно-
го оружия, а будучи обличенными 
они наверняка встретили бы про-
тиводействие со стороны всего меж-
дународного сообщества, не только 
России. 
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Nikkei 225 24717,53 (–73,42)
РТС — (–)
FTSE 100 7190,72 (+226,61)

DAX 30* 13847,93 (+1016,42)
DJIA* 33424,88 (+792,24)
NASDAQ Composite* 13251,70 (+456,15)

*На 19:33.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.03.22
Австралийский доллар 84,5677
Английский фунт 152,4773
Белорусский рубль 37,4793
Датская крона 16,9851

Доллар США 116,0847
Евро 126,4395
Индийская рупия** 15,1904
Казахский тенге** 23,0647

Канадский доллар 90,2189
Китайский юань 18,3719
Норвежская крона* 12,9119
СДР 160,2468

Сингапурский доллар 85,0250
Новая турецкая лира* 80,1363
Украинская гривна* 38,6305
Шведская крона* 11,6952

Швейцарский франк 125,0104
Японская иена** 100,5320
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Валюту оставили в банках
В преддверии новых ограничений граждане положили на депозиты миллиарды долларов

Ограничения на операции с валю-
той были болезненно восприняты 
 населением, особенно с учетом того, 
что на минувшей неделе граждане 
 принесли в банки не менее $6 млрд. 
Банкиры и ЦБ считают, что необходи-
мые средства для выплат вкладчикам 
в системе имеются, однако придется 
 заказывать необходимые суммы зара-
нее. При этом размещать средства даже 
под нынешние привлекательные став-
ки эксперты считают большим риском.

С 9 марта Банк России ужесточил опера-
ции физлиц с валютой. До 9 сентября бан-
ки не будут продавать валюту гражданам, 
а снять наличными со своего счета в одном 
банке можно будет не более $10 тыс. Другие 
валюты при снятии будут конвертировать-
ся в доллары. При снятии сумм, превышаю-
щих установленную регулятором, они будут 
конвертироваться в рубли по курсу ЦБ на те-
кущую дату. Официально все опрошенные 
„Ъ“ банки утверждали, что имеют достаточ-
но ликвидности для удовлетворения потреб-
ностей клиентов в валюте либо не наблюда-
ют ажиотажного спроса на валюту. Однако 
в первый день действия ограничений насе-
ление испытало сложности в снятии своих 
средств со счетов.

При этом на прошлой неделе банки ак-
тивно привлекали средства физлиц как 
в рублях, так и в валюте (в том числе и по 
рекомендации регулятора; см. „Ъ“ от 4 мар-
та) после повышения Банком России клю-
чевой ставки до 20%. Тогда большинство 
банков подняли ставки по рублевым вкла-
дам до 20–21% годовых, по валютным — до 
4–8% годовых. Только крупнейшие банки — 
Сбербанк, Альфа-банк, ВТБ, ФК «Открытие», 
ПСБ — за неполную неделю привлекли око-
ло 3 трлн руб. и $6 млрд, открыв не менее 
2 млн новых счетов. По оценке ЦБ, более 
90% валютных счетов не превышают сумму 

$10 тыс., но регулятор предупреждает, что 
суммы необходимо заказывать в конкрет-
ное отделение банка.

Повышение ставок по вкладам вслед 
за ключевой ставкой отчасти переломило 
тренд ухода в наличность, отмечает управ-
ляющий директор по валидации «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. При этом, по его словам, 
«часть сбережений населения была направ-
лена на покупку товаров при повышенных 
инфляционных ожиданиях и ограничениях 
внешних поставок» и в конечном счете «эти 
средства вернутся на счета в банках через ин-
кассацию выручки торговых предприятий».

Вместе с тем вклады под высокую став-
ку банки зачастую предлагают на короткие 
сроки. Например, в ВТБ максимальная став-
ка по вкладу «Новое время» — 23% годовых 
на срок не выше полугода. По долгосрочным 

вкладам ставки находятся в диапазоне до 
10% годовых. В ПСБ ставку 24% годовых мож-
но получить по трехмесячному вкладу. По 
«СберВкладу» ставка 21% предлагается также 
на срок до трех месяцев. Похожие условия 
и в других банках. Кроме того, ряд банков на-
чал уже снижать ставки. Альфа-банк с 10 мар-
та снижает ставки с 8% до 5% в долларах и с 5% 
до 4% в евро, а с 11 марта — по рублевым 
вкладам с 20% до 18% годовых. С 9 марта Сов-
комбанк снизил ставки до 6% годовых в дол-
ларах, до 5% годовых в евро.

На среднесрочном горизонте рост сто-
имости фондирования при ограниченных 
возможностях повышения ставок активных 
операций генерирует риск процентных 
ножниц, ввиду чего банки и ограничивают 
срочность, а также условия досрочного изъ-
ятия и пополнения вкладов, поясняет Юрий 

Беликов: «Потенциал повышения ставок ак-
тивных операций в части новых выдач кре-
дитов, а также корпоративных кредитов 
с плавающими ставками ограничен долго-
вой нагрузкой заемщиков и их неготовно-
стью к ее повышению в части процентных 
платежей».

В первую очередь это касается корпора-
тивных заемщиков, которые и так испыты-
вают выраженное внешнее давление и сни-
жение выручки в текущей операционной 
среде. «Розничные выдачи также сильно за-
медлятся, что ограничит возможности ком-
пенсации стоимости риска процентным по-
током с новых выдач»,— поясняет эксперт.

Да и для самих клиентов банков вкла-
ды не являются оптимальным решением, 
уверен управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский. В текущих усло-
виях заморозить свои средства на вкладе 
на год или даже полгода означает принять 
колоссальные риски и получить за это ко-
лоссальный доход, но частные вкладчи-
ки, домохозяйства — это совсем не вен-
чурные инвесторы, отмечает он: «При этом 
сейчас невозможно прогнозировать уро-
вень инфляции, в том числе и долларовой. 
«И это без учета остальных рисков, которые 
обильно сыпятся сейчас на российскую 
 экономику».

Кроме того, вкладчикам следует учиты-
вать все условия оформления вкладов, в пер-
вую очередь в части возможной потери про-
центов при досрочном изъятии. Если клиент 
допускает, что сбережения могут потребо-
ваться для целей потребления в ближайшее 
время, отмечает господин Беликов, то более 
оправданным шагом может быть размеще-
ние временно свободных средств на сбере-
гательных счетах, где ставки ниже, но нет 
ограничений на изъятие средств в  любой 
момент времени.

Полина Трифонова
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Несколько лет назад, когда Сбербанк 
начал развивать бизнес трансгра-
ничных денежных переводов в мо-
бильном приложении, идея казалась 
перспективной. Сотрудничать с круп-
нейшим в России банком (около 
100 млн розничных клиентов) были 
готовы ведущие коллеги ближнего 
зарубежья. Банк активно продвигал 
счета для мигрантов, позволяющие 
в мобильном приложении делать пе-
реводы родным и близким в кредит-
ные организации стран СНГ и др. 

Причем система работает через 
корсчета. Это своего рода уникальная 
«фишка» Сбербанка, поскольку пред-
ложить карточные переводы или че-
рез системы денежных переводов мо-
гли и другие, а уникальные прямые 
договоренности с иностранными 
банками и налаженный сервис — нет.

Однако на фоне санкций это уни-
кальное преимущество начало таять. 
Хотя санкции США против Сбербанка 
не были блокирующими, его включи-
ли в список CAPTA. В результате бан-
кам США предписано заблокировать 

его корреспондентские счета с 26 мар-
та. Без особого разрешения OFAC аме-
риканские финансовые институты не 
смогут открывать и обслуживать кор-
счета Сбербанка и его дочерних орга-
низаций, а также принимать трансак-
ции с их участием.

Казалось бы, при чем тут перево-
ды и страны ближнего зарубежья. 
Но санкции США, как известно, име-
ют широкую трактовку. Например, 
проведение расчетов через корсчета 
с попавшим под такие санкции бан-
ком может быть чревато вторичными 
санкциями, если компетентные орга-
ны США сочтут такое сотрудничество 
помощью в обходе запрета.

Так что коллеги из ближнего зару-
бежья решили не рисковать и прекра-
тить расчеты заранее. По данным „Ъ“, 
крупнейший в Азербайджане Kapital 
Bank приостановил прием перево-
дов по прямым договоренностям со 
Сбербанком. Информация о возмож-
ности переводов через Сбербанк-он-
лайн исчезла с сайта Kapital Bank. 
В разделе международных перево-
дов — карточные, собственная сис-
тема банка «Хазри», «Золотая корона» 
и Western Union. «Решили приоста-
новить сотрудничество из-за санкци-
онных рисков»,— пояснил источник 
„Ъ“ в азербайджанском банке, кото-
рый объявил о подключении к сис-
теме моментальных международных 
переводов Сбербанка в июле прош-
лого года. В мобильном приложении 
Сбербанка Азербайджан также исчез 
из списка стран, в которые можно от-
править перевод по номеру телефона 
на счет. В колл-центре банка завери-
ли, что с его стороны изменений не 
было: «Возможно, партнеры… сейчас 
все очень быстро меняется».

В целом потеря партнера в Азер-
байджане не входит в число самых 
больших санкционных утрат Сбер-
банка, но нельзя исключать, что мни-
тельный Kapital Bank — лишь первая 
ласточка, за которой последуют кре-
дитные организации других стран.

Особо мнительные 
партнеры крупнейшего 
российского банка 
предпочитают  
не дожидаться вторич-
ных санкций США,  
нанося удар по систе-
ме трансграничных  
переводов банка

Россия — родина брендов
Ритейлеры спешно ищут альтернативу иностранным товарам

На фоне все более явных перебоев 
с  поставками импортных продуктов 
торговые сети пытаются искать им за-
мену среди местных брендов. Приток 
заказов отмечают, в частности, постав-
щики хлебобулочных изделий без глю-
тена и растительных альтернатив мяс-
ных и молочных продуктов. Однако, 
подчеркивают эксперты, компенси-
ровать выпавшие объемы будет слож-
но, тем более в условиях зависимости 
от импортных ингредиентов.

Торговые сети пытаются замещать долю 
иностранных поставщиков в некоторых кате-
гориях за счет увеличения закупок у россий-
ских производителей.

Как рассказали „Ъ“ в Foodcode (выпускает 
около 30 тонн хлебобулочных, макаронных 
и кондитерских изделий без глютена в сутки 
на заводе в Подмосковье), на фоне перебоев 
с импортом ряд клиентов компании на этой 
неделе увеличил объем заказов, что позволи-
ло нарастить производство на 10%. К концу 
марта объем заказов хлебобулочных изделий 
вырастет на 30–50%, ожидают в Foodcode. Объ-

ем российского рынка продуктов без глютена 
в своих нишах компания оценивает в 20 тыс. 
тонн в год, из которых более 60% приходится 
на импорт из Франции, Испании и Польши. 
В X5 Group, «Магните» и Auchan „Ъ“ не ответи-
ли. В «Ленте» сказали, что размещают заказы 
в соответствии с текущим спросом.

Как отмечает гендиректор Foodcode Ни-
кита Бобарыкин, структура рынка продук-
ции без глютена, на котором европейские 
поставщики играют важную роль, может из-
мениться, в том числе на фоне возможно-
го ухода из России иностранных компаний. 
О намерении прекратить работу в РФ уже объ-
явил финский холдинг Fazer Group — один 
из крупнейших игроков в том числе в сег-
менте «здоровых» хлебобулочных изделий. 
Варианты ухода с рынка прорабатывают-
ся «в соответствии с законодательством РФ», 
пока хлебозаводы работают в обычном режи-
ме, уточнили в Fazer.

Производители в других нестандартных 
категориях подтверждают тренд. Гендирек-
тор и совладелец Greenwise (выпускает расти-
тельные альтернативы мясных и молочных 

продуктов) Артем Пономарев также говорит, 
что видит рост заказов, так как сети пытают-
ся найти замену импорту, что дает шанс для 
локальных производителей. Но рост цен на 
импортные ингредиенты, которые также ис-
пользуются в рецептуре, негативно сказыва-
ется на себестоимости, добавляет он. Food-
code закупает рисовую муку в РФ и пока 
намерен удерживать цены за счет увеличения 
производства, хотя в целом стоимость сырья, 
упаковки и логистики растет, подтверждают 
в компании.

Приток нового спроса зафиксировали 
и локальные бренды средств детской гигие-
ны. Основатель и гендиректор NappyClub Ро-
ман Квиникадзе говорит, что за последние 
десять дней спрос на одноразовые подгузни-
ки и другие изделия компании вырос на 30%. 
Компания продала более 70% обычного ме-
сячного запаса, притом что полностью отклю-
чила рекламу, стимулирующие акции и пр., 
указывает он. По словам господина Квини-
кадзе, за последние дни NappyClub получила 
несколько предложений от инвесторов о со-
здании производств средств детской гигиены 

в России. Американская P&G (бренд Pampers) 
на днях объявила об остановке инвестиций 
в РФ и сокращении ассортимента до базовых 
товаров. В российском представительстве 
P&G „Ъ“ не ответили.

Исполнительный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев отмечает, что пока ни 
один из крупных производителей продук-
тов не ушел полностью с российского рынка. 
Компании испытывают сложности с импор-
том сырья и материалов, платежами, деваль-
вацией рубля, прекращают инвестиции в Рос-
сии и маркетинговые активности, но работа 
предприятий сохраняется, указывает он.

По словам господина Поповичева, у торго-
вых сетей действительно могут быть сложно-
сти с импортом готовой продукции в некото-
рых категориях, которые те могут пытаться 
заместить за счет национальных производи-
телей. Однако, подчеркивает он, способны 
ли эти поставщики компенсировать выпав-
шие объемы — большой вопрос, тем более 
что их предприятия также могут зависеть от 
импортного сырья.

Анатолий Костырев

Никель допрыгался до остановки торгов
Рост цены грозит снизить потребление металла

Беспрецедентный скачок цен на никель, 
которые выросли в 2,5 раза, до истори-
ческих $100 тыс. за тонну, за один день, 
привел к остановке торгов металлом 
на Лондонской бирже. Инвесторы ис-
пугались перебоев с поставками из Рос-
сии. Остановка торгов вряд ли скажется 
на долгосрочных контрактах ГМК «Но-
рильский никель». Но если цена сохра-
нится на этих уровнях, аналитики ждут 
серьезных негативных последствий 
для потреб ления металла.

Приостановка торгов никелем на Лондон-
ской бирже металлов (LME) после скачка цены 
на 150% не окажет существенного влияния на 
исполнение контрактов «Норникеля» с потре-
бителями, считают источники „Ъ“ в отрасли. 
По их словам, долгосрочные контракты фор-
мируются на основе котировок LME за опре-
деленный период, тогда как нынешний ска-
чок цен выглядит краткосрочным.

Торги на LME были приостановлены во 
вторник, 8 марта, впервые с 1985 года, когда 
биржа останавливала операции с контрак-
тами на олово. Никель подорожал более чем 
в два раза, до $100 тыс. за тонну из-за опасе-

ний инвесторов о возможных перебоях поста-
вок из России, хотя пока против «Норникеля» 
санкций не вводилось. Ситуация усугубилась 
тем, что один из крупнейших в мире произ-
водителей никеля китайский Tsingshan Hold-
ing Group Co. столкнулся с маржин-коллом по 
своей короткой позиции и вынужден был ее 
закрыть. Китайские СМИ писали о вызван-
ных этим убытках в $8 млрд.

Как говорится в сообщении биржи, опе-
рации с никелем едва ли возобновятся рань-
ше пятницы. После открытия торги будут 
осуществляться только в часы работы ев-
ропейских бирж, плюс будет введен деся-
типроцентный лимит дневного колебания 
 котировок.

«Норникель» официально заявляет, что 
продолжает производить и реализовывать 
металлы, несмотря на беспрецедентные но-
вые вызовы. «Мы столкнулись с мировой 
финансовой нестабильностью, турбулент-
ностью на наших традиционных рынках, се-
рьезными ограничениями в логистике»,— 
говорилось в заявлении компании. Согласно 
материалам ко дню стратегии «Норникеля», 
изменение цены на никель на 10% от базово-

го уровня в $17,917 тыс. дает эффект на годо-
вую EBITDA в $352 млн. Таким образом, при 
цене на никель в $100 тыс. эффект на EBITDA 
составляет $16,1 млрд.

Однако компания может столкнуться с ди-
версификацией закупок со стороны запад-
ных клиентов. Так, ключевой потребитель 
палладия «Норникеля» германский концерн 
BASF намерен исполнить действующие кон-
тракты, но не будет запускать новые проек-
ты с «Норникелем». Стороны сотрудничают 
на площадке финского предприятия ГМК 
Nornickel Harjavalta, которое перерабатыва-
ет российское сырье «Норникеля». Затем ни-
келевое и кобальтовое сырье поставляется 
для производства аккумуляторов на постро-
енный поблизости завод BASF. Альтернатив-
ных поставщиков никеля начала искать фин-
ская Outokumpu Oyj, которая является одним 
из крупнейших в мире производителей не-
ржавеющей стали, пишет Wall Street Journal.

Никель дорожает на фоне дефицита и без-
остановочного снижения складских запасов 
этого металла на крупнейших биржах с марта 
2021 года, считают в Центре экономического 
прогнозирования (ЦЭП) Газпромбанка. Теку-

щие запасы никеля находятся на многолет-
них минимумах, при этом на рынке выросли 
опасения перебоев поставок из России, кото-
рая обеспечивает 5% выплавки никеля в мире 
и около 10% добычи никелевого сырья, пишут 
аналитики в своем Telegram-канале.

До этого цена никеля поднималась выше 
$40 тыс. за тонну только в 2007 году. Как отме-
чает ЦЭП, это событие оказало значительное 
долгосрочное влияние на рынок: потребите-
ли нержавеющей стали начали переходить 
на сплавы с меньшим содержанием никеля, 
а высокие цены дали толчок к разработке ни-
келевых месторождений в Китае и Индоне-
зии. В итоге к 2016 году никель подешевел до 
$9,6 тыс., что сделало убыточным более поло-
вины мировой никелевой промышленности.

Конъюнктура на рынке никеля улучши-
лась лишь после ограничения экспорта сырья 
из Индонезии и развития рынка электромоби-
лей. По мнению ЦЭП, нынешний значитель-
ный рост цен может привести к серьезным 
проблемам в производстве нержавеющей ста-
ли и спецсталей, а также в выпуске компонен-
тов для автомобильных аккумуляторов.

Евгений Зайнуллин
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Процентное изменение 
за торговый день 
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PepsiCo, Procter & Gamble, 
L’Oreal Groupe, Unilever и ряд 
других заявили о приостановке 
рекламных инвестиций в Рос-
сии, так же может поступить  
Coca-Cola. Участники рынка 
надеются договориться с рекла-
модателями, поскольку им са-
мим невыгодно снимать опла-
ченные размещения из-за штра-
фов продавца, Национального 
рекламного альянса (НРА). Если 
бюджеты снимут, телеканалы 
смогут частично компенсиро-
вать убытки за счет штрафов, 
а также скидок для новых ре-
кламодателей, говорят экспер-
ты. Но сейчас на иностранные 
компании приходится полови-
на всех продаж рекламы рос-
сийских телеканалов.

Иностранные компании, в числе 
которых крупнейшие рекламодате-
ли на российском телевидении, со-
общают о приостановке рекламной 
деятельности в России на фоне воен-
ной операции на Украине. Такие заяв-
ления уже сделали PepsiCo (Pepsi, Mir-
inda, 7up, Lay’s, «Агуша», «Чудо», «Лю-
бимый» и др.), Procter & Gamble (Tide, 
Ferry, Pampers), L’Oreal Groupe и Uni-
lever (Dove, Axe, Rexona, «Чистая ли-
ния»). О приостановке работы в Рос-
сии сообщила в том числе Coca-Cola 
(Coca-Cola, Fanta, Sprite, «Добрый»): по 
данным издания Baza, речь идет не об 
остановке производства, а о прекра-
щении инвестиций в маркетинг и но-
вые проекты в стране.

PepsiCo занимает третье место 
в рейтинге крупнейших рекламода-
телей на рынке телерекламы с годо-

вым бюджетом на ТВ в объеме 4 млрд 
руб. Это следует из рейтинга Sostav 
по итогам 2020 года (подготовлен на 
базе данных Mediascope). По объе-
мам бюджетов ее опережали только 
Nestle и британский производитель 
товаров для дома Reckitt Benckiser. 
Procter & Gamble находится на ше-
стом месте с бюджетом 3,1 млрд руб. 
на телерекламу.

В целом доля иностранных ре-
кламодателей в продажах телере-
кламы в последние года сокраща-
ется, но все же остается значитель-
ной: несколько лет назад она состав-
ляла 60%, в 2020 году впервые упала 
ниже 50%, в августе 2021 года агент-
ство Initiative оценивала ее в 49%. 
В январе—сентябре 2021 года объ-
ем продаж рекламы на ТВ в России 
составил 134 млрд руб., оценивала 
Ассоциация коммуникационных 
агентств России.

В «Газпром медиа», «Националь-
ной медиа группе» и ВГТРК отказа-
лись от комментариев. Почти всю 
рекламу телеканалов этих холдин-
гов продает Национальный реклам-
ный альянс (НРА), там тоже не про-
комментировали ситуацию.

Российские участники рынка, по 
словам собеседников „Ъ“, все еще 
надеются сохранить бюджеты ино-
странных компаний. «Сейчас толь-
ко начинается процесс приостанов-
ки деятельности, а не строгого пре-
кращения, а это переговоры и по-
иск решения»,— говорит источник 
в одной из рекламных групп. «Они 
пока ничего не сняли, только пере-
несли. Там просто громадные штра-
фы за снятие, и не факт, что оно бу-

дет оправданно»,— отмечает собе-
седник на ТВ-рынке.

Ранее НРА уже предупредил всех 
рекламодателей о штрафах за невы-
полнение обязательств по контрак-
там в период текущего кризиса (см. 
„Ъ“ от 28 февраля). Если, например, 
резко снять мартовское размещение 
роликов, компания получит 20-про-
центный штраф от стоимости кон-
тракта, также будут дополнитель-
ные санкции за уменьшение его сто-
имости, объяснил директор по ве-
щательным СМИ группы «Игроник» 
Анастасия Сергеева.

Многие заявления об остановке 
рекламы на деле пока носят харак-
тер переговоров о переносе, то есть 
иностранные компании рассчиты-
вают продолжать работу в России, 
«когда все нормализуется», счита-
ет директор по стратегии Media In-
stinct Group Александр Сироват-
ский. «Если же заключенные сделки 
будут расторгаться, телеканалы смо-
гут частично компенсировать убыт-
ки за счет жестких штрафов, также 
они могут попробовать привлечь но-
вых российских рекламодателей»,— 
отмечает управляющий директор 
TWIGA Россия Сергей Оганджанян.

Скорее всего НРА будут предла-
гать дополнительные скидки или 
бонусы, чтобы привлечь рекламода-
телей, добавляет медиадиректор SA 
Media Group Никита Прибыловский: 
«Но полностью компенсировать по-
терянные бюджеты вряд ли полу-
чится, а для компаний с небольши-
ми бюджетами ТВ все еще останется 
слишком дорогим медиа».

Валерия Лебедева

Реклама держит паузу
Российские телеканалы рискуют потерять половину доходов от нее

Сбербанк одним из последних 
крупных банков резко поднял 
ставки по депозитам для бизнеса 
до 15–17% годовых. В целом это 
ниже, чем по депозитам для на-
селения. Население, в отличие от 
бизнеса, склонно более ажиотаж-
но выводить деньги в непростые 
моменты, чтобы держать их не 
в банке, а «под подушкой». Ком-
пании сейчас не имеют широко-
го выбора возможностей разме-
щения ликвидности и готовы 
довольствоваться меньшим.

Сбербанк сообщил о повышении 
доходности депозитов для корпо-
ративных клиентов. При этом кон-
куренты сделали это раньше. Так, 
ВТБ и Альфа-банк повысили ставки 
1 марта, Промсвязьбанк и ФК «От-
крытие» — 3 марта. По объему при-
влеченных средств предприятий 
(исключая ИП) Сбербанк на первом 
месте (11,7 трлн руб.).

В топ-5 также входят ВТБ, Газпро-
мбанк, Альфа-банк и Промсвязьбанк. 
В Cбербанке максимальная доход-
ность повышена до 17,3%. В ВТБ мак-
симальная доходность депозитов юр-
лиц, как следует из калькулятора на 
сайте,— 18,7%. В Альфа-банке досту-
пен месячный депозит под 18,95% 
для ИП и 19,7% для ООО. В ПСБ круп-
ным корпоративным клиентам пред-
лагают начисление средств на оста-
ток на расчетном счете в размере до 
18%, на депозит — до 20%. Эти ставки 
действуют для сумм от 1 млрд руб. на 
срок до месяца. «Назначать ставки на 
срок свыше одного месяца банк счи-
тает нецелесообразным в связи со 
стремительно меняющимися усло-
виями рынка»,— поясняют в ПСБ. Че-

рез месяц банк скорректирует ставку 
исходя из рыночной ситуации.

В Московском кредитном бан-
ке (на шестом месте по объему при-
влеченных средств) указали, что все 
ставки рассчитываются индивиду-
ально — «базовой» ставки нет. Там 
уточнили, что также ввели повышен-
ные ставки после повышения ключе-
вой. В Россельхозбанке по срочным 
рублевым депозитам юрлиц мак-
симальная доходность — 10,25% на 
срок 1095 дней, следует из тарифов, 
опубликованных на сайте.

Повышение ставок привлечения 
последовало после того, как 28 февра-
ля ЦБ экстренно повысил ключевую 
ставку до 20% годовых. При этом до-
ходность депозитов корпоративных 
клиентов ниже, чем розничных. Так, 
ставки по вкладам населения во всех 
вышеуказанных банках достигают 
или превышают 20% годовых.

Одна из причин того, что ставки по 
депозитам для корпоративных и роз-
ничных клиентов имеют разрыв, мо-
жет заключаться в том, что населе-
ние более мобильно, отмечает макро-
аналитик Райффайзенбанка Стани-
слав Мурашов: «Корпоративные кли-
енты не могут, как физические лица, 
например, просто положить деньги 
„под подушку“, суммы слишком боль-
шие и им где-то их надо хранить». В та-
кие нестабильные периоды, как сей-
час, вкладчики в один момент могут 
сильно подпортить картину, а пото-
му сейчас банки (особенно попав-
шие под санкционные ограничения) 
очень заинтересованы в удержании 
вкладчиков (принимая во внимание 
отток корпоративных средств из-за 
санкций), отмечает он.

Другой аналитик отмечает в бе-
седе с „Ъ“, что подобный арбитраж 
ставок может быть связан с тем, что 
у компаний сейчас не так много ва-
риантов, куда деть ликвидность с низ-
ким риском: ни бонды, ни ОФЗ не ку-
пишь, а физические лица действи-
тельно могут держать средства про-
сто «под подушкой». По словам главы 
отдела анализа банковского и финан-
сового рынков ПСБ Ильи Ильина, ус-
ловия привлечения средств физлиц 
и корпоративных клиентов могут 
отражать различия в их поведении 
в кризисной ситуации: «Население 
подвержено эмоциональным реак-
циям и в большей степени склонно 
ажиотажно выводить деньги по срав-
нению с корпоративными клиента-
ми. У последних гораздо крупнее сум-
мы размещения и средства зачастую 
находятся в обороте, поэтому средст-
ва остаются в банковской системе».

В свою очередь, последнее повы-
шение ключевой ставки принима-
лось из стремления снизить риск от-
тока вкладчиков и стабилизировать 
ситуацию, говорит Илья Ильин. По 
его мнению, такая тактика сработа-
ла: последние данные ЦБ показыва-
ют, что с середины прошлой неде-
ли банки устойчиво снижают объем 
наличных, направляемых в кассы 
и банкоматы. По данным ЦБ, объем 
наличных денег в обращении пико-
во возрастал 25 февраля (на 1,4 трлн 
руб.), с 28 февраля по 3 марта этот 
рост сократился до 211,1–314,5 млрд 
руб., а 4–5 марта до 122,1–151,5 млрд 
руб. Это, по мнению господина Иль-
ина, означает, что банки сталкивают-
ся с меньшим оттоком вкладчиков.

Ольга Шерункова

Бизнес поманили ставками
Крупные банки повысили процент по депозитам юрлиц 

Жесткие санкции со стороны за-
падных стран в отношении РФ, 
а также ответные шаги со сто-
роны ЦБ подталкивают россий-
ских инвесторов к активной 
торговле юанем. По итогам тор-
гов среды курс юаня составил 
21,4 руб. за 1 юань, а обороты до-
стигли отметки 8,72 млрд руб., 
максимума за семь с половиной 
лет. Участники рынка ожидают 
дальнейшего перетока ликвид-
ности из доллара и евро, но сом-
неваются, что китайская валю-
та сможет стать им полноцен-
ной заменой.

Российские инвесторы проявля-
ют все больший интерес к торговле 
юанем. В самом начале торгов 9 марта 
курс юаня на Московской бирже с по-
ставкой tomorrow достигал отметки 
23,01 руб. за 1 юань, что почти на 15% 
выше значений закрытия пятницы. 
По итогам дня курс составил 21,4 руб. 
за 1 юань, что на 7% выше значений 
закрытия предыдущего дня. Объем 
торгов превысил 8,72 млрд руб., что 
является максимальным дневным 
результатом с конца сентября 2015 
года. В итоге доля юаня в оборотах 
основных валют (доллар и евро) вы-
росла до 7,5%, что в десятки раз выше 
значений начала февраля.

Основной вклад в увеличение обо-
ротов торгов внесли частные инвес-
торы. Если раньше с китайской валю-
той на бирже совершалось несколь-
ко сотен сделок в день, средний объ-
ем сделок составлял 2–4 млрд руб., то 
в среду было заключено почти 53 тыс. 
сделок, а их средний размер соста-
вил всего 165 тыс. руб. По количест-
ву операции с юанем превзошли сум-
марное число операций с долларом 
и евро в режимах today и tomorrow. 

В «Тинькофф Инвестиции» (ли-
дер по числу брокерских счетов на 
Московской бирже) отмечают, что 
клиентские обороты на торгах юа-
нем выросли в пять раз по сравне-

нию с 1 марта. «От активных клиен-
тов сегодня юанем торговали 1% на-
шей базы»,— отметил представитель 
компании. «Юрлица совершают опе-
рации с китайской валютой пример-
но в том же объеме, что и раньше, так 
как они должны соблюдать договор-
ные обязательства, изменение усло-
вий по которым или смена контр-
агентов требует времени»,— отме-
тил руководитель направления де-
партамента интернет-брокера «БКС 
Мир инвестиций» Никита Силкин.

Интерес к китайской валюте уве-
личился вместе с возросшими де-
вальвационными настроениями на 
рынке, которые вызывают массовый 
уход россиян в иностранные валюты, 
а также заморозкой счетов ряда рос-
сийских банков в США и Европе. «Воз-
можности свободно работать с долла-
рами и евро у россиян теперь сильно 
ограничены. И это повышает интерес 
к юаню»,— отмечает начальник отде-
ла глобальных исследований «Откры-
тие Инвестиции» Михаил Шульгин. 
К тому же российские банки рассма-
тривают возможность открывать сче-
та в китайской валюте (см. «Ъ-Онлайн» 
от 9 марта), в том числе с выдачей карт 
UnionPay (см. „Ъ“ от 9 марта), с помо-
щью которых можно покупать китай-
ские товары без конвертации рублей.

Важную роль в переориентации 
частных инвесторов играют введен-
ные ЦБ заградительные комиссии 
при сделках на бирже с долларом, 

евро и фунтом стерлингов. 3 мар-
та российский финансовый регуля-
тор ввел 30-процентную комиссию 
за валютные операции через броке-
ров, правда, с 4 марта она была сни-
жена до 12%. «В юане такой комис-
сии нет, и большая часть спекулян-
тов перешли на новый инструмент 
для использования в своих торго-
вых стратегиях»,— отмечает Ники-
та Силкин. Это заметно по динами-
ке торгов — курс юаня более дина-
мичный, чем доллара.

Очевидно, что Россия будет мень-
ше полагаться на доллар в транс-
граничных сделках, увеличивая 
роль юаня. «Резервы Банка России 
в юанях на середину 2021 года со-
ставляли $76 млрд. Также у России 
есть открытая своп-линия на сумму 
150 млрд юаней с Китаем»,— отмеча-
ет Михаил Шульгин.

В таких условиях дальнейший 
уход частных инвесторов в юань 
продолжится, считают участники 
рынка, но сомневаются, что прои-
зойдет быстрое избавление от дол-
лара и евро. «Пока Евросоюз оста-
ется основным партнером РФ. Тен-
денция сдвига на восток, в сторо-
ну юаня — налицо. Но темпы это-
го сдвига могут быть совсем небы-
стрыми»,— отмечает Михаил Шуль-
гин. Тем более что наличных юаней 
в России просто не хватит на всех, 
чтобы заместить доллары и евро.

Виталий Гайдаев

Китайное оружие инвесторов
Российские торговцы валютой  
пробуют оперативно переключиться на юань

Объем торгов (млрд руб.) Количество сделок (тыс. шт.)

КАК ПРОХОДИЛИ БИРЖЕВЫЕ ТОРГИ ЮАНЕМ   ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Уходящих с российского рын-
ка Visa и MasterCard полностью 
заменит Национальная систе-
ма платежных карт (НСПК). Од-
нако в ее тарифах, разосланных 
по кредитным организациям, 
пока еще не был определен раз-
мер межбанковской комиссии, 
составляющей основной до-
ход банков на карточном рын-
ке. За снижение ее размера бо-
ролись торговые предприятия, 
однако, по мнению экспертов, 
российские власти пока не ста-
нут радикально менять комис-
сии, чтобы не ударить по кар-
точному бизнесу банков.

Как рассказали „Ъ“ два источни-
ка на банковском рынке, НСПК разо-
слала по кредитным организациям та-
рифы, по которым теперь будут обслу-
живаться карты Visa и MasterCard, вы-
пущенные российскими банками. По 
словам одного из источников, самих 
комиссий будет меньше и обслужи-
вание карт для банков станет несколь-
ко дешевле. Однако в документе, полу-
ченном банками, по словам собесед-
ника „Ъ“, не был указан размер интер-
чейнджа (то есть доля выплат, идущих 
эмитенту карты и составляющих ос-
новной доход большинства банков от 
этого бизнеса). Он отмечает, что изна-
чально высокий уровень интерчейнд-
жа (который мог превышать 2% от пла-
тежа) был призван стимулировать бан-
ки на эмиссию карт, но международ-
ные платежные системы заблокирова-
ли отечественным банкам такую воз-
можность. С другой стороны, высокий 
интерчейндж играет значительную 
роль в экономике карточного бизнеса 
банков, который пострадает, если эту 
комиссию отменить совсем. Обслужи-
вать карты Visa и MasterCard по тари-
фам платежной системы «Мир», опера-
тором которой является НСПК, невоз-
можно из-за несовпадения линейки 
карт — у международных платежных 
систем (МПС) их видов гораздо боль-
ше. В любом случае, какой бы интер-
чейндж ни был определен, это касает-
ся межбанковских расчетов, а комис-
сии платежных систем теперь, по сло-
вам источника „Ъ“ на платежном рын-
ке, будет получать НСПК.

• С 10 марта международная пла-
тежная система Visa приостанав-
ливает свою деятельность в России. 
Ожидается, что с этого времени 
остановит деятельность и Master- 
Card, хотя платежная система 
не обнародовала сроки (см. „Ъ“ от 
6 марта). При этом Visa уточнила, 
что клиринг и расчеты по операци-
ям с ее картами в России будут за-
блокированы в пятницу, 11 марта, 
в 14:00 по мск (см. „Ъ“ от 9 марта).
В 2021 году выручка MasterCard со-

ставила $5,22 млрд против $4,12 млрд 
годом ранее. При этом около 4% чи-
стой выручки компания получила 
от бизнеса, связанного с Россией, что 
можно оценить в $200 млн. «В то время 
как основы нашего глобального биз-
неса остаются сильными, Россия и Ук-
раина вносят важный вклад в общую 
чистую выручку нашей компании»,— 
говорится в сообщении компании.

Карты Visa и MasterCard, выпущен-
ные российскими банками, после ухо-
да МПС с российского рынка, продол-
жат работать в обычном режиме вну-
три страны, поскольку все трансакции 
по ним обслуживаются НСПК. Как по-
яснил „Ъ“ источник на карточном рын-
ке, банк, обслуживающий торгово-сер-
висное предприятие, получив с него 
эквайринговую комиссию, большую 
часть ее отдавал банку, выпустивше-
му карту, с которой прошла оплата 
(интерчейндж), часть оставлял себе, 

а часть отдавал международной пла-
тежной системе. Платежная система, 
в свою очередь, платила НСПК за обра-
ботку ее трансакций внутри России. 
По словам собеседника „Ъ“, после ухо-
да международных платежных систем 
из страны эта схема должна изменить-
ся. Формально НСПК будет получать 
комиссию вместо МПС, однако с уче-
том изменения тарифов и снижения 
объема операций она может не выра-
сти, отмечает собеседник „Ъ“.

Как считает директор «КартСтан-
дарт» Майя Глотова, уход междуна-
родных платежных систем дает уни-
кальный шанс для НСПК увеличить 
доходы, так как ранее «Мир» мало ис-
пользовался для трансграничных 
операций и подключение новых 
стран было затруднительно. Теперь 
же у НСПК фактически монопольная 
позиция по обеспечению возможно-
сти трат денег россиян за рубежом. 
«Трансграничные операции крайне 
важны для доходов, так как там они 
на порядок выше, чем по внутренним 
операциям, в том числе за счет дохо-
дов от конвертации»,— поясняет она.

При этом независимый эксперт на 
рынке платежных карт Дмитрий Виш-
няков обращает внимание на то, что 
Банк России может снизить межбан-
ковскую комиссию по всем платежам, 
но это ударит по банкам, поэтому регу-
лятор вряд ли будет пользоваться этим 
правом в нынешней ситуации. «Воз-
можно, сам вопрос регулирования ин-
терчейнджа вернется в повестку регу-
лятора и законодателя после урегули-
рования кризиса»,— говорит эксперт. 
«Как показала практика регулирова-
ния эквайринговой комиссии Банком 
России в период пандемии, ее огра-
ничение не привело к бенефитам для 
клиентов — снижению цен на товары 
в торговых точках, например»,— напо-
минает глава правления ассоциации 
«Финансовые инновации» Роман Про-
хоров. При этом, по его словам, карты 
МПС и без изменения интерчейнджа 
будут активно вытесняться картами 
«Мир» и системой быстрых платежей.

ЦБ и НПСК не комментируют си-
туацию.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Visa и MasterCard  
освободили место для «Мира»
НСПК может увеличить доходы от операций с российскими картами

Карты международных 
платежных систем, 

выпущенные банками, 
попавшими под санкции, 
продолжат работать 

внутри страны как обычно
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 28 февраля

Ц И Т А Т А
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Как выяснил „Ъ“, инвесторы 
в зеленую генерацию попро-
сили правительство минимум 
на два года отменить штра-
фы за срыв запуска новых 
ВИЭ-станций. Генераторы пре-
дупреждают, что из-за санкций 
вряд ли смогут в срок постро-
ить станции на 4,5 ГВт со вво-
дом в 2022–2027 годах. За срыв 
запуска на два года им грозят 
штрафы в 41 млрд руб., гово-
рят аналитики, считая более 
логичным вовсе отменить ото-
бранные проекты.

Ассоциация развития возобнов-
ляемой энергетики (АРВЭ, объеди-
няет инвесторов в ВИЭ) направила 
вице-премьеру Александру Новаку 
письмо с предложением минимум 
на два года освободить инвесторов 
в ВИЭ от штрафов за срывы запуска 
новых станций (документ от 4 мар-
та есть у „Ъ“, в АРВЭ подтвердили 
его отправку). Речь идет об объектах 
на 4,5 ГВт, запланированных к вво-
ду в 2022–2027 годах. Из-за санк-
ций у этих проектов появились ри-
ски — «невозможность обеспечения 
финансирования, поставок обору-
дования, сырья и расходных матери-
алов», пишет сопредседатель АРВЭ 
Анатолий Чубайс. Он также попро-
сил не сокращать срок договоров по-
ставки мощности (ДПМ ВИЭ).

• Строительство ВИЭ в РФ опла-
чивают потребители электроэнер-
гии через повышенные платежи 
за мощность по ДПМ ВИЭ. Срок до-
говора — 15 лет, базовая доход-
ность — 12% (при ставке ОФЗ 8,5%). 
Инвестор при этом обязан ввести 
объект в срок, иначе ему начислят 
штраф в 25% от платежа. Генера-
тор также теряет платеж 
за каждый год задержки, поскольку 
ДПМ не продлевается.
Во время пандемии инвесторы 

уже задерживали запуск станций, 
но регуляторы не стали автомати-
чески отменять штрафы: генерато-
рам приходилось по каждому слу-
чаю предъявлять доказательства 

форс-мажоров в «Совет рынка» (ре-
гулятор энергорынков). Практика 
показала, что «внешнее окружение 
(потребители и инфраструктурные 
организации) не расположено при-
нимать решения в пользу инвесто-
ров проектов ВИЭ», отмечает госпо-
дин Чубайс.

У новых проектов есть и другие 
риски: инвесторы обязаны углу-
бить локализацию оборудования, 
а также обеспечить экспорт россий-

ского оборудования, иначе им гро-
зят высокие штрафы. Выполнить 
эти обязательства будет затрудни-
тельно, причем сложности возник-
нут и с доставкой иностранного сы-
рья и оборудования, признается 
господин Чубайс. По его мнению, 
необходимо обсудить корректиров-
ку экспортных обязательств.

На фоне сложившейся ситуации 
АРВЭ предлагает перенести ближай-
ший отбор новых инвестиционных 
проектов ДПМ ВИЭ с мая—июня 
на ноябрь—декабрь. На конкурсе 
будут разыграны проекты солнеч-
ных станций на 2023–2025 годы, 
ветряных — на 2025–2028 годы 
и малых ГЭС — на 2027–2029 годы. 
Существует «серьезная неопреде-
ленность по большей части факто-
ров (курс рубля, стоимость и воз-
можность организации поставки 
оборудования, ключевая ставка, 
доступность иностранных экспер-

тов)», говорится в письме. Инвес-
торы также ожидают «временных 
сложностей» с привлечением фи-
нансирования и предоставлением 
финансовых гарантий для проек-
тов. Инвесторы считают необходи-
мым обсудить возможности «ком-
пенсации колебаний курса рубля 
до окончания инвестиционной 
фазы проектов», а также «учета из-
менения стоимости заемного фи-
нансирования из-за резкого роста 
ключевой ставки ЦБ и снижения 
рейтинга РФ до ССС–».

В АРВЭ говорят, что сейчас не-
возможно планировать реализа-
цию капиталоемких инвестпроек-
тов. Возможный рост капвложений 
по текущим правилам программы 
не будет компенсирован платежа-
ми за мощность, поясняют там. При 
этом вопрос переноса ближайше-
го отбора проектов предваритель-
но обсуждался с регуляторами: «Есть 
все основания полагать, что отрасль 
будет услышана».

«Минэнерго готово рассмотреть 
любые предложения, сформирует по-
зицию»,— сообщили „Ъ“ в министер-
стве. В «Совете рынка» считают, что 
необходимо сосредоточиться на пои-
ске компромиссных решений, кото-
рые учитывали бы интересы как ин-
весторов, так и потребителей.

За два года задержки объектов 
мощностью 4,5 ГВт инвесторы запла-
тили бы 41,5 млрд руб. штрафов, по-
считал Владимир Скляр из «ВТБ Ка-
питала». Он считает, что в текущих 
условиях ограничений со стороны 
производителей оборудования (Ves-
tas, Siemens Gamesa), желания одно-
го из главных инвесторов «Фортум» 
свернуть деятельность в РФ, ожидае-
мого снижения спроса, острой необ-
ходимости поддержки промышлен-
ности, а также резкого удорожания 
оборудования логичным выглядит 
отмена результатов конкурса для тех 
сторон, которые не готовы выпол-
нять его на старых условиях и еще 
не приступили к строительству.

Полина Смертина

Увядшая генерация
Анатолий Чубайс просит поддержки для новых ВИЭ

Но сам возврат и его условия 
должны производиться по реше-
нию правительственной комиссии 
по импортозамещению. Если прав-
комиссия не согласует решение, 
авиакомпании «продолжают экс-
плуатацию авиатехники до конца 
изначального срока действия дого-
вора». Кроме того, авиакомпаниям 
теперь разрешено в 2022 году пла-
тить иностранным лизингодателям 
из правительственного перечня не-
дружественных стран только в ру-
блях «в установленные договором 
сроки в порядке, установленном ЦБ 
РФ». Традиционно все лизинговые 
платежи проходят в долларах и евро.

Авиакомпании в случае подоб-
ного «продления» лизингового кон-
тракта должны обеспечить техоб-
служивание и ремонт иностранных 
воздушных судов и авиадвигателей 
в организациях, сертифицирован-
ных по требованиям федеральных 
авиационных правил. Все лайнеры 
должны быть перестрахованы в «рос-
сийских страховых организациях на 
условиях, эквивалентных услови-
ям, предусмотренным договором». 5 
марта стало известно, что большин-
ство российских эксплуатантов по-
лучили уведомления о прекраще-
нии договоров перестрахования 
с 8–10 марта, при этом все риски экс-
плуатантов выразила готовность пе-
рестраховать структура ЦБ — РНПК.

В Минтрансе на момент публи-
кации не ответили „Ъ“. Источник 
„Ъ“ в ведомстве отметил, что доку-
мент — «одна из возможных раз-
работок дальнейших действий». 
В компромиссном сценарии про-
ект позволит авиакомпаниям «со-
хранить лицо» перед лизингодате-
лями, указывает собеседник. При 
этом, по его словам, «ситуация меня-
ется ежечасно и через полчаса после 
официальной публикации от идеи 
могут отказаться». По его данным, 
точного представления, сколько 
и какого типа самолеты могут быть 
«удержаны» по решению властей, 
в Минтрансе нет.

Мнения экспертов и эксплуатан-
тов о том, какой флот власти мо-
гут подразумевать для оставления 
в РФ, расходятся. В пользу сохране-
ния «возрастного парка» приводят-
ся аргументы о том, что в отличие 
от современных А320neo самоле-
ты Boeing 737NG и A320 со старыми 
двигателями CFM56 менее зависи-
мы от поддержки разработчика (см. 

„Ъ“ от 9 марта). Кроме того, на такие 
лайнеры проще найти вторичный 
рынок запчастей. С другой стороны, 
у новейших самолетов чуть больше 
«запас хода» до следующих крупных 
ремонтов. «Разработчик предусма-
тривает так называемые миниму-
мы: перечень отказов агрегатов, при 
которых можно продолжать полет, 
поскольку все системы в самолете 
задублированы,— на свежих бортах 
в зависимости от ситуации можно 
пролетать до года без особых слож-
ностей, так как проблем с расход-
никами и несложными формами 
обслуживания в России нет»,— по-
ясняет один авиаторов.

Собеседники „Ъ“ в авиакомпа-
ниях отмечают, что в действующем 
виде проект выглядит недоработан-
ным, поскольку не учитывает воз-
можного отказа лизингодателя от 
получения рублевых платежей. Не 
учтен также фактор расторжения до-
говора лизингодателем в односто-
роннем порядке, опасается источ-
ник „Ъ“ в одной из авиакомпаний. 
По его словам, в большинстве дого-
воров такой вариант предусмотрен 
в случае невозможности провести 
платеж в изначально установлен-
ной валюте и на назначенный счет. 
Другой собеседник сомневается, что 
европейские контрагенты в прин-
ципе пойдут на «добровольно-при-
нудительную пролонгацию товар-
но-денежных отношений». «Им, как 
мы понимаем, возможно, и хочется: 
но, судя по той скупой позиции, ко-
торую сегодня демонстрируют наши 
партнеры, они вряд ли рискнут полу-
чать наши деньги под угрозой ответ-
ственности»,— говорит он. Как отме-
чают собеседники „Ъ“, для крупных 
лизингодателей на рынок РФ прихо-

дится лишь 3–5% флота и эти объемы 
не стоят санкционных рисков.

Один из топ-менеджеров на ли-
зинговом рынке отметил, что «захват 
собственности под благовидным 
предлогом запрета властей» вряд 
ли найдет понимание у лизингода-
телей. «Если вашу машину заберут 
принудительно и оставят деньги те 
лица, с которыми вам запретили фи-
нансовые отношения,— это псевдо-
узаконенный грабеж»,— делится он, 
полагая, что решения правкомис-
сии будут обжалованы иностранны-
ми компаниями в судах своих юрис-
дикций. «Мы (РФ), разумеется, будем 
стоять на своем и не сдадим ни пяди 
земли и ни одного самолета, но по-
лучим отъем госуимущества за рубе-
жом по исполнительным листам на 
эквивалентные суммы»,— описыва-
ет собеседник „Ъ“.

По мнению еще одного источни-
ка „Ъ“ в отрасли, документ в первую 
очередь направлен на авиационный 
бизнес в «неевропейских» странах. 
«В первую очередь проект поможет 
сохранить отношения с лизингода-
телями из ОАЭ и Китаем, хотя их, 
безусловно, все еще будет беспоко-
ить вопрос техсостояния их бортов 
и то, в каком виде они будут прихо-
дить к ним на глубокую техпровер-
ку»,— говорит представитель одной 
из авиакомпаний. Дальнейшие пер-
спективы продления отношений 
с западными компаниями по реше-
нию правкомиссии, по его словам, 
будут зависеть от «успеха двусторон-
них переговоров». «Пока большинст-
во просит просто предъявить им бу-
магу, на основании которой можно 
продолжать разговор о возможности 
оставить флот»,— добавил он. Опро-
шенные „Ъ“ представители авиаком-
паний полагают, что в любом случае 
при желании смогут отдать самоле-
ты лизингодателям и правкомиссия 
не будет этому препятствовать.

И российские перевозчики, и ме-
ждународные компании обязаны ис-
полнять решения своих властей, со-
глашается директор научного центра 
госрегулирования ФГУП ГосНИИ ГА 
Александр Фридлянд. Дальнейшее 
поведение европейских лизингода-
телей и поставщиков будет зависеть 
от того, будет ли смягчаться ритори-
ка и позиция их госорганов, полага-
ет он: «Вне зависимости от экономи-
ческих интересов все стороны этих 
взаимоотношений, включая россий-
скую, будут занимать ту позицию, ко-
торую подскажут государства».

Айгуль Абдуллина

Самолеты на рублежной дорожке
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Вслед за немецким Siemens работу в России при-
останавливает французский Alstom, производи-
тель поездов Allegro. Речь идет о прекращении 
поставок и инвестиций, но концерн пока сохра-
няет 20% в «Трансмашхолдинге» (ТМХ). Эксперты 
отмечают, что ТМХ мало зависит от Alstom, кото-
рый выступает скорее портфельным инвестором 
и в немногих совместных проектах заменим. 
Куда серьезнее для железнодорожной отрасли 
уход Siemens на фоне недостаточной локализа-
ции поездов «Ласточка». Впрочем, считают они, 
иностранные производители оставили себе про-
странство для маневра в России.

Второй крупнейший иностранный поставщик желез-
нодорожной техники в РФ, французский концерн Alstom, 
объявил о приостановке поставок и инвестиций в Рос-
сии. Неделю назад так же поступил немецкий Siemens. 
Alstom при этом не продает 20% в ТМХ, поясняя, что с ним 
«нет существенной деловой или операционной связи».

Alstom — производитель поездов Allegro, курсиру-
ющих между Петербургом и Хельсинки. Их эксплуати-
рует СП ОАО РЖД с финской VR. И хотя еще 1 марта VR 
сообщила, что «минимизирует» контакты с ОАО РЖД, дви-
жение Allegro по решению финских властей ограничи-
вать не стали. Alstom также поставлял трамваи в Петер-
бург. С ТМХ у Alstom есть активный проект по выпуску 
электровозов ЭП20. В ТМХ от комментариев отказались, 
но источник, знакомый с ходом сервисного обслужива-
ния ЭП20, говорит, что компания «позитивно смотрит 
на перспективы как минимум в горизонте этого года».

Совместных проектов, связанных с разработкой под-
вижного состава или компонентов у ТМХ c Alstom нет 
уже несколько лет, говорит гендиректор ИПЕМ Юрий 
Саакян: «Известно, что в Новочеркасске в год выпускали 
по несколько штук электровозов, в 2021 году было вы-
пущено три пассажирских электровоза ЭП20, участие 
в разработке которых принимал Alstom десять лет назад. 
Заместить их электровозами других российских серий 
производитель, несомненно, сможет». Интеллектуаль-
ные права на выпускаемую технику принадлежат ТМХ, 
добавляет он, «ни одного продукта, выпускаемого по ли-
цензии иностранного разработчика, насколько нам из-
вестно, в портфеле холдинга нет».

«Пока все заявления иностранных производите-
лей — что Alstom, что Siemens, что других — следует 

воспринимать спокойно,— говорит главный редактор 
ROLLINGSTOCK Agency Сергей Белов.— Сами формули-
ровки построены таким образом, что дают пространст-
во для маневра в ведении бизнеса в России. Реальные 
шаги будут требовать продолжительных организацион-
ных и бюрократических процедур, а значит, они будут 
реализовываться позже, если до них все-таки дойдет». 
В то же время, говорит он, могут начать работать цено-
вые и политические преимущества у российских про-
изводителей при переговорах о поставках в те страны, 
которые санкции не вводили. «На такие страны из Азии, 
Латинской Америки, Африки, СНГ суммарно прихо-
дится почти 50% мирового рынка подвижного состава 
и комплектующих,— отмечает господин Белов.— Гло-
бальные игроки вряд ли захотят терять долю там, а зна-
чит, будут идти на компромиссы».

Для ОАО РЖД и железнодорожного машинострое-
ния, говорит глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, уход Alstom, который в большей степени яв-
ляется портфельным инвестором «и на сегодняшний 
день уже в большей степени конкурент, нежели техно-
логический партнер с учетом масштаба и эффективно-
сти зарубежной экспансии ТМХ», выглядит не слишком 
болезненным.

«С Siemens ситуация гораздо сложнее,— полагает экс-
перт.— С одной стороны, нет критической проблемы 
в выходе Siemens из СП с „Синарой“ (по производству 
„Ласточек“.— „Ъ“), поскольку она обладает достаточным 
капиталом для того, чтобы выкупить долю партнера. 
С другой — локализация „Ласточек“ не завершена, хотя 
показатель уже превысил 88%. Фактически сейчас перед 
„Синарой“ стоит масштабный вызов — ускоренное по-
вышение локализации до запланированных к 2026 году 
96%, а также формирование пула поставщиков на остав-
шиеся 4% импортных комплектующих». 9 марта владе-
лец «Синары» Дмитрий Пумпянский попал в санкцион-
ный список ЕС, само предприятие — не под санкциями.

Проблемы с иностранным подвижным составом 
у ОАО РЖД не исчерпываются уходящими партнерами. 
Вчера ОАО РЖД также объявило о замене на направле-
нии Москва—Нижний Новгород «Стрижей» на «Ласточ-
ки». Испанская Talgo, производитель «Стрижей», пока 
не объявлял о разрыве отношений с Россией. В ОАО РЖД 
не комментируют причину замены «Стрижей».

Наталья Скорлыгина

Иностранцы выходят 
из российской колеи
Работу в РФ приостановили Siemens и Alstom
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41,5 миллиарда 
рублей
могли бы составить 
штрафы за два года  
задержки ввода  
в эксплуатацию  
объектов ВИЭ  
мощностью 4,5 ГВт

Целый комплекс решений 
предусмотрен  

для транспорта.  
Поможем авиаперевозчикам 

сохранить парк 
иностранных самолетов

— Михаил Мишустин,
премьер-министр РФ, 9 марта

Ц И Т А Т А

Отказ от закупок российского 
сырья начался после вхождения 
российских войск на Украину, не-
смотря на то что прямых санкций 
на торговые операции с россий-
ской нефтью нет. При этом закуп-
ку грузов осложнили финансовые 
ограничения против российского 
банковского сектора. США и Вели-
кобритания лишь 8 марта ввели эм-
барго на покупку российских неф-
ти и нефтепродуктов (см. „Ъ“ от 9 
марта), последствия этого шага еще 
придется оценить. ЕС, на который 
приходится 60% экспорта россий-
ской нефти и 45% экспорта нефте-
продуктов, пока не ввел подобных 
ограничений. 

Наибольшие проблемы в связи 
с отказом покупателей от россий-
ской нефти испытал «Сургутнефте-
газ», который неоднократно не мог 
реализовать свои спотовые партии 
через балтийские порты. Со слабым 

спросом на Urals сталкивалась и «За-
рубежнефть». В результате сниже-
ния спроса растет и дисконт Urals 
к Brent. По данным Argus на 1 мар-
та, Urals котировался со скидкой 
к Североморскому датированному 
сорту в $15 за баррель. Длительные 
проблемы со спросом также могут 
негативно сказаться на темпах уве-
личения добычи в РФ. С момента 
начала военной операции РФ на Ук-
раине стоимость нефти выросла до 
более чем $120 за баррель, однов-
ременно с ослаблением рубля это 
должно стимулировать нефтеком-
пании добывать больше.

Впрочем, по мнению анали-
тиков, на горизонте 2022 года за-
мещение существенных объемов 
российской нефти поставками из 
других стран маловероятно. Это об-
условлено как ограниченным по-
тенциалом для быстрого наращи-
вания добычи, так и ростом спроса, 
считает Иван Тимонин из Vygon 
Consulting. В соответствии с теку-

щими ожиданиями мировое по-
требление жидких углеводородов 
в 2022 году вырастет более чем на 
3 млн б/с и приблизится к уров-
ню, который наблюдался до на-
чала пандемии COVID-19, достиг-
нув отметки 100,6 млн б/с. По его 
оценкам, наибольший прирост — 
0,5 млн б/с и 0,9 млн б/с — придет-
ся на Китай и США соответственно. 
Перспективы увеличения объема 
предложения также существуют: 
примерно на 2,8 млн б/с могут уве-
личиться поставки из стран ОПЕК, 
еще порядка 1,8 млн б/с прироста 
в условиях высоких цен способны 
обеспечить североамериканские 
страны — США и Канада. Однако 
в условиях роста спроса дополни-
тельных добычных мощностей для 
замещения российского экспорта 
жидких углеводородов — а в 2021 
году его объем составил 7,2 млн 
б/с — практически не останется, за-
ключает аналитик.

Дмитрий Козлов

Как ни в чем добывало
с1
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Несмотря на кризис из-за во-
енной операции на Украи-
не, туроператоры не прекра-
тили продажи туров за рубеж 
по открытым направлениям, 
включая Турцию, Египет, ОАЭ. 
Но бронирования носят единич-
ный характер. К резкому сокра-
щению спроса привели не толь-
ко упавшая частота перелетов 
и выросшие цены на авиабиле-
ты, но и невозможность пользо-
ваться за границей банковски-
ми картами, а также жесткие 
ограничения по снятию валю-
ты. В то же время туристы, со-
бравшиеся за рубеж, планируют 
остаться там на долгий срок.

О резком падении спроса на зару-
бежные туры „Ъ“ сообщила испол-
нительный директор Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) Майя 
Ломидзе. «Сейчас бронирования но-
сят единичный характер»,— говорит 
она. Текущий уровень продаж соот-
ветствует тому, что было в пик панде-
мии в 2020 году, когда никто никуда 
почти не ездил, подтверждают в «Ин-
туристе». Собеседник „Ъ“ на туррын-
ке оценивает текущий объем фак-
тических бронирований туров за 
рубеж в 3–5% от показателя за анало-
гичный период 2021 года.

Представитель «Интуриста» Дарья 
Домостроева указывает, что сейчас 
туристам доступны туры в Турцию, 
ОАЭ, Египет, на Мальдивы, в откры-

тые ближневосточные страны, но 
перевозки ведутся преимущест-
венно на рейсах зарубежных пере-
возчиков. Собеседник „Ъ“ на рын-
ке добавляет, что путешественники 
отправляются и в ЕС стыковочными 
рейсами, но туроператоры предпо-
читают не афишировать подобные 
предложения, после того как евро-
пейские страны попали в список не-
дружественных. Впрочем, туропе-
раторы пока не особо продвигают 
продажи туров в Турцию или Еги-
пет из-за того, что сейчас за рубежом 
остаются около 30 тыс. российских 
туристов, которых не удается опера-
тивно вывезти, добавляет он.

Сложности с организацией ту-
ров за рубеж и вывозом туристов на-
чались после того, как российские 
авиакомпании массово приостано-
вили полетные программы за рубеж 
на фоне санкций западных стран. По 
словам источника „Ъ“ на рынке, не-
сколько рейсов в Стамбул и Ереван 
сохранил «Азимут». Майя Ломидзе 
называет недостаток перевозки ос-
новным фактором, сдерживающим 
туристический спрос. В среднем ави-
абилеты на фоне нового кризиса по-
дорожали в два-три раза.

Кроме того, по словам Дарьи До-
мостроевой, туристов беспокоят ог-
раничения на работу российских 
банковских карт за рубежом. Замет-
ный негативный эффект на рынок, 
по мнению госпожи Ломидзе, ока-
зывают и установленные Центробан-
ком ограничения на снятие валюты.

Сложившаяся ситуация приводит 
к отказу многих туристов от ранее за-
бронированных туров на ближайшие 
даты. По словам Дарьи Домостроевой, 
тем, чьи авиарейсы отменились, туро-
ператоры предлагают выбрать другой 
перелет или оставить средства на де-
позите, перенеся срок вылета. Боль-
шинство клиентов выбирает второй 
вариант. Но желающие отправить-
ся за границу все же есть. По словам 
представителя OnlineTur.ru Игоря 
Блинова, около 10% активных брони-
рований сейчас формируют те, кто 
не планирует возвращаться в Россию 

в ближайшее время: они покупают 
недельные туры в открытые страны 
с расчетом на то, чтобы на месте са-
мостоятельно найти себе вариант для 
длительного размещения.

Перспектива дальнейшего спроса 
на туры за рубеж, по мнению опро-
шенных „Ъ“ туроператоров, сейчас 
полностью зависит от международ-
ного авиасообщения. Эксперт отме-
чает, что туротрасль в моменте не 
исключает разных сценариев разви-
тия ситуации: объем перевозки мо-
жет быть как расширен за счет сня-
тия ограничений работы в РФ для 
зарубежных авиакомпаний, так и со-
кращен, если ими будет принято ре-
шение уйти с российского рынка на 
фоне растущего давления со сторо-
ны международного сообщества.

Активность путешественников на 
внутренних направлениях пока так-
же остается сниженной. По оценкам 
Дарьи Домостроевой, продажи в це-
лом на 17% ниже показателей прош-
лого года. Но гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
отмечает, что спрос достиг дна 2 мар-
та и сейчас активность восстанавли-
вается. «Многие клиенты, опасаясь 
инфляции и роста цен, стараются за-
ранее спланировать и оплатить лет-
ний отдых»,— поясняет он. В целом, 
по словам экспертов, путешествен-
ники рассчитывают на то, что лет-
ний сезон внутри страны состоится.

Александра Мерцалова

Невыездной туризм
На туристическую отрасль давят санкции, логистика и валюта

По итогам 2021 года выруч-
ка легальных видеосерви-
сов в России выросла на 41%, 
до 54,96 млрд руб., подсчита-
ли в TelecomDaily. При этом 9% 
рынка занял Netflix, объявив-
ший об уходе из страны на фоне 
западных санкций. Его доля 
перейдет пиратским ресур-
сам, так как уникальный кон-
тент площадки заменить не-
возможно, уверены эксперты. 
При этом, по их мнению, произ-
водство российского контента 
в 2022 году может остановиться 
из-за дефицита кадров и эконо-
мической ситуации. А если за-
падные производители забло-
кируют свой контент, «рынок 
может рухнуть». Российские ви-
деосервисы, впрочем, пока оп-
тимистичны и ожидают роста 
спроса на подписки.

„Ъ“ ознакомился с отчетом Tele-
comDaily по итогам 2021 года на 
рынке легальных видеосервисов 
в России. Из него следует, что доля 
Netflix составила почти 9% по объе-
му выручки, увеличившись за год 
на 0,6%. Общая выручка легальных 
видеосервисов выросла на 41%, до 
54,96 млрд руб. Крупнейшей плат-
формой по объему выручки остал-
ся ivi (20,5%), на втором месте — «Ки-
нопоиск» (принадлежит «Яндексу», 
доля 16,4%), на третьем — Okko «Сбе-
ра» (11,4%), а на четвертом — Wink 
«Ростелекома» (9,7%).

После ухода Netflix из-за воен-
ных действий на Украине большая 
часть аудитории сервиса перейдет 
на пиратские сервисы, так как ана-
логов его контента у других пло-
щадок нет, отмечает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Netf-
lix объявила о решении приостано-
вить работу в России 6 марта, ком-
пания уведомила подписчиков, 
что их аккаунты будут отключены 
по окончании расчетного перио-
да. Еще 1 марта о закрытии сервиса 
в России сообщил онлайн-киноте-
атр с украинскими корнями Mego-
go, его доля, по оценке TelecomDai-
ly, составляла 6%. Аудитория Megogo 
распределится между другими рос-
сийскими онлайн-кинотеатрами, 
полагает Денис Кусков.

В этом году развитие рынка он-
лайн-кинотеатров будет зависеть от 
того, продлят ли западные мейджо-
ры лицензии на фильмы, отмеча-
ет Денис Кусков. Ранее Walt Disney, 
Warner Bros., Sony Pictures и Univer-
sal Pictures объявили о приостанов-
ке проката фильмов в российских 
кинотеатрах. Зарубежный кон-
тент составляет около 90% библи-
отек почти каждого онлайн-кино-
театра и в случае полного запрета 
на прокат «рынок может рухнуть», 
считает господин Кусков. «Если бу-

дет запрет только на новинки, ви-
деосервисы лишаться части приро-
ста выручки, так как новинки часто 
продаются за отдельную плату»,— 
объяснил он.

Производство собственного 
контента (так называемых origi-
nals) российскими видеосервиса-
ми невелико, пока у всех сервисов 
в совокупности порядка 100 тайт-
лов (единица контента под одним 
названием), отмечает Денис Кусков. 
Увеличить сейчас производство 
контента площадкам будет трудно, 
считает аналитик, в том числе из-за 
дефицита кадров (см. „Ъ“ от 6 авгу-
ста). «Но, более того, производство 
может остановиться из-за экономи-
ческого кризиса и санкций»,— доба-
вил господин Кусков.

После прекращения работы 
Megogo Wink наблюдал значитель-
ный приток клиентов, рассказал 
директор по развитию сервиса Ан-
тон Володькин: «У нас большой пул 
ТВ-каналов, а Megogo многие ис-
пользовали именно для просмотра 
ТВ». Но уход Netflix, по его словам, 
пока не привел к притоку клиен-
тов. По мнению Антона Володьки-
на, рынок видеосервисов вряд ли 
существенно замедлится в 2022 
году: «Различные ограничения на 
зарубежных платформах, включая 
соцсети, а также отказ от кинопро-
ката новинок создает дополнитель-
ный спрос на онлайн-кинотеатры».

Управляющий партнер юридиче-
ской фирмы DRC Саркис Дарбинян 
считает, что, скорее всего, запад-
ные мейджоры приостановят про-
дажу лицензий на новинки: «Они 
выдаются одними и теми же право-
обладателями, они отличаются сро-
ком, территорией использования 
и средой, в которой можно вещать». 
Гендиректор «ТМТ Консалтин-
га» Константин Анкилов полагает, 
что при любом варианте ограни-
чений со стороны западных мейд-
жоров выиграют пираты: «У зрите-
ля есть спрос на западный контент, 
заменить его полностью отечест-
венными фильмами и сериалами 
не получится».

Анастасия Гаврилюк,  
Валерия Лебедева

Трейлер санкций
Онлайн-кинотеатры  
смотрят на свои перспективы

Разработчик офисного софта «МойОфис» 
сменил гендиректора: место основателя 
компании Дмитрия Комиссарова займет 
Андрей Чеглаков, а сам господин Комисса-
ров сосредоточится на разработке и разви-
тии продуктов. За последние дни руководст-
во сменилось также в Национальном цент-
ре информатизации ГК «Ростех» и холдинге 
Softline. На фоне всплеска спроса на отече-
ственное программное обеспечение учреди-
тели компаний хотят быть ближе к опера-
ционной деятельности, считают эксперты.

«Новые облачные технологии» (НОТ, разработ-
чик офисного пакета «МойОфис») сменили руко-
водство, рассказал „Ъ“ представитель компании. 
С 10 марта должность гендиректора займет Андрей 
Чеглаков, который с декабря 2016 года был предсе-
дателем совета директоров. Основатель компании 
Дмитрий Комиссаров, занимавший ранее долж-
ность гендиректора, перейдет на позицию ди-
ректора по разработке и развитию продуктов, со-
храняя членство в совете директоров. Изменение 
структуры управления необходимо «для расшире-
ния продуктового портфеля и оптимизации опера-
ционных процессов», объяснили в компании.

• ООО «Новые облачные технологии» на 61,05% 
принадлежит «Лаборатории Касперского», 20% — 
у Андрея Чеглакова, еще по 5% — у Дмитрия Ко-
миссарова и Виталия Кривенко. В 2020 году вы-

ручка НОТ составила 460,4 млн руб., а чистый 
убыток — 1,5 млрд руб.
Сейчас НОТ продает лицензии на свои продук-

ты, в том числе за рубежом. В компании уточнили, 
что за последние два года поставили 1,4 млн лицен-
зий в Камерун, Гвинею, Джибути, ДРК и Бурунди. 
В НОТ допускают, что в связи экономической ситу-
ацией стоимость продуктов может вырасти «вме-
сте с расширением их функциональности». На 
фоне ухода с российского рынка крупнейших за-
рубежных разработчиков, включая Microsoft, Ora-
cle, Cisco, VMware, Autodesk и SAP, корпоративные 
заказчики начали массово закупать отечественное 
ПО: спрос на офисные пакеты за последнюю не-
делю вырос более чем на 600%, а стоимость реше-
ний — в среднем на 20% (см. „Ъ“ от 9 марта).

Смена руководства может быть нужна НОТ для 
повышения операционной эффективности и со-
кращения времени принятия управленческих 
решений, полагает директор центра стратегиче-
ского развития «Ланит-Интеграция» Павел Свар-
ник. «Компании, возможно, потребовалось уси-
лить блок разработки вследствие резкого роста 
спроса»,— добавляет директор по специальным 
проектам Angara Security Александр Дворянский. 
В сложившейся ситуации учредители многих 
компаний хотят быть ближе к операционной де-
ятельности, отмечает автор платформы Polycode 
Людмила Богатырева.

НОТ не единственная IT-компа ния, которая ме-
няет топ-менеджмент на фоне санкций. Националь-
ный центр информатизации (НЦИ, входит в Объе-
диненную приборостроительную корпорацию ГК 
«Ростех») 9 марта также объявил о смене гендирек-
тора: им вместо Константина Солодухина назна-
чен Алексей Агапов, который ранее был гендирек-
тором АО «Управление ВОЛС-ВЛ» («Россети Цифра»). 
Господин Солодухин сконцентрируется на граждан-
ской продукции в качестве замгендиректора ОПК. 
Ранее, 4 марта, основатель Softline Holding Игорь 
Боровиков покинул пост председателя совета ди-
ректоров, уступив место Жаку Герсу. Сам господин 
Боровиков возглавит комитет по слияниям и погло-
щениям и сфокусируется на росте вне СНГ.

Некоторые российские компании, нацеленные 
на международный рынок, меняют руководителей 
с русскими фамилиями на иностранцев, но в целом 
пока рано говорить о глобальной смене курса, отме-
чает независимый консультант по работе с нацио-
нальными проектами Андрей Шолохов. По его сло-
вам, большинство компаний-разработчиков ПО 
пока заняли выжидательную позицию либо пыта-
ются встроиться в проекты по импортозамещению. 
Смены руководителей случались и ранее в перио-
ды кризисов: в 2020 году на фоне пандемии каждая 
пятая российская компания поменяла гендиректо-
ра, отмечается в исследовании Korn Ferry.

Юлия Степанова

Директора выходят в поле
Российский IT-бизнес меняет структуру руководства

На фоне новостей о приостанов-
ке работы Coca-Cola в России 
производитель и дистрибутор 
продукции компания Coca-Co-
la HBC уведомила местных кли-
ентов о повышении цен на ас-
сортимент на 15–30% с 14 марта. 
На решении могло сказаться удо-
рожание сырья, материалов, ло-
гистики, а также отказ Coca-Co-
la от инвестиций в скидки. Клю-
чевой конкурент компании Pep-
siCo пока приостанавливает при-
ем заказов на газированные на-
питки на три дня.

«Coca-Cola HBC Россия» уведоми-
ла своих клиентов в сфере общест-
венного питания о повышении цен 
на ассортимент Coca-Cola с 14 марта. 
По данным участников рынка HoRe-
Ca, стоимость газированных напит-
ков планируется повысить на 15%, 
соков — на 19%, кофе — на 30%. «Офи-
циальное письмо и прайс-лист будут 
отправлены позже. На текущий мо-
мент вы можете сделать заказ на про-
дукцию по старым ценам»,— сказано 
в сообщении «Coca-Cola HBC Россия», 
с текстом которого ознакомился „Ъ“. 
В «Coca-Cola HBC Россия» на вопросы 
„Ъ“ оперативно не ответили.

«Coca-Cola HBC Россия» произво-
дит и занимается дистрибуцией на-
питков Coca-Cola, Coca-Cola Zero, 
Sprite, Fanta, Powerade, Schweppes, 
Burn, Black Monster, соков «Добрый», 
Rich, «Моя семья», Pulpy, Innocent, 
кофе Costa и пр. Компания управля-

ет десятью заводами в стране. По соб-
ственным данным, по 23% Coca-Cola 
HBC владеет американская Coca-Co-
la Company и группа Kar-Tess семьи 
Левентис, остальной пакет акций — 
в свободном обращении.

Сама Coca-Cola 8 марта объявила 
о приостановке деятельности в Рос-
сии на фоне военной операции на 
Украине. Компания не раскрыла 
подробности, отметив, что продол-
жает следить за ситуацией. Прио-
становка бизнеса, вероятно, касает-
ся инвестиций в маркетинг и новые 
проекты, так как розливом и постав-
ками напитков занимается Coca-Co-
la HBC. В российском офисе Coca-Co-
la тему не комментируют.

Ключевой конкурент Coca-Co-
la американская PepsiCo сообщи-
ла, что приостановит выпуск меж-
дународных брендов Pepsi, Mirinda 
и 7Up в РФ. Российский офис Pepsi-
Co 9 марта уведомил партнеров (ко-
пия обращения есть у „Ъ“), что оста-
новит прием заказов по данным 
продуктам на ближайшие три дня. 
Компания выясняет, когда эти брен-
ды будут выводиться из ассортимен-
та, и планирует работать индивиду-
ально с каждым клиентом, чтобы 
заместить выпадающие поставки, 
сказано в письме. В PepsiCo от ком-
ментариев отказались.

Один из основателей Famous 
Amazing Brands (напитки Vanil-
la Flight и Anarchy) Антон Стельма-
ков говорит, что повышение цен на 

ассортимент Coca-Cola HBC может 
быть прежде всего связано с удоро-
жанием ингредиентов и упаковки, 
в том числе из-за девальвации ру-
бля. По его словам, тенденции харак-
терны для всего рынка. Кроме того, 
сказалось удорожание логистики, 
а также возможный отказ Coca-Co-
la от инвестиций в промо, добавля-
ет источник „Ъ“ в отрасли. По словам 
собеседника „Ъ“ в другом произво-
дителе напитков, повышать цены 
планируют и российские компании. 
Ингредиенты за последнее время по-
дорожали на 50–100%, перебои с по-
ставками также у всех аналогичные, 
указывает он.

По данным Euromonitor Inter-
national, по итогам 2019 года Co-
ca-Cola занимала 6,2% российского 
рынка безалкогольных напитков, 
PepsiCo — 5,2%. Бренд Coca-Cola 
в 2021 году на фоне роста спроса на 
газированные напитки стал одним 
из растущих на потребительском 
рынке за 2021 год — доля марки 
увеличилась c 0,8% до 0,9% от всех 
продаж FMCG в 5,76 трлн руб., под-
считывали в NielsenIQ (см. „Ъ“ от 15 
января).

В X5 Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель»), «Магните», 
«Ленте», Auchan и Metro на вопро-
сы „Ъ“ о поставках брендов Coca-Co-
la и газированных напитков Pepsi-
Co не ответили. Как отмечает Антон 
Стельмаков, возможная приостанов-
ка поставок на несколько месяцев от 

кого-то из крупнейших производи-
телей газированных напитков мо-
жет дать возможность продолжаю-

щим работать компаниям нарастить 
долю рынка, в том числе россий-
ским. «Вернуться на рынок точно бу-

дет сложнее»,— указывает он.
Анатолий Костырев,  
Дарья Андрианова

Coca-Cola уводит из России старые цены
Напитки производителя могут начать дорожать уже 14 марта

54,9 миллиарда 
рублей
составила выручка  
легальных видео
сервисов в России  
в 2021 году, по оценке 
TelecomDaily

Я никогда не ставила  
перед собой задачи  

убедить людей в принципе  
не отдыхать за границей. 

Это свобода выбора каждого
— Зарина Догузова,

глава Ростуризма, в интервью РБК  
в декабре 2021 года

Ц И Т А Т А
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В прокате мелодрама Режиса Руанса-
ра «Эта безумная любовь» (En attendant 
Bojangles) — экранизация романа Оли-
вье Бурдо, опубликованного в 2015 году. 
По мнению Юлии Шагельман, фильм  
получился одновременно и гимном 
эскапизму, и предупреждением о том, 
что вечно бегать от реального мира  
невозможно. 

оссийское прокатное название карти-
ны, как это часто бывает, довольно радикаль-
но отличается от оригинального и звучит, 
с одной стороны, очень затерто (попробуй от-
личи друг от друга все эти фильмы про такую 
или сякую любовь), а с другой — вполне точ-
но. Ведь речь здесь идет о любви действитель-
но безумной, в том числе и в медицинском 
смысле. В оригинале же третья полноме-
тражная лента Режиса Руансара, известного 
у нас по ретроромкому «Любовь на кончиках 
пальцев» (2012), называется, как и литератур-
ный первоисточник, «В ожидании Божангл-
за». «Мистер Божанглз» — популярная песня 
американского кантри-певца Джерри Джеф-
фа Уокера, которую он написал в 1968 году 
под впечатлением от знакомства в новоор-
леанской тюрьме с бродягой, носившим это 
прозвище. Ее перепевали множество раз, са-
мое известное исполнение принадлежит 
Нине Симон — именно под звуки ее голоса 
танцуют герои романа Оливье Бурдо. В филь-
ме звучит версия, записанная молодым но-
возеландским певцом Марлоном Уильямсом, 
которая органично вплетается в саундтрек, 
наполненный одновременно меланхолией 
и отчаянным весельем, свойственным лю-

дям, живущим на краю бездны и отчаянно 
старающимся в нее не заглядывать. 

Из 1990-х, в которых происходит действие 
романа, Руансар, выступивший соавтором 
сценария вместе с Роменом Компином, пе-
ренес его в милую его сердцу эпоху на стыке 
1950-х и 1960-х, поданную здесь с максималь-
ной условностью. Это позволяет сохранить 
сказочность атмосферы, которая в тексте до-
стигалась тем, что повествование велось гла-
зами ребенка, живущего на грани реальности 
и фантазии и не всегда отличающего одно от 
другого. Впрочем, такое же отношение к жиз-
ни здесь свойственно и взрослым — для ко-
го-то это способ отгородиться, ненадолго или 
навсегда, от действительности, которая ина-
че кажется слишком «банальной и грустной», 
а кто-то просто не может иначе. 

Жорж (Ромен Дюрис) и Камилла (Виржини 
Эфира) знакомятся в 1958 году на Ривьере, на 
приеме, организованном для успешных биз-
несменов. Его отправил сюда отец, который 
ждет, что сын завяжет полезные связи, ведь 
ему предстоит унаследовать семейное дело 
по продаже автомобилей, но вместо этого тот 
дурачит гостей, выдавая себя одновременно 
за румынского князя — потомка Дракулы, 
испанского модельера и сына американско-
го автопромышленника-миллионера. Ее же 
привел на вечеринку любовник-сенатор (Гре-
гори Гадебуа), уже понимающий, что ему ни-
как не удержать эту женщину, предпочитаю-
щую жить в собственном волшебном мире, 
но продолжающий ее по-своему любить. Ко-
нечно, Жорж для нее более подходящая пара: 
они мгновенно оказываются на одной вол-
не — танцуют, смеются, рассказывают друг 
другу небылицы, прыгают друг за другом 
в море, мокрыми уносятся с приема, чтобы 
«пожениться» в придорожной часовне и тут 
же устроить первую брачную ночь. 

Несмотря на предупреждения сенатора, 
что жить с Камиллой будет очень непросто, 
Жорж, совершенно ею зачарованный, реша-
ет остаться с ней навсегда — в горе и в радо-
сти. Поначалу радости больше — спустя де-
вять лет пара живет в роскошной квартире 
в Париже вместе с сыном Гэри (Солан Мача-
до Гранер), названным так в честь Гэри Купе-
ра, и ручной журавлихой. Благодаря сенато-
ру, ставшему другом семьи, Жорж неплохо 
зарабатывает, так что вместо скучных обы-
вательских будней у них сплошной празд-
ник: гости, вечеринки, коктейли и шам-

панское, танцы и поцелуи, удивительные 
истории, которые придумывают теперь 
уже трое — папа, мама и обожающий их 
сын. Правда, Жорж давно осознал, что если 
для него вся эта эксцентрика была и остает-
ся игрой (только с каждым днем все менее 
веселой), то в случае Камиллы за ней кро-
ется настоящее ментальное расстройство. 
А вскоре это предстоит узнать и Гэри, ког-
да «банальная и грустная» реальность посту-
чится в дверь в лице совсем не придуман-
ных налоговых инспекторов и персонала 
психиатрической клиники. 

Во французском языке есть выражение 
«строить замки в Испании», равнозначное 
нашему «строить воздушные замки». Именно 
в таком замке герои картины стараются спря-
таться от налогов, диагнозов, счетов и ответ-

ственности, в том числе перед собственным 
ребенком, отгоняя от себя любую мысль о по-
следствиях. Жорж видит свой долг в том, что-
бы поддерживать выстроенную им и женой 
хрупкую иллюзию, и даже сенатор, несмотря 
на свое здравомыслие, не решается ее разру-
шить. Но когда волшебным образом (а на са-
мом деле — его, сенатора, стараниями) за-
мок в Испании все-таки материализуется, 
оказывается, что и это чудо способно только 
чуть-чуть отодвинуть печальный конец исто-
рии, но не предотвратить его. В наши тре-
вожные дни, когда любой замок кажется по-
строенным на песке, этот на первый взгляд 
легкомысленный фильм напоминает о мно-
гом — например, о том, что даже самая кра-
сивая ложь никогда не бывает правильным 
ответом на некрасивые вопросы.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Узники 
воздушного замка
На экранах «Эта безумная любовь» 
Режиса Руансара

Сегодня открывается 24-й Меж-
дународный фестиваль докумен-
тального кино в Салониках, один 
из крупнейших в Европе. О том, 
как его концепция и программы 
пытаются отозваться на вызовы 
трудных времен, рассказывает 
Андрей Плахов.

лово «концепция» здесь не 
для красного словца. Каждый год фе-
стиваль разрабатывает некую тео-
ретическую базу, на основе которой 
формируется программа. На этот раз 
главной темой кураторы фестиваля 
назвали «постреальность и транс-
формацию». Десять специально ото-
бранных документальных фильмов 
показывают изменчивый мир и путь 
к новой реальности, в значительной 
степени отрицающей прошлое.

Отправной точкой для этих рас-
суждений стала пандемия, не толь-
ко изменившая бытовую жизнь, но 
сдвинувшая географические, иде-
ологические, социальные и пси-
хологические границы. Даже если 
в чем-то мир воспринимается как 
«прежний», это не так. Взаимодей-
ствие между людьми изменилось, 
в жизненной гонке потерян фокус, 
центр равновесия. Человек по тра-
диции работает, учится, влюбляется, 
потребляет и мечтает, но находится 
уже в новом цифровом измерении, 
в «измененной», или «дополнен-
ной», реальности, в новой эре мета-
вселенных, о начале которой как раз 
в разгар пандемии объявил Марк Цу-
керберг.

Фильмы, включенные в базо-
вую программу фестиваля, гово-
рят именно об этом, причем иног-
да иллюстративным материалом 
служит сам кинематограф. Швей-
царский режиссер Александр 
О. Филипп в фильме «Взятие» углу-
бляется в мифы, которые сопрово-
ждают изображение Долины мо-
нументов в вестернах, особенно 
работы Джона Форда. Символиче-
ский пейзаж наделен гораздо более 

глубоким смыслом, чем простой 
фон; это квинтэссенция эпической 
истории Дальнего Запада, эталон ду-
ховного горизонта, отличительная 
черта американской идентичности, 
построенной на покорении новых 
земель. Культовый образ служит 
формированию новой реальности, 
выходящей за рамки исторической 
правды, он закладывает «скрепы» 
психического склада и образ целой 
страны. Но сегодня старые мифы пе-
ресматриваются, ниспровергаются, 
превращаются в свою противопо-
ложность.

Фильм «Вечность наконец» ав-
стрийца Стефана Бергмана, напро-
тив, заглядывает в будущее и опро-
вергает вековое представление 
о том, что смерть является неизбеж-
ным побочным продуктом самой 
жизни. Новые технологические и на-
учные разработки обещают превра-
тить извечную человеческую фан-
тазию о бессмертии в осязаемую 
реальность. Или — в постреаль-
ность. Каждый образ нашего мира 
постоянно обновляется, расширяя 
восприятие того, что реально, а что 
нет, а кино остается одним из самых 
надежных компасов на территории 
меняющихся смыслов.

«Что касается того, изменило ли 
это всю нашу эпоху, выводы такого 
масштаба лучше оставить историкам 
будущего»,— резюмируют свою кон-
цепцию кураторы фестиваля. Когда 
они сочиняли ее, явно не предпола-

гали, что еще до начала фестиваля 
ответ на этот вопрос будет получен, 
а суровая реальность обгонит альтер-
нативную постреальность. Ответом 
стали события конца февраля — на-
чала марта, побудившие фестиваль 
принять специальное обращение 
«Наши глаза устремлены на Украи-
ну», в котором содержится призыв 
«к немедленному прекращению во-
енного конфликта».

Любопытно, что у кураторов до-
кументального смотра еще раньше 
сработала интуиция, и на пресс-кон-
ференции, где загодя объявлялась 
программа, было зачитано стихот-
ворение Осипа Мандельштама «Ста-
рый Крым» (в переводе Ричарда Мак-
кейна). Написанное в 1933 году, 
в разгар коллективизации и голодо-
мора, оно стало, вместе с двумя дру-
гими стихами, роковым в дальней-
шей судьбе поэта. До содрогания 
пробирают его трагические обра-
зы: Крым, всегда «такой же винова-
тый», «холодная весна», «голодные 
крестьяне», «тени страшные — Укра-
ины, Кубани», природа, которая «сво-
его не узнает лица».

Будучи визуализированы, сход-
ные образы входят в ткань кино-
лент, включенных в программу фе-
стиваля в самый последний момент. 
Они рассказывают о людях, уже не 
первый год живущих в окопах. Ре-
жиссерский дебют французского 
военного корреспондента Лу Бюро, 
снятый в Донбассе, так и называет-
ся — «Окопы». На востоке Украины, 

в непосредственной близости от ли-
нии фронта, живут и герои фильма 
«Дом из осколков» Симона Леренга 
Вильмонта — обездоленные семьи 
и небольшая группа социальных ра-
ботников, спасающих детей среди 
пейзажа ужаса и отчаяния. Четыре 
года назад в Салониках этот датский 
режиссер был награжден премией 
«Золотой Александр» за фильм «Со-
бачий лай вдалеке», посвященный 
аналогичной теме, а теперь опять 
участвует в фестивале с премьерой 
новой работы.

Покажут в рамках  фестиваля 
и российскую картину — «F@ck This 
Job» Веры Кричевской. Это чрезвы-
чайно эмоциональная хроника де-
сятка с лишним лет жизни и борьбы 
телеканала «Дождь» (российскими 
властями признанного иностран-
ным агентом) — голоса российской 
либеральной интеллигенции и мо-

лодежи. В фильме тесно сплетены 
общественный сюжет с личным, 
сконцентрированным в образе со-

здательницы и «мотора» канала На-
тальи Синдеевой. Причем оба эти 
сюжета завязаны с главной темой 

фестиваля — взаимодействием 
правды и постправды, реальности 
и постреальности.

ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Реальность обгоняет постреальность
Открывается фестиваль документального кино в Салониках

Р

Среди документальных 
 киносвидетельств измен-
чивости мира оказался 
и фильм «F@ck This Job» 
Веры Кричевской   
ФОТО  NORDDEUTSCHER RUNDFUNK

Эпоха на стыке 1950–1960-х  
подана с предельной 
условностью, сочетающей 
меланхолию с лихорадочным 
весельем  ФОТО CURIOSA FILMS

С

«Что касается того, изменило ли это 
всю нашу эпоху, выводы такого 
 масштаба лучше оставить историкам 
будущего»,— резюмируют свою 
 концепцию кураторы фестиваля
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Бесспорным главным ге-
роем очередного дня чем-
пионата НХЛ оказался 
самый известный россий-
ский хоккеист Александр 
Овечкин. Два гола, заби-
тые форвардом «Вашин-
гтон Кэпиталс» на выезде 
в ворота «Калгари Флей-
мс», позволили ему нако-
нец войти в тройку лучших 
снайперов лиги всех вре-
мен, сравнявшись с за-
мыкающим ее Яромиром 
Ягром. Следующий ру-
беж — занимающего вто-
рую позицию в рейтинге 
вслед за Уэйном Гретцки 
Горди Хоу — Овечкин, ви-
димо, будет атаковать 
уже в следующем сезоне, 
хотя и в текущем, учиты-
вая классную форму в на-
чале марта, похоже, мо-
жет приблизиться к нему 
почти вплотную.

тот матч, очень 
сложный для «Вашингтона», 
в котором он все-таки одер-
жал победу со счетом 5:4, 
был обречен превратиться 
в большое событие для Наци-
ональной хоккейной лиги 
(НХЛ), давно относящейся 
к восхождению Александ-
ра Овечкина по ступенькам 
шорт-листа лучших снайпе-
ров всех времен как к одно-
му из самых увлекательных 
среди тех аттракционов, что 
она предлагает. Овечкин 
в нем отличился дважды. 
Первый раз — во втором пе-
риоде, когда собственной ак-
тивностью фактически спро-
воцировал ошибку игроков 
«Калгари», вылившуюся 
в итоге в его неотразимый 
бросок. Второй раз — в кон-
цовке игры, поразив пустые 
ворота: хозяева, пытаясь 
спастись, заменили вратаря 
на шестого полевого игро-
ка. На самом деле Овечкин 
вполне мог успеть сделать 
и хет-трик. Незадолго до фи-
нальной сирены ему опять 
довелось стрелять по не при-
крытым голкипером воро-
там, но на пути шайбы ока-
зался конек нападающего 
«Калгари» Элиаса Линдхоль-
ма. Впрочем, и дубля было 
достаточно для покорения 
исторической вехи.

Второй гол 36-летнего 
Александра Овечкина был 
для него 766-м, забитым 
в регулярных чемпионатах 
НХЛ. И таким образом, вы-
дающийся российский фор-

вард наконец сравнялся с за-
мыкающим снайперскую 
топ-тройку выдающимся 
форвардом чешским — Яро-
миром Ягром, который, по-

кинув североамериканскую 
лигу четыре года назад, в 50, 
кстати, продолжает высту-
пать на родине. Ягру, что-
бы забросить столько шайб, 

понадобилось 1733 матча, 
Овечкин управился гораздо 
быстрее — за 1253. И конеч-
но, многие медиаресурсы, 
смаковавшие достижение, 
отметили, что 1253-й был 
еще и тысячным, в кото-
ром среди партнеров росси-
янина значился шведский 
центрфорвард Никлас Бэ-
кстрем. Тоже ведь любопыт-
ный факт, хотя именно в те-
кущем сезоне плотность, что 
ли, этой связки не такая оче-
видная, как прежде.

Теперь в стратегической, 
скажем так, повестке Алек-
сандра Овечкина — штурм 
следующего рубежа. Впере-
ди него и Яромира Ягра лишь 
две ярчайшие канадские ле-
генды — Уэйн Гретцки с 894 
голами и Горди Хоу с 801. Рас-
стояние до Хоу совсем скром-
ное по меркам фантастиче-
ского снайпера — 35 шайб. 
Сожрать его уже в этом регу-
лярном первенстве, правда, 
видимо, нереально: «Вашин-
гтону» в нем осталось прове-
сти 24 матча. Но реально по-
добраться к Хоу практически 
вплотную, чтобы сожрать уже 
на старте сезона будущего.

В пользу такого варианта 
говорит тонус, набранный 
Александром Овечкиным. 
На излете зимы и у него само-
го, и у «Вашингтона» в целом 
были довольно серьезные 
проблемы: очки клубу и его 

лидеру доставались с жут-
ким скрипом. Но вот с при-
ходом весны все исправи-
лось. Выигрыш у «Калгари» 
стал для «Вашингтона» треть-
им подряд — после тех, кото-
рых он добился в матчах про-
тив «Каролина Харрикейнс» 
и «Сиэтл Кракен». «Кароли-
не» и «Сиэтлу» Овечкин тоже 
забивал, показав, что кураж 
и меткость вернулись.

А еще в краткосрочной 
повестке у него, помимо 
успешного выступления 
в play-off, который от «Ва-
шингтона», раз уж он пре-
одолел свой кризис, вряд 
ли куда-то денется,— воз-
можно, и атака вершин 
в снайперской гонке сезо-
на. Александр Овечкин с 36 
голами находится сейчас 
в ней на четвертом месте. 
Но отрыв двух опережаю-
щих его хоккеистов — Лео-
на Драйзайтля из «Эдмонтон 
Ойлерс» и Криса Крайдера 
из «Нью-Йорк Рейнджерс» — 
незначительный, всего две 
шайбы. Прилично оторвал-
ся от Овечкина только уди-
вительно горячий в послед-
нее время Остон Мэттьюз 
из «Торонто Мэйпл Лифс». 
Мэттьюз поразил чужие во-
рота уже 43 раза. Но опять 
же это еще не такое преиму-
щество, чтобы считать его 
железобетонным.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин 
и два канадца
Российский форвард вышел на третье место  
в списке лучших снайперов в истории лиги

Один из самых известных рос-
сийских боксеров Сергей Кова-
лев вернется на ринг в мае после 
длившейся около двух с поло-
виной лет паузы в выступлени-
ях. Возвращение будет любо-
пытным. Ковалев, заработавший 
популярность громкими боями 
в полутяжелом весе (до 79,4 кг), 
поединком с болгарином Терве-
лом Пулевым дебютирует в сле-
дующей категории — первом тя-
желом весе (до 90,7 кг).

том, что Сергей Ковалев 
14 мая проведет бой с Тервелом Пу-
левым, сообщили Boxingscene.com 
и еще ряд источников. Поединок, ко-
торый, видимо, примет дворец Fo-
rum в пригороде Лос-Анджелеса Ин-
глвуде, должен стать центральным 
в программе большого вечера бокса. 
Его организует активная на боксер-
ском рынке стриминговая платфор-
ма Triller. В январе ESPN утверждал, 
что достигнута предварительная до-
говоренность о встрече Ковалева 
с китайцем Мэн Фаньлуном, но тот 
в конце концов выбрал другого оп-
понента — канадца Жана Паскаля.

Крайне примечательной эту но-
вость делает бэкграунд Сергея Кова-
лева. Он один из самых знаменитых 
российских боксеров. У Ковалева, ко-
торому в апреле исполнится 39 лет, 
39 боев в профессиональной карь-
ере, в которых он одержал 34 побе-
ды. В свое время россиянин зара-
ботал репутацию феноменального 
нокаутера, долго владел чемпион-
ским титулом в полутяжелом весе, 
теряя и отвоевывая его, и получил 
несколько престижных индивиду-
альных наград, включая даже награ-
ду лучшему боксеру года вне зависи-
мости от весовой категории.

Однако предыдущий его бой со-
стоялся уже давным-давно — в ноя-
бре 2019 года. В нем Сергей Ковалев 
встретился с лучшим бойцом мира 
по большинству авторитетных вер-
сий мексиканцем Саулем Альваре-
сом, скакнувшим ради этого поедин-
ка в категорию Ковалева из среднего 
веса. Матч, который вызвал огром-
ный ажиотаж, завершился пораже-
нием Ковалева нокаутом в 11-м раун-
де и потерей им звания Всемирной 
боксерской организации (WBO).

Предполагалось, что Сергей Ко-
валев вскоре снова будет охотить-
ся за чемпионским поясом, однако 
ему помешали обстоятельства. Сна-
чала пандемия коронавируса сорва-
ла его бой против кубинца Саллива-
на Барреры, а затем Ковалев попал 
в очень неприятную историю. В ян-
варе 2021 года он должен был 
драться с узбекским боксером Бек-
темиром Меликузиевым. Но непо-
средственно перед матчем выясни-
лось, что в допинг-пробе Ковалева 
обнаружен запрещенный синтети-
ческий тестостерон.

Это был далеко не первый скан-
дал с его участием. Незадолго до до-
пингового кейса Сергей Ковалев 
получил трехлетний условный 
срок, связанный с поданным ранее 

к нему иском: спортсмена обвиня-
ли в применении физической силы 
по отношению к женщине. Практи-
чески одновременно претензии 
к нему появились у стримингово-
го сервиса DAZN из-за проведенной 
Ковалевым в Instagram трансля-
ции боя между Саулем Альваресом 
и британцем Каллумом Смитом. 
Права на показ боя принадлежали 
DAZN, который считал, что россия-
нин мог их нарушить.

Сергею Ковалеву повезло с тем, 
что антидопинговые санкции в про-
фессиональном боксе гораздо мяг-
че, чем в олимпийских видах. В мае 
прошлого года срок его отстранения 
от участия в поединках истек. При 
этом в наиболее значимых класси-
фикациях лучших полутяжей он, 
несмотря на простой, сохранил вы-
сокие позиции.

Впрочем, чрезвычайно примеча-
тельным возвращение Сергея Кова-
лева является и по той причине, что 
драться он будет не в «родной» ка-
тегории, а в первом тяжелом весе, 
да еще с соперником, для которого 
она-то как раз «родная». Другое дело, 
что соперник этот не относится к то-
повым бойцам. Пулев — известная 
в профессиональном боксе фами-
лия, но известность ей принес ис-
ключительно старший брат Тервела 
Пулева — супертяж Кубрат Пулев. 
Тому доводилось даже участвовать 
в чемпионских боях и пересекать-
ся с суперзвездами вроде Владими-
ра Кличко и Энтони Джошуа. У Тер-
вела Пулева, бронзового призера 
лондонской Олимпиады 2012 года, 
биография куда скромнее. В его по-
служном списке 16 побед в 16 пое-
динках, но среди них нет ни одного, 
который вызвал хотя бы что-то похо-
жее на серьезный резонанс. Справ-
лялся болгарин исключительно 
с середняками профессионально-
го бокса. При этом у него был доста-
точно солидный перерыв в высту-
плениях. Пулев не выходил на ринг 
с января прошлого года — после 
боя, в котором нокаутировал нами-
бийца Викапиту Мероро.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергей Ковалев 
добавил веса
Он вернется на ринг в мае  
боем против Тервела Пулева

Продолжается сбор заявок на по-
купку у Романа Абрамовича клуба 
Английской премьер-лиги «Чел-
си». Вторым претендентом на при-
обретение клуба, официально 
вступившим в гонку, стал бри-
танский предприниматель Ник 
Кэнди, готовый купить команду 
за £2,5     млрд. Ранее интерес к по-
купке «Челси» подтвердил кон-
сорциум, возглавляемый швей-
царцем Хансйоргом Виссом. 
Окончательно круг потенциальных 
приобретателей должен опреде-
литься до 15 марта. Впрочем, пока 
ни один из них не сделал предло-
жение, близкое к запросам госпо-
дина Абрамовича, который хотел 
бы получить за «Челси» £4     млрд.

ританский предпринима-
тель Ник Кэнди выразил готовность 
прибрести лондонский «Челси», со-
общает The Guardian. Как отметили 
в пресс-службе коммерсанта, он «ак-
тивно изучает возможности для выд-
вижения предложения о покупке 
„Челси“». По неофициальным дан-
ным, господин Кэнди предложит 
за клуб £2,5   млрд. В план предпри-

нимателя входит также выделение 
£1,5   млрд на перестройку стадио-
на «Челси» Stamford Bridge. Прав-
да, источники издания не поясни-
ли, идет ли речь о дополнительных 
средствах или деньги на перестрой-
ку арены включены в вышеозна-
ченные £2,5   млрд. Скорее первое, 
поскольку перестройка Stamford 
Bridge, по оценке специалистов, 
опрошенных Daily Mail (на месте ны-
нешнего стадиона на 42 тыс. зрите-
лей «Челси» планировал построить 
60-тысячную арену), сейчас обой-
дется в £2,2   млрд. При этом Ник 
Кэнди не намерен вступать в сдел-
ку в одиночку. У него просто нет та-
ких возможностей: состояние пред-
принимателя, с детства болеющего 
за «Челси», оценивается в £1,5   млрд. 
Так что основная финансовая нагруз-
ка должна лечь на неких американ-
ских инвесторов, с которыми госпо-
дин Кэнди планирует сформировать 
консорциум. Представитель пред-
принимателя подтвердил, что поиск 
партнеров ведется и уже имеется 
значительный интерес с их стороны.

Ранее об интересе к приобрете-
нию «Челси» заявил швейцарский 
предприниматель Хансйорг Висс, 
уже заручившийся поддержкой од-

ного американского бизнесмена — 
совладельца бейсбольного клуба 
«Лос-Анджелес Доджерс» Тодда Бёли. 
Впрочем, даже их суммарного состоя-
ния (все активы господина Висса оце-
ниваются в €1,5   млрд, Тодда Бёли — 
в €4,3   млрд) мало для беспроблемной 
покупки «Челси», учитывая, что Ро-
ман Абрамович, как утверждает The 
Guardian, хотел бы выручить за клуб 
около £4   млрд. Ранее Хансйорг Висс 
отмечал, что господин Абрамович 
действительно запрашивает «очень 
высокую цену». Добавим, что в каче-
стве вероятных покупателей «Чел-
си» назывались также бывший посол 
США в Великобритании, владелец 
«Нью-Йорк Джетс» (американский 
футбол), правнук одного из основа-
телей компании Johnson & Johnson, 
Роберта Вуда Джонсона, Вуди Джон-
сон; еще один американец, Томас Ри-
кеттс, владеющий бейсбольным клу-
бом «Чикаго Кабс», а также турецкий 
предприниматель Мухсин Байрак. 
Пока, впрочем, параметры их пред-
ложений неизвестны. По информа-
ции The Guardian, прием заявок дол-
жен завершиться 15 марта.

Напомним, что Роман Абрамович 
объявил о намерении продать «Чел-
си» в начале прошлой недели. Это ста-

ло результатом давления британских 
властей на предпринимателя, осу-
ществляемого в рамках антироссий-
ской кампании, развернутой на Запа-

де. Тогда господин Абрамович давал 
понять, что даже готов идти на уступ-
ки по цене. В частности, он отказал-
ся от требования компенсировать 
долг примерно в £2   млрд, имеющий-
ся у «Челси» перед подконтрольны-
ми бизнесмену структурами (финан-
сирование клуба Роман Абрамович, 
владеющий «Челси» с 2003 года, осу-
ществлял за счет выдачи ему бес-
процентных займов). Также он поо-
бещал, что все средства за вычетом 
расходов, требуемых для завершения 

сделки, будут перечислены в благот-
ворительный фонд помощи постра-
давшим от событий на Украине. Доба-
вим, что «Челси» завоевал при Романе 
Абрамовиче 21 титул: по два раза ко-
манда выигрывала Лигу чемпионов 
и Лигу Европы, по разу — Суперкубок 
UEFA и клубный чемпионат мира, 
по пять раз «Челси» побеждал в чем-
пионате Англии и Кубке страны, три-
жды брал Кубок Английской лиги 
и дважды — Суперкубок Англии.

Александр Петров

СДЕЛКА

«Челси» ищет претендентов 
на замену
Ник Кэнди готов предложить за клуб £2,5     млрд

 Чтобы выйти на второе место в списке лучших снайперов в истории НХЛ, Александру Овечкину  
нужно забросить 35 шайб, на первое — 128  ФОТО CANDICE WARD / USA TODAY SPORTS / REUTERS
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Роман Абрамович  
хотел бы продать «Челси» 
за £4     млрд, но пока больше 
£2,5     млрд, которые едва 
покроют понесенные 
им расходы на создание 
суперклуба, никто 
не предлагает  
ФОТО  CLIVE ROSE / GETTY IMAGES

Бой против Тервела 
Пулева станет для Сергея 
Ковалева, сделавшего 
себе имя в полутяжелом 
весе, дебютным в первом 
тяжелом весе  
ФОТО ADAM HUNGER / AP

Лучшие бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 56 29 50 79

2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 57 38 41 79

3. Джонатан Юбердо («Флорида») 57 18 60 78

4. Остон Мэттьюз («Торонто») 54 43 32 75

5. Джонни Годро («Калгари») 56 23 51 74

6. Назем Кадри («Колумбус») 55 22 50 72

7. Кирилл Капризов («Миннесота») 54 28 43 71

8. Александр Овечкин («Вашингтон») 56 36 34 70...

17. Артемий Панарин («Нью-Йорк Рейнджерс») 52 15 47 62

Лучшие снайперы в истории НХЛ
 Г И Г/И
1. Уэйн Гретцки (Канада) 894 1487 0,601

2. Горди Хоу (Канада) 801 1767 0,453

3. Александр Овечкин (Россия) 766 1253 0,611

4. Яромир Ягр (Чехия) 766 1733 0,442

5. Бретт Халл (США) 741 1269 0,584

6. Марсель Дионн (Канада) 731 1348 0,542

7. Фил Эспозито (Канада) 717 1282 0,559

8. Майк Гартнер (Канада) 708 1432 0,494

9. Марк Мессье (Канада) 694 1756 0,395

10. Стив Айзерман (Канада) 692 1514 0,457

Лучшие снайперы чемпионата НХЛ
 И Г
1. Остон Мэттьюз («Торонто») 54 43

2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 57 38

3. Крис Крейдер («Нью-Йорк Рейнджерс») 57 38

4. Александр Овечкин («Вашингтон») 56 36

5. Кайл Коннор («Виннипег») 57 34…

13. Кирилл Капризов («Миннесота») 54 28…

33. Андрей Свечников («Каролина») 53 23
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